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Editorial 
 

Un año lleno de gratas sorpresas 
 

José Luis García Fernández 
 

 
 
Este año, sin duda, ha estado para nosotros lleno de gratas sorpresas. Desde el inicio, Cultura Blues Radio comenzó a 

tomar altura, Cine Club Cultura Blues emprendió con sus primeras proyecciones. Y ya para el mes de mayo, en el 

marco del 12° aniversario, publicamos la sexta edición de nuestros discos compilados, ahora bajo el nombre de 

Nacidas Bajo Un Buen Signo VI. Poco después, tuvimos presencia en dos festivales importantes en territorio 

estadounidense: en el Festival de Blues en Chicago y en el Crossroads Guitar Festival en Los Ángeles. Recientemente, 

participamos activamente en dos festivales de México: en el Festival Nacional Queretablues y en el Festival de Blues y 

Jazz del Desierto. Todo esto, sin dejar de publicar la revista digital, ahora con 151 ediciones ininterrumpidas.   

 

¡Cultura Blues, un paso adelante en la difusión del Blues en México! 

Gracias al equipo editorial de este año: James, Michael, María Luisa, Norma, Lorena, Esther, Luis Eduardo, Juan 

Carlos, Pepe, Roberto. Y colaboradores: George, Betsy, Elbio, Frank, Kevin, Lola, y Robonzo. 

 

En la edición de diciembre de 2023, tenemos cuatro entrevistas con: Christone “Kingfish” Ingram, Dennis Larkins, 

Johnny Burgin y Adrián Bosques. Contamos con interesantes reseñas de discos y artículos de Johnny Burgin, The Dig 3, 

Jhett Black, Emma Wilson, Alex López, Joe Bonamassa, Ghalia Volt, Tomislav Goluban, The Jesus Bolt, Martins Aneiros 

Band,  Alberta Hunter, Willie “The Touch” Hayes, The Beatles, y Guillaume Nouaux. 

 

Asimismo, crónicas del 9° Festival Nacional Queretablues, del 10° Festival de Blues y Jazz del Desierto, y del 36° King 

Biscuit Blues Festival; más de 250 fotografías originales, recomendaciones de discos (incluyendo de música navideña 

de blues y jazz) y videos, lista musical, poesía y mucho más. 

 

¡Felices Fiestas! 
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Blues a la Carta 
 

Cuando el Bluesman vino a la ciudad 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 
 
Introducción 

A principios de agosto pasado comenzó la posibilidad de que Johnny Burgin, el guitarrista, cantante y compositor del 

estilo Chicago Blues, pudiera actuar por primera vez en México. Le hicimos la invitación pretendiendo formara parte 

del elenco del 9° Festival Nacional Queretablues a llevarse a cabo del 3 al 5 de noviembre del presente año, a petición 

de los organizadores del festival. Después de algunas pláticas con el artista, llegamos a los acuerdos correspondientes 

para su presentación. 

 

Johnny, es un músico viajero. Constantemente se encuentra de gira recorriendo el territorio estadounidense de costa 

a costa, incluyendo presentaciones en el extranjero. En este año, apenas en los meses de septiembre y octubre tuvo 

una buena cantidad de fechas en diferentes ciudades de Japón.  

 

Recientemente, había sido nominado por la Blues Foundation para un premio en los ‘Blues Music Awards’, en la 

categoría: Mejor Artista de Blues Tradicional, junto a otros cuatro extraordinarios exponentes: John Primer, Billy 

Branch, Duke Robillard y Sugar Ray Norcia.   

 

Entre los acuerdos que se tuvieron, se incluía la situación de que yo fuera su anfitrión durante esta aventura en 

territorio mexicano para su presentación el día 4 de noviembre, y para su masterclass que impartiría el 5 de 

noviembre dentro del marco del Queretablues 2023. Situación que se llevó a cabo conforme a lo acordado.  
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Antecedentes 

A Johnny lo había visto tocar por primera vez en el Festival de Blues en Chicago 2019, en donde fue invitado especial 

de Charlie Musselwhite. Poco después tuvimos contacto a través de internet, e incluso participó con un video en el 

‘Programa del 9° Aniversario de Cultura Blues, desde casa’, realizado en junio de 2020. 

 

En el verano pasado, durante el Festival de Blues en Chicago 2023, lo volví a ver en el escenario principal (Jay Pritzker 

Pavilion), formando parte de la actuación correspondiente a la ‘Celebración del 70° Aniversario de Delmark Records’, 

junto a músicos como: Steve Bell, Larry Williams, Roosevelt Purifoy, Johnny Iguana, y Big Ray Stewart. Además, en 

una noche en la ‘Ciudad de los Vientos’, asistí al Club Reggies para saludarlo personalmente y verlo tocar junto a Billy 

Flynn, entre otros. 

 

   
 

 

La aventura 

La odisea con Johnny inició junto a mi hijo “James”, el martes 31 de octubre en la terminal 1 del aeropuerto 

internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de México. Estuvimos ahí al filo del mediodía para recibirlo… al verme me 

dijo ¡Jose! De manera muy efusiva de tal manera que algunas personas alrededor voltearon para ver qué pasaba. 

Después de un saludo breve, nos dirijimos casi de inmediato hacia el lugar que previamente me había comentado 

deseaba conocer: el Museo de Arte Moderno.   

 

Antes, tomamos un rico almuerzo para después caminar un poco por el Bosque de Chapultepec, desde la explanada 

del Museo de Antropología, incluida una visita a Tláloc, pasar por el Jardín Botánico y llegar a las brillantes salas de 

exhibición del recinto cultural dedicado principalmente a preservar, estudiar y difundir el arte mexicano producido a 

partir de la década de 1930.  

 

Fue una interesante visita, con plática incluida, genialmente apoyada por la traducción muy aplicada de James; 

además de un agradable encuentro con los ‘Voladores de Papantla’, antes de una abundante comida y de trasladarlo 

al hotel, en donde descansaría para que al día siguiente nos fueramos a Querétaro para preparar lo que serían sus 

primeras presentaciones en territorio mexicano. 

 

El miércoles 1 de noviembre, viajamos por la mañana hacia Santiago de Querétaro. Tuvimos una parada obligada en 

el camino para deleitarnos con una exquisita barbacoa incluyendo consomé, tacos, quesadillas y por supuesto, la 

infaltable salsa borracha.  
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Por la tarde, ya nos esperaba Roberto Hernández (autor del podcast Unstarving Musician), amigo entrañable de 

Johnny, quienes se conocieron y tocaron juntos en San José California, y quien sería su baterista para esta ocasión, 

además de su anfitrión en tierras queretanas. Al igual aguardaban ahí los músicos mexicanos que conformarían la 

banda: Jorge Reséndiz (bajo) y Aldo Peñaloza (guitarra), para de inmediato ponernos manos a la obra y realizar un 

ensayo general. 

 

El jueves 2 de noviembre por la tarde-noche se llevó a cabo la primera actuación de Johnny Burgin en formación de 

trío en un evento privado que resultó por muchos lados muy exitoso y excitante. Dean Barber, artista estadounidense 

radicado en Querétaro fue el anfitrión de esta tocada. Él inició con una breve muestra de su arte musical en el banjo 

interpretando y cantando algo de folk, blues y country. Música de raíces para aliviar el alma.  

 

   

   
 

Posteriormente, apareció en escena Johnny para interpretar un puñado de grandes canciones de su repertorio: Cry 

For Me, Drinking Muddy Water, Rock House, Cold Chills, I’m a Roaming Stranger, y Getting My Blues; entre otras.  

La fría tarde fue subiendo su temperatura por la brillante música que poco a poco fue apoderándose de nuestras 

entrañas para culminar en una inolvidable sesión. Todos los asistentes quedamos muy satisfechos, por la 

presentación y por habernos dado la oportunidad de compartir la experiencia con algunos conocidos (Carlos Labra y 

Flor Moreno) y hacer nuevos amigos en la velada.  

 

A Johnny se le veía muy contento y disfutando al igual la ocasión. Entre sus interpretaciones, hizo una clásica de 

Jimmy Reed, You Don’t Have To Go, en la que sorpresivamente invitó a tocar a James la guitarra, para él darnos una 

probadita de armónica, instrumento vital en el blues y que toca sumamente aceptable.  
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El final fue con otra tonada tradicional, ahora de Robert Johnson, Sweet Home Chicago, que por supuesto fue coreada 

aceptablemente por la concurrencia. La noche de blues llegó a su fin, pero quedaba en espera de lo que sería su 

presentación estelar en el Queretablues. 

 

El viernes 3 de noviembre, iniciaron los conciertos de este prestigioso festival con las actuaciones de Circo Blue, La 

Boca Negra Blues y La Oca. Johnny y Roberto asistieron a presenciar estas actuaciones y reconocer la sede de lo que 

sería su actuación al día siguiente. Por la noche asistimos con Johnny para entrevista a las instalaciones de Radio 

Universidad Autónoma de Querétaro 89.5 FM al programa de Pepe Andrade, Hábitos Nocturnos. Fue una noche 

redonda de poesía, blues y anécdotas, en donde sonaron canciones de su disco: ‘Johnny Burgin Live’ y de nuestro 

acoplado: ‘Nacidas Bajo Un Buen Signo VI’.  

 

   
 

Llegó finalmente el día esperado, el sábado 4 de noviembre. Por la mañana, después de un delicioso desayuno con él, 

estuvimos atentos para presenciar la primera actividad del día: la Conferencia “Detrás del Escenario… Laudería” con 

Juan Carlos Ramírez; y para charlar en nuestra colaboración acerca de la ‘Exposición de Fotografías del Festival de 

Blues en Chicago 2023’ y del ‘Eric Clapton’s Crossroads Guitar Festival 2023’. Un poco más tarde asistimos a los 

conciertos de la jornada que culminaría con la actuación de Johnny: Román Rueda, La Verdad, El Callejón Blues Band, 

y La Rambla.  

 

Pepe Andrade, maestro de ceremonias del festival, un poco después de la 8:00 pm dio la semblanza de Johnny y lo 

presentó para que en instantes ya estuvieramos disfrutando el blues de este gran artista. Temas como Money Tree, 

Funky Bitch, Homework y When The Bluesman Comes to Town, sonaron regios en el Jardín del Arte, ante una multitud 

que se dio cita para agasajarse con el blues y para aplaudir con emoción a la banda que cerró la noche.  

 

Entonces, Johnny me llamó al escenario para interpretar al piano junto a la banda un par de piezas: Blues Falling y 

California Blues. En un momento que se ha grabado en mi mente y alma para la posteridad. La noche terminó con un 

breve pero merecido ‘after’ en donde brindamos con él y Roberto, y en consecuencia por el éxito obtenido. 

 

El domingo 5 de noviembre arrancó muy temprano, con otro magnífico desayuno buffet en el restaurante Las 

Monjas, como en el día anterior, pero ahora acompañados de muy buenas amistades: Sandra Redmond (La Esquina 

del Blues y Otras Músicas), María Luisa Méndez (Huella Azul-Cultura Blues) y Paco López (Gente con Blues).  

 

No hubo tiempo de sobremesa, ya que de ahí nos apuramos a llegar al Jardín del Arte para ser testigos de la 

extraordinaria masterclass de Burgin, como parte de las actvidades culturales del Festival. Con una sobresaliente 

audiencia culminó después de casi dos horas y media la cátedra sin igual que impartió con prestancia.  
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La despedida con Johnny, por el momento, fue inminente, James y yo regresaríamos a la ciudad de México al día 

siguiente, para preparar el material que llevamos a la siguiente parada dentro de esta misión de difundir el blues en 

México, ahora en el 10° Festival de Blues y Jazz del Desierto en Saltillo, Coahuila. Johnny se quedó en Querétaro ese 

día, a descansar, y también para preparar otro par de presentaciones privadas, una en San Miguel Allende, 

Guanajuato, el martes 7 de noviembre; y otra más en Querétaro, el jueves 9.   

 

Por la noche del lunes, le envié un mensaje deseando haya pasado buen tiempo en estos días, y deseándole lo mejor 

en los siguientes y por supuesto, buen viaje de regreso a su tierra, en donde le esperaban 15 presentaciones en 

distintas ciudades como parte de su gira de invierno. La respuesta no se hizo esperar: “Mi querido amigo, tu hijo y tú 

hicieron que este viaje fuera muy especial. Muchas gracias a ambos por su amistad y generosa hospitalidad. Espero 

verlos a ambos pronto. Mantengámonos en contacto”. 

 

¡Gracias Johnny… hasta pronto! 
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Huella Azul 
Johnny Burgin & Amigos en México 

 

María Luisa Méndez 
 

 
 
 

Johnny Burgin viajó desde Memphis, TN hasta la ciudad de México, para después trasladarse a la ciudad de Santiago 

de Querétaro a fin de participar en el 9° Festival Nacional Queretablues 2023. En esta ciudad aguardaba su 

entrañable amigo, el baterista Roberto Hernández, quien conformó la banda con la actuaría en este evento. Jorge 

Reséndiz en el bajo y Aldo Peñaloza en la guitarra rítmica fueron los músicos elegidos. Además, en un par de temas 

apareció en el palomazo al piano, José Luis García Fernández, director de esta nuestra revista Cultura Blues.  

 

A continuación, tenemos algunos comentarios de estos músicos al respecto de la presentación, y de las que 

complementaron el viaje musical de Johnny por primera vez en tierras mexicanas. 

 

 

Johnny Burgin 

¿Cuáles son tus impresiones sobre la presentación en el Festival Nacional Queretablues 2023? 

Johnny: La pasé muy bien tocando en el Queretablues. La entusiasta respuesta del público fue realmente 

emocionante y gratificante para mí. También disfruté mucho escuchando a las bandas, el viernes y el sábado por la 

noche… ¡hubo un montón de talento en los shows! Cada banda tenía su propio estilo y algo único que decir. 

 

¿Cuál es tu opinión acerca de las otras presentaciones en los eventos privados en Querétaro y San Miguel de 

Allende? 

Johnny: Mis otros shows en México, también fueron divertidos. Vi a bastante gente que tenía mucha curiosidad y 

mente abierta sobre el blues de Chicago. 
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En general, ¿cómo describes tu primer viaje a México? 

Johnny: Visitar a México fue muy divertido y realmente interesante. Visité la pirámide en Querétaro, comí de manera 

EXCELENTE y conocí algunos grandes fans y músicos del blues en México… ¡espero volver pronto! 

 

Roberto Hernández “Robonzo” 

¿Cómo se autodescribe como músico Robonzo? 

Robonzo: Me describiría como un músico en activo al que le encanta actuar. El escenario es donde me siento más 

cómodo. También es donde he pasado más tiempo trabajando en mis habilidades musicales y en varios aspectos de 

la música. Mis raíces están en el rock y el funk. Tocar blues es más reciente para mí y lo siento como una última 

frontera. 

 

¿En qué proyectos musicales participas actualmente? 

Robonzo: Desde que me mudé a Querétaro en abril de 2022, he tocado la mayor parte de mi tiempo con un conjunto 

de rock/blues llamado Lluvia Azul. Hace unos meses, formé un trío acústico llamado The Robonzo Lalo Trio y más 

recientemente, realicé estos shows con Johnny Burgin por primera vez desde 2020. 

 

¿En qué consiste tu proyecto: The Unstarving Musician? ¿Dónde podemos encontrarlo? 

Robonzo: The Unstarving Musician es un podcast inspirado en mi libro, The Unstarving Musician's Guide To Getting 

Paid Gigs. El podcast presenta entrevistas con artistas musicales independientes y profesionales de la industria 

musical que comparten su experiencia y conocimientos sobre grabaciones, giras, conciertos, el proceso creativo, 

marketing y más. La intención detrás del podcast es ayudar a los artistas musicales independientes a comprender 

mejor los procesos creativos, comerciales y de marketing que nos permiten hacer más de lo que amamos: hacer 

música. The Unstarving Musician se puede encontrar en UnstarvingMusician.com y en la mayoría de las plataformas 

de audio donde se encuentran podcasts. 

 

¿Cuál son tus impresiones acerca de tu presentación junto a Johnny Burgin en el Queretablues 2023 y en los 

eventos privados en Querétaro y San Miguel de Allende? 

Robonzo: Me lo pasé estupendo actuando con Johnny en el Queretablues Festival y en varios eventos privados 

durante su reciente visita a Querétaro. Fue bastante intenso, más de lo que esperaba. Llegó a Querétaro, ensayamos 

y empezamos a actuar al día siguiente. Trabajar con Johnny fue una oportunidad para aprender más sobre su estilo 

de blues. Si bien me considero un músico versátil, fue un desafío, pero en el buen sentido.  

 

En el festival salió todo bien y Johnny estuvo emocionado por el cálido recibimiento que le dieron todos aquí en 

Querétaro. Ese espectáculo en particular fue un desafío para mí personalmente, ya que no sentí que toqué con todo 

mi potencial. Algunos programas son así. Tocar con Johnny implica prestar atención a sus señales visuales. El gran 

escenario puede haber hecho que este aspecto de nuestra actuación fuera un poco desafiante para mí. Pero en 

general creo que fue una buena actuación. Disfruté viendo a las otras bandas que actuaron el viernes y sábado en el 

festival. Lamentablemente no vimos a las bandas que actuaron el domingo, pero estoy seguro de que estuvieron 

sensacionales.  

 

Mi impresión de las bandas locales de blues de Querétaro es que están muy influenciadas por el rock, lo cual fue muy 

bueno para mí. Amo el rock y amo el rock mezclado con blues. Pero en cierto modo, esa influencia del rock nos dejó 

mucho espacio para hacer lo que Johnny sabe mejor: el blues tradicional de Chicago. Los otros eventos privados que 

hicimos fueron muy divertidos. Uno en particular fue un concierto en casa, que me encanta hacer. Lo mejor de todo 

es que Johnny y la banda fueron bien recibidos en nuestros cuatro shows. Espero volver a trabajar con él pronto. 
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Jorge Reséndiz 

¿Cómo se autodescribe como músico Jorge Reséndiz? 

Jorge: Me describo como alguien que siempre busca nuevas oportunidades para tocar. Siempre intento mantenerme 

lo más neutral posible en cuanto a géneros. Me refiero a que… si me invitan a tocar reggeaton, rock, cumbia, salsa, 

funk, r&b… le entro. Lo que caiga… música electrónica, experimental, noise, avant gard, lo que sea… siempre intento 

hacerlo de la mejor manera y con apertura a hacerlo lo mejor que pueda. A experimentar y empaparme de toda la 

música posible que pueda comsumir y tocar. Me considero un músico abierto, con mucha disposición a tocar, y a que 

las cosas salgan lo mejor posible. 

 

¿En qué proyectos musicales participas? 

Jorge: Actualmente toco con Roberto Hernández en una banda de rock blues que se llama ‘Lluvia Azul’, con otros dos 

amigos guitarristas: Charly y Ron, y con un vocalista que se llama Alain. También toco en otra banda que es de 

estándares de jazz, r&b, funk, y bolero, que se llama ‘Tropic’. Y toco con ‘Grupo Lado B’ que es una banda versátil que 

interpreta cumbia, música pop, y música más comercial como de antro para echar fiesta y ese tipo de cosas.  

 

He podido tocar también con otras bandas como invitado, como fue el caso ahora con Johnny Burgin. Roberto me 

invitó y accedí. Estaba disponible para hacer cuatro fechas con él. Como que siempre, me mantengo en esa 

disposición y apertura si tengo tiempo y el espacio para hacerlo, cuando las bandas me invitan a tocar… pues le entro.  

 

He tocado con una banda de reggae, con bandas de rock, con proyectos de música original con Enrique Sosa por 

ejemplo, con quien nos presentamos en el Festival de música experimental. Generalmente, donde me vayan 

invitando… voy considerando si le entro, si puedo o no puedo, si tengo espacio o no. Pero sí, las tres bandas que 

mencioné al principio, son las bandas con las que estoy de fijo. 

 

¿Cuál son tus impresiones acerca de tu presentación junto a Johnny Burgin en el Queretablues 2023 y en los 

eventos privados en Querétaro y San Miguel de Allende? 

Jorge: No tuvimos mucho tiempo para ensayar, mas que una vez, entonces pues me sentí un poco nervioso. A Johnny 

no lo conocía en persona, ni había tenido una conversación con él, ni lo había visto antes.  

 

Entonces fue… literalmente de ensayar poquito. Un día, fueron dos horas o dos horas y media… y al siguiente día a 

tocar. Él iba llegando de Estados Unidos a la ciudad de México y luego a Querétaro, entonces no tuvimos más tiempo 

para ensayar, fue un poquito digamos… así a ver qué sucede. 

 

Claro, yo acá en casa estuve repasando el material lo más que pude, escuchándolo, tratando de interiorizarlo, y pues 

también a estar atento a lo que pasara en vivo, porque el blues es un género que se presta mucho para las 

improvisaciones en vivo como ‘interplay’, que es como la interacción que hay con los músicos. Más que nada siempre 

intenté estar bien preparado, estudiando el repertorio y atento a lo que sucediera en vivo. 

 

Me sentí nervioso por ver lo que pasaba, y por conocer a Johnny. Siento que ese nerviosismo fue disminuyendo 

conforme nos estuvimos presentando. La primera vez fue cuando estuve más nervioso, después en el festival de 

blues, que fue mi primero en el que he participado, ya fue un poco menos. En San Miguel de Allende, me parece que 

fue una de las mejores fechas, estuvo muy divertido. 
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Ahí como que se prestó el ambiente para improvisar un poquito más, y aparte Johnny me estuvo pidiendo canciones 

al momento. Me decía ¿conoces esta canción?... y yo le contestaba la verdad que no, pero me decía no te preocupes, 

estarás bien, son tales acordes y vas… bueno y hubo ahí como unas cosillas… pero en general bien, nada que no se 

pudiera resolver o que haya arruinado por completo el concierto. Creo que esa fue de las mejores.  

 

En el Moser (Cafe Kultur) también fue muy divertido, ya fue un poco más tranquilo, como más íntimo, con personas 

más cercanas a Roberto, o con personas que pudieron asistir ya conocidas. Fue divertido tener esta experiencia, y me 

siento muy agradecido de que Roberto me haya contactado para poder tocar con Johnny, y que Johnny me haya 

dado la oportunidad de tocar con él. En general, estuve bien, fue divertido, emocionante y estoy agradecido más que 

nada por tener estas experiencias.  

 

Aldo Peñaloza 

¿Cómo se define Aldo Peñaloza? 

Aldo: Soy un guitarrista queretano, feliz de compartir la música y los escenarios cada vez que es posible, una persona 

feliz, agradecido con Dios por cada oportunidad y con todos lo músicos con los que he tenido la fortuna de compartir 

y aprender. 

 

¿En qué proyectos musicales participas? 

Aldo: Actualmente participo en Yerbabuena Kajahla, grupo de reggae. Me encuentran en Instagram como @elchoyk. 

 

¿Cuál son tus impresiones acerca de tu presentación junto a Johnny Burgin en el Queretablues 2023? 

Aldo: Johnny es un gran ser humano y le estoy agradecido a él y a Roberto por la oportunidad de acompañarlo, desde 

el primer minuto se mostró gustoso por colaborar y compartir su manera de tocar, un profesional en toda la 

extensión de la palabra y un gran maestro.  

 

Johnny es de esos músicos que en cada nota que toca transmite todo lo que es, sabe y ha recorrido. Hace muchos 

años, cuando yo comenzaba mi recorrido por este camino, un director musical me hizo este comentario haciendo 

alusión a su trayectoria y experiencia: “con el tiempo te das cuenta de cuando un músico es bueno desde como toma 

su instrumento”, bueno pues con Johnny es notorio desde que te saluda, ni siquiera hace falta que tome su guitarra 

para que ya sepas que es un gran músico, y después, toma su guitarra y confirma todo, en cada nota es un deleite.  

 

Fue una masterclass privada el poder prepararme para acompañarlo y ensayar con él, me deja un gran conocimiento 

en lo musical y en lo personal, especialmente confirmando la misma visión que tengo yo sobre la música “no hay que 

guardarse nada”, en el sentido de que hay que compartir con los demás.  

 

Agradezco a Dios por la oportunidad de acompañar a este gran músico y presentarme en este festival lleno de amigos 

y maestros como el Callejón, con cuyos músicos Armando y Chema tuve oportunidad de tocar hace muchos años, 

cuando yo apenas comenzaba a tocar guitarra, ellos fueron de mis primeros maestros y me dio un gusto enorme 

estar en el mismo escenario que ellos. Agradezco a la revista Cultura Blues por la oportunidad de expresarme.  

 

José Luis García Fernández 

¿Cuál son tus impresiones acerca de tu “palomazo” junto a Johnny Burgin en el Queretablues 2023 

José Luis: ¡Indudablemente fue una sensacional e inolvidable experiencia! De hecho todo este tiempo que pasamos 

con Johnny desde su arribo a la ciudad de México, el trasalado a Querétaro y los días que por ahí estuvimos con él.  
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Fue un tiempo muy reconfortante. Tuve oportunidad de tocar con la banda en el ensayo general, y desde luego, ya 

desde ahí había la posibilidad de que apareciera en alguna de las canciones durante el festival. Sin embargo, fue hasta 

unos minutos antes que Aldo Peñaloza (guitarrista), me comentó que Johnny le había dicho que me comunicara en 

qué piezas del repertorio tocaría. Hasta ahí supe que sería en California Blues y Blues Fallin’.  

 

No puedo ocultar que tuve un poco de nervios, pero muchos de ellos se me disiparon cuando me llamó Johnny y el 

público aplaudió. Habría que hacerlo y hacerlo bien. Espero no haber defraudado, pero yo me sentí bien. Durante la 

ejecución, noté la sonrisa de Johnny, y eso acabó con todos mis temores. Fue algo muy satisfactorio que cuando bajé 

del escenario varias personas y amistades me fueron a felicitar. Creo que me llevo eso, me quedaré con ese gran 

recuerdo para siempre.  

 

¡Gracias Johnny!, ¡gracias Robonzo, Jorge y Aldo!, ¡gracias amigos! 

 

Fotos por © José Luis “James” García 
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Colaboración Especial 
 

Johnny Burgin (Rewind) 
 

Robonzo 
 

 
 
 
Este episodio de Unstarving Musician está patrocinado por Liner Notes. Aprenda de los cientos de músicos y 

profesionales de la industria con los que he hablado para Unstarving Musician sobre temas como marketing, 

composición, giras, licencias de sincronización y mucho más. Regístrese para recibir notas. Liner Notes es un boletín 

informativo por correo electrónico enviado por un servidor en el que comparto algunos de los mejores conocimientos 

obtenidos de las numerosas conversaciones presentadas en Unstarving Musician. También estará al tanto de los 

últimos episodios de podcasts y de las exclusivas para suscriptores de Liner Notes. Regístrate en 

UnstarvingMusician.com. Es gratis y además, puedes darte de baja en cualquier momento. 

 

Este es the Unstarving Musician. Soy Robonzo. Este es mi podcast. Presenta conversaciones con músicos 

independientes y profesionales de la industria en episodios ocasionales de temas especiales protagonizados por un 

servidor. Un vistazo a las mentes de mis variados invitados, todos destinados a ayudar a los músicos independientes a 

comprender mejor los procesos creativos, comerciales y de marketing que nos permiten hacer más de lo que 

amamos. Hacer música. 

 

Bienvenidos a otro episodio. Estoy tan feliz de que estés aquí conmigo. ¿Dónde estás? ¿Qué llevas puesto? ¿Qué 

estás haciendo? Siempre quiero saber. Hágamelo saber. Vaya al sitio web. Ve a mis redes sociales en 

RobonzoDrummer. Házmelo saber. Soy curioso. Este es otro episodio de Rewind. En caso de que nunca hayas 

escuchado un episodio de Rewind, te diré que es un episodio publicado anteriormente. Uno de mis favoritos y creo 

que merece volver a publicarse. También le di a este episodio, al igual que a otros Rewinds, una nueva edición, lo que 

significa que lo encontrarás aún más agradable desde la perspectiva del oyente. 
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Mi invitado en este caso es Johnny Burgin, un bluesman intercontinental de costa a costa de Chicago. Apareció por 

primera vez en el podcast, en los primeros días de diciembre de 2017. Hablamos apenas unas semanas antes de que 

saliera el episodio. Esa fue la primera vez que nos conocimos. Luego, en febrero de 2020, conocí a Johnny en persona. 

Es posible que lo haya visto tocar una vez antes. Hablamos de esto cuando estaba en el Área de la Bahía de San 

Francisco. 

 

Vino a Panamá con su pareja y se quedó conmigo y con Sami. Allí hicimos un concierto en casa y algunos otros 

espectáculos. Fue una verdadera emoción para mí. Eso fue en febrero de 2020, justo antes de que lo que sucedería. 

Vaya, mi primer concierto en casa. El momento no podría haber sido mejor ni más extraño. No lo sé, sin embargo, 

vendrá a Querétaro, donde vivo ahora en México, para presentarse en el 9°Festival Nacional Queretablues. 

 

Johnny y yo, también haremos algunos shows privados mientras él esté aquí. Oh, podré actuar con él en el Festival 

Queretablues. ¿Qué genial es eso? Haremos algunos shows privados y un show secreto mientras él esté aquí. Volverá 

a ser mi huésped en casa. Tengo muchas ganas de ponerme al día con él y pasar el rato. Va a ser divertido. 

 

Tengo un concierto mañana por la noche aquí en Querétaro, al frente de un nuevo conjunto acústico al que llamo The 

Robonzo Lalo Trio. Está casi agotado, así que si estás en la ciudad y escuchas esto en octubre, visita Robonzo.com 

para obtener detalles y hacer reservaciones. De hecho, puedes visitar Robonzo.com para ver detalles del concierto 

del Queretablues. Allí habrá un enlace que podrás seguir. Pondré ese enlace en las notas del programa. Básicamente 

son programas de hashtags de barra diagonal de Robonzo.com. Eso estará ahí para ti. Puedes encontrar todos mis 

conciertos allí. 

 

Ese sitio web, por cierto, Robonzo.com, mi sitio web de artista, funciona con Bandzoogle. Quienes apoyan este 

podcast, como usted, querido oyente, si están buscando un sitio web y una forma de apoyar a The Unstarving 

Musician, si necesitan un sitio web para su música, vayan a Bandzoogle.com y usen el código promocional Robonzo, 

R-O-B-O-N-Z-O, para obtener un 15% de descuento en su primer año. Bandzoogle realmente tiene todo lo que 

necesitas para promocionar y vender tu música, mantener informados a tus fans y seguidores, vender productos, 

tienen plantillas EPK, plantillas de crowdfunding, correo electrónico y funciones sociales para conectarte, y más. Así 

que sí, visita Bandzoogle.com y usa el código promocional Robonzo, R-O-B-O-N-Z-O, para obtener un 15 % de 

descuento en tu primer año. 

 

Y en otra gran noticia, acabo de lanzar nuevos productos en la tienda de Unstarving Musician, que se encuentra en la 

tienda en unstarvingmusician.com. Es temporada de Halloween o Día de Muertos, por lo que son producto de dicha 

temporada. Son tazas espeluznantes que presentan el logotipo de Unstarving Musician y algo espeluznante en forma 

de araña. Tendrás que comprobarlo. Simplemente ve a verla, incluso si no compras una. Pero si eres un fanático de la 

cafeína o te encanta el té, estas tazas son geniales. Son de cerámica, de las que uso en casa. Aun no tengo una, pero 

ya la conseguiré. 

 

Volvamos a mi conversación con Johnny. Fue realmente buena. Estoy muy feliz de haberla vuelto a escuchar para 

esta edición de Rewind. Sí, tuvimos algunos problemas de audio, pero lo revisé meticulosamente y traté de que 

sonara realmente bien para ustedes. Así que espero que eso no te distraiga. Súper gran conversación. Él es el 

verdadero comocedor en lo que respecta a la guitarra de blues. Y también es un muy buen cantante. Realmente nos 

adentramos en su historia como músico, su filosofía sobre el blues, la música y el escenario.  
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También hablamos de algunas de sus aventuras en giras internacionales y de sus relaciones con músicos de blues en 

Chicago, Silicon Valley y de todo el mundo, y de sus actuaciones con Pinetop Perkins, que era una leyenda. Ha 

actuado con muchas leyendas del blues. Hablamos del Chicago Blues Festival y más, siempre más. Pueden encontrar 

todo lo relacionado con Johnny Burgin en JohnnyBurgin.com. Disfruten este episodio de Rewind hablando con 

Johnny Burgin.  

 

Bienvenido al podcast de Unstarving Musicians. 

JB: Buen día. Gracias. Es genial estar aquí. 

 

Y son buenas tardes para mí. Olvidé que estamos en zonas horarias bastante diferentes. Estoy en la zona del este 

ahora. Por cierto, ¿cómo está el clima en la encantadora Petaluma, California? 

JB: Está lluvioso por la noche y bonito durante el día. Es realmente buen clima. 

 

Eso es bueno. Se lo merecen después del desastre de incendios que se produjo recientemente. Quisiera comenzar 

pidiéndote que me contaras la historia de tu aparición en los años 90 en la escena del blues de Chicago y en torno a 

Smoke Daddy. 

JB: Oh, genial. Seguro. Bueno, en aquel entonces todos los días eran como Navidad para mí. Había mucha gente que 

eran artistas de blues que estaban activos en aquel entonces y que ahora están retirados o han fallecido. Y no 

estaban dando grandes espectáculos. Estaban tocando el martes en un pequeño bar por cinco dólares. Y, ya sabes, de 

de alguna manera dejaban entrar gratis a ese tipo de cosas. Y podías sentarte frente al escenario y observar sus 

manos toda la noche. Ya sabes, entonces gente como Little Smokey, tocaba algo y me miraba como diciendo, 

¿entiendes eso? Sabes, él no decía eso. Pero, se notaba que él lo sentía así. Así que yo pasaba buenos momentos. Lo 

hacía casi todas las noches. 

 

¿Cuántos años tenías durante ese período de tiempo? 

JB: Llegué a Chicago en el 88 cuando tenía 18 años. Iba a la universidad. Y a los 20 años ya tocaba con algunas 

personas. A veces tocábamos en el West Side, y ahí es donde realmente me entró el gusanillo: tocaba en clubes 

negros del West Side para un público negro con bandas negras. Y fue como una reeducación porque ya estaba 

estudiando blues por mi cuenta. Pero luego, cuando sales y lo ves en vivo, era completamente diferente al disco. Y 

fue entonces cuando me di cuenta de que eso estaba bien, ahora tenía que aprender algo completamente diferente. 

 

Vaya, eso debe haber sido divertido. Cuéntame un poco más sobre cómo es que fue diferente, quiero decir, 

obviamente estás escuchando con buen oído en ese momento y aprendiendo cosas, pero cuéntame un poco más 

sobre cómo fue diferente cuando lo esperimentaste en vivo.  

JB: Bueno, la gente te gritaba. Se involucraban mucho. Quiero decir, no gritaban como para regañarte, pero lo 

hacían... Ver a alguien tocar la guitarra era como mirar a un boxeador, ya sabes, verlo golpear, oh, ¿te gusta eso? 

Bam, ¿qué tal esto? Bam Bam. Y ya sabes, era la frase que tenían y simplemente cobraba vida. Mágicamente cobraba 

vida, como un genio saliendo de una botella. Y fue realmente salvaje y emocionante, era algo que nunca había visto 

antes. 

 

Genial. Nunca hubiera imaginado que en los años 90, un joven como tú tendría las experiencias que tuviste, 

particularmente con algunas de las personas con las que las tuviste. Y es cierto que, siempre aprecié el blues 

cuando era un músico más joven, pero era más bien una versión contaminada de rock. Y luego, probablemente, 

hay uno de los momentos más importantes para mí al llegar a apreciarlo y abrir mi mente, o en realidad fueron 

dos.  
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Y esto va a sonar tal vez un poco falso, pero Paul Rogers de Bad Company estaba haciendo una gira en la que solo 

presentaba la música de Muddy Waters y Jimi Hendrix. 

JB: ¿Fue una gira de blues? 

 

Sí, y la noche que lo vi, solo se centraron en el blues. Pero lo que realmente me atrapó como baterista fue ver a 

este tipo tocar blues poque realmente sabía cómo hacerlo. Y pensé, oh, es mucho más difícil de lo que pensaba. Y 

luego la otra cosa fue un documental que vi llamado, creo ‘10 Days Out’. Y me da vergüenza decir que me estoy 

olvidando del nombre del joven artista y de su padre, pero uno de ellos, Jerry Harrison de Talking Heads, fue uno 

de los productores, pero ahí estaba Pinetop Perkins y B.B. King y muchas otras personas. Varios de ellos ya no 

están ahora con nosotros y aparecieron allí. Y eso realmente me abrió mucho los ojos. Y luego, estando en San 

José, no sé si lo sabías, pero crecí, lo siento, pasé 17 años en el sur, en el Área de la Bahía de San Francisco y San 

José. Y como sabes, hay una escena de mucho blues por ahí. 

JB: Hay una buena escena de blues por allí. 

 

Sí, es bastante sorprendente. 

JB: Allí hay una buena escena de blues. Sí, es bastante sorprendente. Estoy dos horas al norte, porque estoy en South 

Bay todo el tiempo y veo que la gente realmente se preocupa por eso. 

 

Sí, lo hacen. Y sé que sales con muchos de esos tipos. Y de hecho, supongo que… déjame hablar de ello... 

JB: Lo siento. No fue mi intención... 

 

No te preocupes. Aki Kumar, creo que en realidad me indicó su dirección, pero ustedes acaban de regresar de una 

gira en Chile, ¿verdad? 

JB: Así es. Fuimos a Chile y a principios de este año fuimos a Rusia. Fuimos al Reino Unido, Suecia. Tocamos en un 

gran festival en Francia. Tenemos un pequeño y buen espectáculo itinerante llamado ‘West Coast Meets Chicago’. Y 

yo diría que de todos los que están por aquí, Aki es el tipo que más suena a Chicago. Así que en realidad solo estamos 

tocando como en Chicago, pero sigue siendo un concepto de ‘West Coast Meets Chicago’ y a la gente realmente le 

gusta. Y Chile fue divertido. La gente era, quiero decir, es una pequeña audiencia de blues, pero estuvieron muy 

felices de que hayamos ido. Y a ellos, les dimos simplemente una palmada. No puedo mentir. Eso estuvo bien. 

 

Genial. 

JB: Fue muy bueno. Quisiera regresar pronto. 

 

Solo tengo curiosidad, pero ¿tocaron algo del material de ‘Aki Goes To Bollywood’ o se centró más otro? 

JB: Sí, tocamos uno o dos temas de esos. Porque son súper blueseros. No tengo idea de lo que estaba cantando. Pero, 

ya sabes, básicamente estoy tocando algo al estilo de Jimmy Reed o, algo que tiene un ritmo de blues. Y a la gente le 

encanta.  

 

Y a la gente realmente le encantó en Rusia, porque yo no lo sabía, pero aparentemente Rusia no cerró sus puertas 

culturalmente a la India. Dejaron entrar películas indias y la gente simplemente, creo que algunas personas realmente 

conocían las canciones que él cantaba. Simplemente iban a la India de vacaciones. Y existe una especie de conexión 

entre Rusia e India que no conocía. Alguien tenía un gran cartel que decía "Rusia/India hermanos para siempre" de la 

época de la Guerra Fría. Así que estaban fascinados con eso. Para ellos era simplemente como un tranquilizante 

(catnip). 
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Vaya, eso también es una sorpresa para mí. Eso es muy bonito. ¿Y cuándo estuvieron ustedes en Rusia? 

JB: El pasado mes de marzo. He estado de gira. He vivido aquí durante 13 meses y he estado viajando durante seis de 

ellos. 

 

¿Y encontraste el camino hacia el norte de la Bahía de San Francisco directamente desde Chicago? 

Johnny: 

JB: Sí así lo hice. 

 

 
 

No creo haber reunido datos exactamente de lo que te llevó ahí. ¿Qué te llevó a California? 

JB. Bueno, ya sabes, llegué de gira aquí y comencé a tocar con Aki en 2013. La gira se hizo más grande y mejor. Y hay 

una gran escena de blues. Hay algunas pequeñas cosas clave de las que tenía ganas, parece que ahí había algunas de 

esas cosas. Así que resultó un nicho. Y finalmente dije, ¿sabes qué? La próxima vez conduciré hasta allí y me quedaré.  

 

Y así lo hice, ya sabes... llevé a mi baterista. Y lo pusimos todo en un Toyota Avalon. Y pasamos por Des Moines, 

Nebraska, Salt Lake City y luego hasta aquí, y lo envié en avión de regreso. Así que metimos todo en ese auto e 

hicimos esas pequeñas veladas de camino acá. Y fue muy divertido. Porque realmente, a veces es hora de expandirse 

a nuevos mercados, tocar para nuevos fans, tocar con gente nueva. De eso se trata mi nuevo CD, Neopreno Fedora. 

 

Sí, eso es genial. Y hablando de Neoprene Fedora, antes de comenzar a grabar, te comento que escuché tres 

canciones de allí, la canción principal, Guitar King y Teddy Bear, todas suenan fantásticas. ¿Por qué no pasamos a 

eso y me cuentas cómo surgió y, si puedes, un poco sobre los músicos que están en él y cómo nació todo? 

 



Página | 20                                                CULTURA BLUES. LA REVISTA ELECTRÓNICA                         Número 151 | diciembre 2023 

 

 

 

JB: Claro, quería usar los colores de todas las personas de aquí. Como en todo el mundo, hay muchos grandes 

músicos aquí que tienen un estilo realmente distintivo, una identidad característica, y quería utilizar algunas de las 

mejores de esa gente. Así que hay 16 músicos en el CD, o 12, creo, y cada canción tiene una formación diferente, una 

configuración diferente. Y esto simplemente hace que toda la grabación tenga mucho color.  

 

Hice algunos zydecos allí. La canción principal es una especie de conjunto de canciones en las que hacía algo de surf, y 

luego pasa a algo burlesco, y luego a algo como Zydeco, rock and roll, y luego vuelve a lo de surf. Sólo quería usar 

todos los colores diferentes, como, ya sabes, Bob Welch tiene un gran estilo de rock and roll. Toca una parte en 

Neoprene Fedora. Kid Anderson hizo esa guitarra realmente alucinante y salvaje.  

 

Quería conseguir la sinergia de Aki y yo con él en la cromática para ese Guitar King, y, ya sabes, Teddy Bear tiene un 

buen sonido. Así que probé muchas cosas diferentes. Quiero decir, este es mi séptimo CD, y es como muy mío, mi 

propio álbum blanco, en términos de eclecticismo. 

 

Para el blues, es ecléctico, ya sabes, el blues es un estilo de música conservadora, y la gente, cuando lo escucha, 

quiere escuchar esos resultados ahí, ya sabes, o no están satisfechos. Así que tienes que ceder, no puedo dejar en paz 

al público de blues, porque, ya sabes, es su lealtad la que me ha sostenido todo este tiempo, pero también quiero 

hacer algunas cosas diferentes. 

 

Bueno, esa suena como una excelente manera de hacerlo. ¿Y hubo alguien en el Área de la Bahía que fue una 

especie de punto focal para la conexión, por así decirlo, para conectarte tal vez, bueno, literalmente con todos los 

músicos o con la mayoría de los que terminaron en el álbum? 

JB: Sí, fueron Aki y Kid Anderson. Sabes, Kid ha sido de gran ayuda para mí. Cada vez que vengo aquí, voy a 

Greaseland, él me dice que lleve un amplificador, ya sabes, porque eso sería volar hasta allí. Yo no tenía un 

amplificador y él tenía una pared de amplificadores, de 40 o 50 amperios. Ya sabes, él es un gran tipo y también un 

gran ingeniero. Y luego Aki es realmente otro tipo así.  

 

Sabes, dejé la música durante unos ocho o nueve años, porque estaba trabajando y mi hija había nacido, y yo 

conseguí un trabajo normal. Cuando regresé, tuve que reconstruirlo ladrillo por ladrillo. Así que comencé con esto y 

esto responderá a tu pregunta, Roberto. Comencé simplemente trabajando en Chicago y en todos los condados de 

Chicago, construyendo una buena audiencia en los suburbios del sur y del oeste, y siendo como la mejor banda local 

que puedas ser. ¿Sabes?  

 

Y luego seguí empujando y empujando. Y finalmente pensé, no tengo nada que hacer en la Bahía de San Francisco. Y 

comencé a ver algunas bandas en YouTube y vi a este tipo, Aki. Pensaba que este tipo lo hacía bien y que tenía un 

buen sonido de Chicago en su armónica y que se estaba presentando bien. Así que le escribí, no una carta, pero ya 

sabes, simplemente me hice amigo de él y le escribí en Facebook. Y Aki le preguntó a Rick Estrin, de Rick Estrin and 

the Night Cats y Rusty Zinn, un gran guitarrista aquí, uno de mis favoritos. Le dijo, ¿sabes quién es este tipo Rockin’ 

Johnny ? Y le dijo, ¿Rockin Johnny? Quiere venir aquí.  

 

Entonces, ellos respondieron por mí porque me conocían; como sabes Aki, es más joven que yo. Cuando empezó a 

interesarse en el blues, yo estaba en mi pausa. Así que me trajo aquí y era un buen amigo de Kid. Y él me dijo: "Tienes 

que grabar en Greaseland". Entonces lo probé y entré allí. Hice mi CD anterior ‘Greetings From Greaseland’. Lo hice 

en cinco horas, que es mi mejor marca personal. 
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Eso es bastante sorprendente. ¿Cuántas pistas fueron? 

JB: Diez... 

 

¡Wow eso es increible! 

JB: Era simplemente… la siguiente canción, la siguiente canción, la siguiente canción. Quizás eran las 11, no lo sé. Pero 

acababa de regresar de gira por Japón, así que estaba realmente entusiasmado. Y, ya sabes, gran parte de hacer 

buena música consiste simplemente en administrarte psicológicamente. 

 

Genial. No he escuchado a nadie decir eso, o en esas palabras. Genial. 

JB: Sabía que me estaba preparando para una sesión realmente buena, porque acababa de hacer esa gira y fue 

incluso mejor de lo que pensaba. Sabía que había sido una buena gira y ese es el tipo de cosas que te hacen sentir 

bien cuando vas a un lugar nuevo, y realmente les muestras de qué se trata, y a la gente realmente le gusta y vendes 

muchos CD y ganas dinero. Quiero decir que eso hace muy felices a la mayoría de los músicos que conozco. Eso me 

hace realmente feliz. Entonces, cuando entras al estudio en esas circunstancias, es sorprendente ... lo que puedes 

lograr. 

 

Claro, eso tiene sentido. Tiene mucho sentido. El tiempo lo es todo, como dicen. Por cierto, ¿tú eres el vocalista 

principal de Neoprene Fedora, en su mayor parte? 

JB: Sí, lo soy. Tuve algunos invitados porque quería usar sus sonidos, ya sabes, Aki hizo un par de temas. Alabama 

Mike es un excelente cantante que ha surgido en los últimos años. Había una de mis canciones agridulce muy soul, 

que se trataba sobre dejar Chicago. Y sabes, soy un buen cantante pero nadie puede cantarlo todo. Tienes que 

encontrar lo correcto, es como un abrigo. Sabes, le quedará genial a alguien, pero tal vez a ti no. Entonces Alabama 

Mike tuvo que cantar esa que le quedaba muy a su estilo. ¿Y quién más cantó? Eso es en relación a los cantantes. 

Pero aparte de eso, sí fui yo. 

 

Genial. Y no lo hiciste a lo largo de tus siete CD, creo que es lo que mencionaste, creo que lo había visto, no 

siempre cantabas todo como eres capaz de hacerlo hoy. ¿Estoy en lo correcto? 

JB: Sí, bueno, en mi primer CD simplemente no estaba listo. Quiero decir, es un buen CD que se publicó en Delmark 

de Chicago. 

 

¿Cantaste en él? 

JB: Esto es parte de eso... canté en algunas canciones. Y fue unánime... quiero decir, a los críticos no sólo les disgustó. 

Quiero decir, lo odiaron unánimemente. Pero ya sabes, a veces no les agradas a algunos críticos. Quiero decir, no es 

gran cosa. Pero lo que quiero decir, es que mi canto no era bueno hasta que llegué a los 40. Tuve que divorciarme, 

me tuvieron que despedir, tuve que pasar por todo eso. Sabes, me tenía que gustar pasar por el rigor de la vida 

normal y corriente, y cuando todo no funciona. Tuve que pasar por todo eso.  

 

Y luego mi cuerpo tuvo que cumplir 40 años, ya sabes, para poder cantar. Luego regresé y siempre sí seguí cantando, 

porque alguien tenía que hacerlo. Siempre me estaba reservando, ya sabes, manejando las reservas, porque alguien 

tenía que hacerlo. Siempre hacía cosas para la banda e impulsándola hacia adelante, además siendo el líder porque 

nadie más quería hacerlo. Eso significaba que tenía que quedarme ahí y cantar a pesar de que mi forma de cantar era 

terrible. Y todo lo relacionado con la banda estaba explotando y estábamos en el lugar correcto en el momento 

correcto. Y así es como llegué a ser artista de Delmark, en pocas palabras. Pero sí, no era un cantante de blues. 
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Cualquiera también lo ha hecho, puedo ver adónde llegas a cierto punto en la vida, ciertas cosas que suceden, 

llegas a cierta edad, ya sabes, tu cuerpo te está ayudando, es tu voz natural, pero, y obviamente practicas, y ya 

sabes la hora para ponerlo en práctica, ¿alguna vez hiciste algo formalmente, desde ese momento en que sentiste 

que no eras realmente un gran cantante, para llegar adónde estás hoy? 

JB: Bueno, hace poco recibí algunas lecciones de la esposa de Kid Anderson. [Oh, sí.] Lisa, es una cantante 

maravillosa. 

 

¿Has intentado incluirla en el show? 

JB: Bueno, creo que ella sería una gran incorporación. Ella es una persona encantadora y muy exitosa, me ayudó. 

Todo lo que yo hice fue aprender un poco de calentamiento, así que cuando conduzco hacia un concierto, solo pienso 

en mis calentamientos vocales, y eso hizo una gran diferencia. Es muy simple, pero marcó una gran diferencia.  

 

Entonces puedo relajar más mi cuerpo. Y además, años y años de tocar la guitarra se convierten en algo más natural. 

Creo que probablemente podría tocar la guitarra durante un terremoto, y ni siquiera me perdería una nota porque lo 

he estado haciendo durante mucho tiempo. Simplemente, se vuelve totalmente automático y eso te libera, 

simplemente te mueves para relajar tu cuerpo y trabajar en tu canto y creo que lo mejor es simplemente relajarte.  

 

Acabo de perderte, Johnny, si puedes oírme. 

JB: ¿Hola? 

 

Hola… amigo, siento por eso. No sé qué pasó. Creo que se desconectó por mi parte y luego me di cuenta de que 

Internet volvió… entonces, estabas hablando de ser el joven atractivo de Chicago…  
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JB: Sí, sí, estaba diciendo que mi carrera tenía dos partes, pero ahora, lo olvidé, iba a alguna parte con eso, y olvidé 

exactamente hacia dónde iba. 

 

Quiero preguntarte, aunque ya lo mencionaste, sobre el largo descanso de tocar que tomaste, incluso ya 

mencionaste un poco sobre eso. Por qué sucedió eso, qué estaba pasando y qué estabas haciendo, pero creo que 

quisiera saber tal vez un par de cosas. ¿Cuál fue la parte más difícil de hacer eso? Porque, por diferentes motivos, 

me he tomado un tiempo libre, no tanto, y siempre ha sido muy difícil para mí volver a tocar y actuar. ¿Cómo lo fue 

para ti? 

JB: Bueno, fue agradable estar en casa y jugar con mi hija. Eso fue genial. Pero lo que pasa con ser músico es algo 

totalmente envolvente. Te involucra a ti. Es tu vida social. Con tus amigos. Ya lo sabes, estoy tocando con mis amigos 

y, hay un vínculo ahí, porque cuando la gente se une para tocar se hace realmente un clic, es como si realmente los 

quieras, ¿sabes?  

 

Quiero decir que la gente bromea acerca de ser hermanos y ese tipo de cosas, pero puede haber un vínculo 

verdadero cuando las personas están unidas para hacer eso. Y eso es lo que me perdí. Porque no tienes eso cuando 

simplemente vas a trabajar. Este no es un trabajo normal. Y entonces me perdí toda la parte social. Ni siquiera puedo 

tocar sentado solo. Necesito una audiencia. Todo cobra vida con la gente. 

 

Y sabes lo que es gracioso, tu respuesta fue muy parecida a la de una persona de carrera. Y siempre lo he sido, tal 

vez por eso fue tan diferente para mí. Siempre fui un músico de tiempo parcial. Y, uh, pero para mí, fueron las 

veces que tuve un descanso y luego regresé. Es una experiencia de frustración por el momento, en tanto te 

recuperas, recuperas las tocadas y te sientas cómodo, eso parece tomar más tiempo que el descanso... 

JB. Ah, ¿y hacer que tu música vuelva a hacer clic? Lo bueno del blues es que si la gente normalmente no lo practica 

durante unos años, no se olvida. Sabes, cuando regresé, estaban todos esos DJ que todavía me conocían. Todavía me 

recordaban. Quiero decir, tenía la ventaja de estar en Delmark, cuando Delmark enviaba muchas promociones. Y 

cuando era más difícil hacer tu propio CD y era un gran problema estar en un sello y los sellos vendían CD. Sabes, yo 

era parte de ese mundo.  

 

Era una especie de entorno empresarial previo a las redes sociales. Ya sabes, esto es como una música de nicho, pero 

la gente se apega a ella, especialmente los DJ y los escritores, muchas veces. Quiero decir, los clubes van y vienen, los 

lugares van y vienen. Pero algunas de las personas del tipo de infraestructura que dan a conocer tu nombre, todavía 

existen. Así que no me resultó difícil empezar. No fue tan difícil.  

 

Tuve que construirlo ladrillo a ladrillo. Tuve que hacer un nuevo sitio web. Tuve que hacer cosas. Pero, logré regresar 

al juego y comencé a jugarlo de nuevo, por ejemplo en el Buddy Guy Legends que conseguí mediante una llamada 

telefónica. Entonces, creo que en parte es lo que la gente realmente quiere saber. Quiero decir, porque desaparecí, 

como sin dejar rastro. [Sí.] Y la gente realmente tenía mucha curiosidad por ver si podía tocar de nuevo. Entonces... 

como sea, regresé y he estado tocando mucho. 

 

Probablemente algunos de ellos fueron a verte y estaban nerviosos. 

JB: Bueno, ni siquiera yo sabía si podía tocar o no. Quiero decir, simplemente fui a comprar nuevo equipo, porque 

vendí mi equipo anterior. Fui y compré una guitarra. Es esta Epiphone Sheridan que uso ahora. Contraté a Billy Flynn 

porque realmente no sabía si podría cantar y tocar toda la noche o si podría hacerlo o no. Y mi primer concierto fue 

en enero de 2009.  
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Tenía a Billy Flynn, que es un gran guitarrista y cantante. Entonces pensé, bueno, si yo no puedo hacerlo, alguien 

tiene que hacerlo. Ya sabes, simplemente recogeré el dinero al final de la noche. Tengo que hacerlo, hay que entregar 

un producto. Entonces, de alguna manera estuvo bien. Pero hubo un momento de silencio horrible antes de tocar mi 

primera nota. Y luego comencé a tocar y me di cuenta, oh, no hay problema. Todavía puedo hacerlo. Todo va a estar 

bien. 

 

Sabes, es gracioso lo que estás describiendo en un escenario completamente diferente, pero al final, ese momento 

que acabas de describir sobre el miedo y luego… todo está bien, me recuerda la biografía de Keith Richards donde 

tuvo una lesión en la cabeza, un pequeño accidente en casa, que en realidad fue una lesión cerebral. Y cuando 

volvió a dar el primer concierto con los Stones, todo el mundo estaba muy nervioso. ¿Todo va a funcionar como 

debería para que podamos tocar? Pero de todos modos, circunstancias diferentes, que por un segundo sonó como 

si estuvieras contando la misma historia. 

JB: Sí, fue aterrador. Definitivamente fue una nota aterradora. Y sabes, recuerdo la primera vez que fui a España. De 

repente, estaba tocando con una banda nueva, no conocía a esos muchachos. Y supongo que probablemente tenía 

un poco de desfase de horario. Luego está ese momento de silencio antes de comenzar, que es como un momento 

dorado, es un momento dorado.  

 

Y de repente, mi mente quedó completamente en blanco que ni siquiera podría haber dicho mi nombre. Estaba 

parado ahí delante de todos. Todos me están mirando, pero a veces necesitas algo familiar que impulse tu cerebro 

hacia caminos familiares. Pero de alguna manera lo logré, se me ocurrió una canción que apareció en mi mente y 

comencé a tocarla, luego todo estuvo bien. 

 

Gracias a Dios ¿Puedes retroceder un segundo y contarme sobre ese dorado momento de silencio? Dame una 

pequeña idea de lo que eso significa para ti. 

JB: Claro, esa es una buena pregunta. Mi papá era actor y estoy muy agradecido por eso. Pasaba los veranos con él, y 

él realmente creía en la disciplina del teatro. Y así fue, veo el escenario como un lugar especial donde algo especial 

puede suceder. Pero requirió trabajo, concentración, trabajo en equipo y camaradería, las cosas que tanto extrañaba 

cuando renuncié. Y entonces hay una especie de momento antes de empezar a tocar. Cualquier cosa puede pasar y 

estás abierto a que te guste cualquier idea y no tienes que hacer lo mismo. Ya sabes, nunca me gusta mucho hacer el 

mismo programa, soy bastante espontáneo. Y nunca toco los mismos solos de guitarra. Sabes, estoy viviendo un poco 

al límite en el escenario.  

 

¡Me encanta eso! 

JB: Y ahí está ese momento en el que todas las posibilidades están justo frente a ti y en todos los que están reunidos. 

Y la gente está haciendo algo antiguo. Quiero decir, el teatro es la forma de arte más antigua y la música es una forma 

de arte antigua y primordial. Cuando la gente se reúne para escuchar música y hay silencio, entonces el resto del 

mundo y el resto de las preocupaciones del día a día ya no existen para nadie. Ese es el objetivo. Todos están libres de 

ello. Cuando juntos existimos como seres humanos. Eso es lo que me mantiene en marcha. 

 

Sí, lo entiendo. 

JB: Es por eso por lo que los músicos no deberían tener sus teléfonos celulares en el escenario. No requieren una 

intrusión. Por eso es por lo que los músicos no deberían parecer como si su esposa acabara de enviarlos al Costco. 

Porque el escenario es un lugar especial y como tal hay que tratarlo. Y cuando subes al escenario, tienes que olvidarte 

de esas otras cosas. Esa es la mayor exigencia de ser músico. Y entonces realmente estás dando y compartiendo algo. 
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Sí absolutamente. Es el momento perfecto para preguntarte algo que estaba viendo cuando sería bueno hacerlo. 

Este será el episodio 30 o 31, como comentamos antes de comenzar a grabarlo, y es acerca de que no todos mis 

invitados tienen una gran selección de fotos que incluso, puedo preguntar si está bien usarlas. Tengo curiosidad 

por preguntarte: ¿si la fotografía ha sido uno de los elementos importantes para ti, para armar su presskit o ha sido 

un poco porque ha tenido la suerte de ser alguien importante para los fotógrafos? ¿Has ayudado también a que así 

sea? 

JB: Creo que siempre ha habido gente que quiere fotografiarme. Quiero decir, que cuando fui por primera vez a 

Europa, aparecí en la portada de la revista, Rollin' and Tumblin'. No lo sé. Pero ahora el mercado es complicado. Lo he 

hecho, porque todo el mundo tiene un CD cada hora, todo el mundo tiene una grabación, todo el mundo que tiene 

una banda, lo está haciendo. Y, ya sabes, muchos compradores simplemente observan todas estas cosas. Y no hay 

forma de diferir. Y al venir a California, creo que la gente aquí tiene una mentalidad bastante profesional y son 

buenos para promocionarse. Y, ya sabes, mudarse por todo el país es una buena manera de comenzar a adoptar todo 

tipo de mejores prácticas, nuevas experiencias, y nuevas formas, es una buena manera de mejorar tu juego. 

 

Quizás también has predicado con el ejemplo. 

JB: Creo que he estado siguiendo sus buenos ejemplos. 

 

Genial. Parece que tu relación con Delmark, establecida hace algún tiempo, se debía en gran medida a que les 

gustabas. Obviamente, porque eres un tipo muy agradable y talentoso, por lo que la relación fue fácil de iniciar. 

¿Puedes hablar un poco sobre este tipo de cosas?, porque también mencionaste lo que en aquel entonces hacían 

las discográficas, ¿puedes hablarnos de cómo ha cambiado la relación laboral a lo largo de los años? Porque ahora 

es un negocio completamente diferente al que existía cuando empezaste con ellos. 

JB: Claro. Bueno, ya nadie necesita mucho un sello. Quiero decir, si tienes a Billy Branch y John Primer, estos son 

muchachos que están en la cima del campo del blues en términos de antigüedad. Me refiero a su experiencia, a lo 

que han hecho. Y cuando miras la escena, realmente no hay nadie que los iguale. Si ellos están sacando sus propios 

CD, ¿qué te dice eso? En realidad nadie está comprando cosas. No pueden vender suficientes CD para, ya sabes, 

cubrir sus nóminas y pagar sus promociones y pagar lo que solían pagar por los artistas. Así que ahora tienes que 

hacerlo por tu cuenta o no tienes que hacerlo por tu cuenta.  

 

Sigue siendo bueno tener un sello, porque si hay 20 tipos y solo 40 de ellos tienen un sello, todavía habrá a quien le 

guste gastar algo de dinero en publicidad, y hay una especie de ventaja ahí, pero, está bien, yo hice tres discos en 

Delmark bajo mi propio nombre y muchos, muchos, muchos como acompañante. Así que siempre seré un artista 

discográfico de Delmark. Ahora, soy libre de obtener un mayor margen de beneficio haciendo mis propios CD. 

 

Sí, hablando de eso, vi que estás usando CD Baby. Hace poco vi, debido a la naturaleza del podcast, que sigo a 

algunos grupos educativos de Facebook y justo en la última semana un chico me preguntó sobre los diferentes 

canales o editores para ayudarte a llevar tu música a los diferentes servicios digitales. 

 

Estoy seguro y bien en la conversación sobre el producto físico surgió y CD Baby, por supuesto, es uno de los 

muchos mencionados. ¿Puedes hablar de algo así como para mi conocimiento? Sé algunas cosas sobre ellos y los 

he usado con otros artistas con los que he trabajado, pero ¿cuáles son las cosas que te gustan o no te gustan o 

qué? Sí, ¿qué puedes compartir sobre tu experiencia con ellos? 
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JB: Bueno, es una gran comodidad porque si alguien compra tu CD en Australia, ya no es necesario que lo envies. Si 

estás de gira y conduces desde Omaha a Salt Lake City, entonces no tienes que detenerte en ningún puesto u oficina 

para enviar ese CD por correo. Por eso brindan un buen servicio. Todavía estoy buscando las mejores formas de 

maximizar estas cosas también. Quiero decir, hago muchos conciertos, vendo la mayoría de mis CD en el escenario y 

eso realmente hace una diferencia financiera. 

 

Oh eso es bueno. 

JB: Entonces, sí, y ya sabes. Hay lugares que son mejores y lugares que son peores para vender CD, ¿sabes? Silicon 

Valley no es un buen lugar para los CD. Así que Silicon Valley es como si el futuro ya estuviera aquí. Pero ya sabes, 

cuando estas en Kansas, o cuando estés en un cine en Wisconsin, venderás muchos CD. Y lo principal es que, cuando 

se trata de comercialización, cuanto más haya que vender, más felices estarán de comprar tu mercancía. 

 

Oh eso es interesante. 

JB: Es absolutamente cierto, porque acaban de pagar 20 dólares para verte en ‘Biscuits and Blues’ o en algún teatro o 

15 dólares o algo así, y entonces su cerebro ya les está diciendo, estos tipos deben ser muy buenos porque 

simplemente, yo acabo de pagar para verlos. Entonces, la verdadera clave es tratar de encontrar eventos donde la 

gente pague una entrada. Y luego, las ventas de mercancías también aumentarán. Como dicen, nada te asegura éxito, 

pero ya sabes, así es el éxito. Vivimos en un mundo diferente, siento que todo ha explotado. Todas las cosas subieron 

al aire, y no se han caído todavía. Llevo años diciendo eso. 
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Sí, eso es un hecho. Voy a tener un chico en el podcast, de hecho se supone que lo entrevistaré mañana, él dirige 

un grupo de Facebook y hace talleres para músicos emprendedores, o simplemente, para músicos que están 

tratando de hacer eso. 

JB: Debería ir a uno. 

 

Sí, te pasaré su nombre, pero él ve la industria o el negocio de la música de manera completamente diferente a 

aquellos que, ya sabes, recuerdan tal vez un poco cómo era cuando empezaste o desde antes. 

JB: Oh hombre, todo consistía en llamar a la gente por teléfono y era como pegar folletos. Y sabes, todavía hago esto. 

He tenido esas pequeñas tarjetas de presentación en todos mis conciertos y las reparto, eso muestra a la gente que 

estás tocando mucho y les da un recordatorio físico. Pero por entonces, todo era como muy básico. 

 

Bueno, voy a poner las notas del programa, pondré su grupo de Facebook allí y su nombre, y es posible que, 

lamentablemente, tenga que reprogramar nuestra entrevista debido a un corte de energía programado en mi área. 

Pero de todos modos, veremos qué pasa. Pero sí, me gustaría saber cuáles son tus comentarios cuando eches un 

vistazo al grupo y, ya sabes, si aprendes lo que está haciendo, dado que todavía estás trabajando en un negocio en 

evolución y con cierta curiosidad por saber qué podrías dar a la gente y en qué te beneficiaría . 

JB: Sí. Y la otra cosa que tengo que decirte es que realmente aprecio el enfoque de tu programa, que se centra en las 

prácticas comerciales actuales como músico. Sabes, puedo decirte lo que hago, así es como lo hice. Pero me las 

arreglo para salir adelante, sin embargo es interesante ver cómo lo hace la gente, porque cada artista es un poco 

diferente. Y hay muchas maneras de abordar esto. 

 

Sí, algunos de los artistas con los que he tenido programas son bastante jóvenes, así que, ya sabes, nacieron en el 

mundo de las redes sociales y las formas nuevas de descubrir qué hacer. Pero sorprendentemente, ya sabes, tuve 

una de estas chicas que está en Nashville, es una cantautora de la escena country, y me sorprendió diciendo que a 

pesar de todo el desaliento para hacerlo, ella hace CD físicos, los lleva a los shows y vende muchos de ellos. 

JB: Bueno, la gente quiere comprar algo que puedan conservar, aunque realmente lo que quieren hacer es pasar dos 

segundos contigo y decirte: Oye hombre, realmente me gustó tu programa y me gustas. Ya sabes, eso es una 

transacción. Entonces deberían pagar por eso, comprando un CD, eso puede parecer un poco trillado, pero quiero 

decir, es una especie de medio para que la gente haga eso, incluso si ni siquiera quieren el CD. Porque lo que quieren 

es un auto nuevo o algo así, ya sabes, comprarán algo. 

 

Sí, bueno, recuerdo, una vez que vivía en Dallas, Fort Worth, y fui a ver a Doyle Bramall Sr. tocar en un lugar 

pequeño. Y realmente me interesaba lo que él estaba haciendo en ese momento. Y fui y compré un CD y él, ya 

sabes, lo firmó y habló conmigo durante unos minutos. Y es como si nunca lo olvidaras como fanático. Nunca 

olvides eso. 

JB: Bien. Yo disfruto haciendo eso para la gente, ya sabes, porque los fanáticos del blues son leales. A ellos realmente 

les importa. Como sabes, los mismos fans estaban allí después de que me fui durante nueve años. Quiero decir, 

¿crees que eso pasaría si estuviera tocando música pop o rap o algo así? No sé. Tal vez los estoy odiando. Pero quiero 

decir, ellos realmente aprecian esas interacciones personales. Por ejemplo cuando toqué con Lazy Lester, estaba 

simplemente emocionado de conocerlo. Yo también soy un fan. 

 

Sí, y para responder a la pregunta, quién sabe si tocaras algún otro género, pero ciertamente las relaciones que 

estableciste con tu audiencia y el producto que lanzaste, el recuerdo que dejaste ayudó mucho, mucho… 

 

JB: Sí, es algo a largo plazo y todo se basa en las relaciones. 
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Sí, sin duda. Deduje que hiciste algunas giras con Pinetop Perkins. ¿Es eso correcto? 

JB: Lo hice, sí. 

 

¿Puedes compartir una historia sobre eso? Y pregunto porque era alguien de quien realmente no sabía mucho 

hasta que vi el documental antes mencionado. Y es un tipo interesante de ver y talentoso. Pero sí, ¿puedes 

compartirnos una historia? 

JB: Recuerdo algunas conversaciones geniales en la camioneta, pero no sé si vale la pena repetirlas. Dave Myers 

estaba allí. Quiero decir, él era el bajista de Little Walter. Y fue uno de los primeros bajistas eléctricos en Chicago, 

cuando salió el bajo. Y antes de eso, tocaba todo el material de Little Walter y el antiguo material de Junior Wells. Era 

David Lewis Myers. Y algunas de las conversaciones que tuvieron fueron fantásticas, porque ambos se conocían 

desde hacía 40 o 50 años. Pero Pinetop sí, en realidad no decía mucho. 

 

Te acabo de perder de nuevo. Espera. ¿Hola? Hey amigo. 

JB: Lo siento. 

 

Creo que algo está pasando por acá, porque de repente perdí la conexión. De todos modos, no te disculpes. 

Entonces estábamos hablando de Pinetop. 

JB: Sí, fue simplemente divertido. No hablaba mucho y simplemente salía y tocaba. Todavía le encantaba tocar. Él 

tenía unos 70 años en ese entonces y yo unos 20 años. Le encantaba tocar, estaba lleno el lugar y le pagaban bien. 

Creo que estaba feliz por eso. Fue una gran experiencia para mí. 

 

Ya lo creo que eso haya sido genial. Debe haber sido genial. [Sí.] Y en el Festival de Blues de Chicago, fuiste un pilar 

allí por un tiempo, ¿no? ¿Quizás todavía lo eres?  

JB: Bueno, he tocado allí muchas veces. Toqué allí tres veces el verano pasado. Wow. Todo como acompañante. 

Toqué con Eddie Taylor Jr. Toqué con Mary Lane, que es una gran cantante de blues, y toqué con Tail Dragger. Pero 

todas estas, son relaciones que he tenido desde que tenía 20 años. Así que sólo se trata de mantener buenas 

relaciones y eventualmente... te resultan útiles.  

 

Quiero decir, lo hice como acompañante. No entré y le anuncié al mundo, aquí estoy, Rockin' Johnny, ya sabes, 

apártate de mi camino ahora. No fue así. Quiero decir, ha sido muy lento y gradual, y yo tocaba en bandas de otras 

personas y simplemente ayudaba a la gente. Quiero decir, cuando tocas para alguien más, tu trabajo es simplemente 

hacer que se vea bien, hacer que suene bien. Y así aprendí a hacer todo eso, y todavía lo hago.  

 

Ahora, años después, de cuando una vez que tocaba con Tail Dragger, en algo que fue el peor concierto de la ciudad. 

Ya sabes, bueno, quiero decir, porque fue un concierto muy largo en lo que algunas personas pensaban que era un 

vecindario peligroso por muy poco dinero. Yo estaba emocionado de hacerlo.  

 

Tail Dragger, era sólo uno de los muchos cantantes de blues de aquella época. Y ahora es uno de los mejores que 

existen. Es un gran showman. Quiero decir, solía ser algo común. Había muchos cantantes geniales corriendo por ahí. 

Y ahora 20 años después pueden cambiar mucho las cosas. 
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Sí, definitivamente. Bueno, respondiste mi pregunta. En realidad se trataba de cómo llegaste al circuito de 

festivales allí. Pero parece que la respuesta clásica todavía funciona hoy en día: las relaciones. Y estoy feliz de 

escuchar eso. 

JB: Sí, y realmente la única manera de entrar en la escena de Chicago es que si eres un músico joven, tienes que tocar 

con alguien que esté más establecido y simplemente ir a tocar en los clubes de esa manera, como por ejemplo con 

Jimmy Burns Y con varias personas con las que toco como con Sam Lay, que es un gran baterista de blues. Tienes que 

entrar con estos muchachos y eso es como un gran medio público de confianza y luego de unos años, ya sabes, tal vez 

puedas hacer lo tuyo allí, y entonces es lento y gradual y creo que es más difícil para los más jóvenes ahora, porque 

hay menos opciones, pero aún puedes hacerlo. 

 

Me alegra oírte decir eso. Johnny, ha sido maravilloso hablar contigo. Estoy muy seguro de haberte visto tocar 

antes, posiblemente con un baterista llamado, George Brandau, y no sé si eso ha sucedido alguna vez, pero estoy 

tratando de recordar dónde. Pero en cualquier caso, espero verte tocar en vivo nuevamente pronto, tal vez cuando 

visite el Área de la Bahía, o quién sabe, estás por todos lados, así que espero que eso suceda.  

 

Creo que debería ir a Panamá. Creo que tu también deberías hacerlo. Le lancé el nombre de Aki a uno de los 

reclutadores de talentos. Creo que esto es un pequeño secreto, y para aquellos de ustedes que escuchan, 

recientemente me enteré de que la persona que lo hace... no puedo recordar su apellido en este momento, pero 

puedo comunicárselo, pero muchos de los músicos que van allí son del mítico Blues Cruise. Por lo que vale la pena 

saber, sería bueno.  

 

Pero definitivamente voy a mencionarles tu nombre. Creo que serías una maravillosa incorporación al ‘Boquete 

Jazz and Blues Festival’ en Panamá. Sí, hombre, espero verte muy pronto, así que gracias de nuevo por estar en el 

programa. 

JB: Roberto, ¡eres un héroe! Gracias, muchas gracias. 

 

Fotos por © José Luis García Fernández 

 

Johnny Burgin Rewind 

https://www.unstarvingmusician.com/johnny-burgin-rewind/ 

 

 

Síguenos en Apple Podcasts, Spotify o dondequiera que escuches. Si te encanta este podcast, visita UnstarvingMusician.com, 

patrocinador público, para conocer las muchas formas de mostrar su amor y apoyo. De hecho, su apoyo es igual a amor. 

 

La música de la serie que escuchaste en este episodio es New Gods Part 2 de Yours Truly. Encuentre enlaces a todos los lugares 

para escuchar la versión completa con la voz de Yours Truly en Robonzo.com. Si aún no tienes un sitio web para tu música, visita 

Bandzoogle. Fue creado para ayudar a músicos y bandas a crear su sitio web y gestionar el marketing y las ventas directo a los 

fans. Bandzoogle tiene increíbles opciones de diseño, una tienda sin comisiones para vender música, productos, entradas y más, 

además de herramientas que pueden capturar datos detallados de los fans para usted.  

 

Pruébelo en Bandzoogle.com. Utilice el código de promoción Robonzo, que es R-O-B-O-N-Z-O, para obtener un 15 % de 

descuento en su primer año. Encuentre enlaces para todas las personas y cosas de las que se habló en este episodio en 

UnstarvingMusician.com. 

 

Paz, amor y mucha gratitud. 

https://www.unstarvingmusician.com/johnny-burgin-rewind/
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Colaboración Especial 
9° Festival Nacional Queretablues - reseña 

 

José Luis García Fernández 
 

 
 

Uno de los eventos de blues que a partir de su nacimiento ha ido creciendo paulatinamente en busca de la 

excelencia, es precisamente el Festival Nacional Queretablues. En esta su novena edición realizada del 3 al 5 de 

noviembre de 2023, ha dado un pequeño gran salto al contar con varios de los mejores exponentes del género en el 

estado de Querétaro, otros más de carácter nacional y un invitado internacional fiel exponente del Chicago Blues.  

 

La organización que cuenta con Alfonso Ortiz (Rumorosa Blues Band) y José María Cabrera (El Callejón Blues Band) a 

la cabeza, junto con todo el staff, hicieron un trabajo verdaderamente titánico para que las actividades programadas 

resultaran un éxito. Tanto la conferencia, la charla y exposición fotográfica, y la masterclass resultaron un sabroso 

ingrediente más, para vestir los conciertos de los 13 artistas presentados en el Jardín del Arte. (Fotos por José Luis 

‘James’ García). 

 

Viernes 3 de noviembre  

Una tarde noche con viento frío, fue el marco del inicio del Queretablues 2023, pero también estuvo lleno de 

sorpresas, la primera fue que la inauguración del evento la realizó la Secretaria de Cultura del Estado de Querétaro, 

Lic. Marcela Herbert Pesquera, que por primera vez atestiguó de qué trataba este asunto del blues en la ciudad de 

Santiago de Querétaro, con participantes nacionales e internacionales, en un ambiente netamente familiar. 

 

A continuación, las palabras de José María Cabrera, llenaron de esperanza al igual que las de la Lic. Herbert, de que 

este festival pueda tener un mejor futuro con un verdadero apoyo, tanto institucional como de instancias 

particulares… ojalá que así sea. Chema comentó acerca de la percepción en general del panorama del blues en 

Querétaro, que a pesar de su calidad y de que tiene ya sus años de arraigo en algunas bandas como La Oca, el 

Callejón Blues Band, y Rumorosa Blues Band, se percibe cierto desconocimiento de ello por parte de otras regiones. 
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Yo diría, que en muchos lugares del país donde se hace blues, tal vez no lo comenten abiertamente, pero ya se tiene 

el conocimiento de que hay y ha habido buen blues en esta ciudad desde hace mucho tiempo, y de que el festival es 

de suma importancia. Una buena señal de eso, es que muchas bandas, ensambles y artistas en dueto o solistas ya 

desean tener lugar en este evento, y seguramente, en poco tiempo también lo hagan artistas de talla internacional. 

Solo hay que esperar un poco para confirmarlo.  

 

Los conciertos arrancaron con Circo Blue, una banda de la Ciudad de México y del Estado de México que brindó el 

primer acercamiento de la música que escucharíamos durante el festival. Blues original en español como ‘La Carta’ y 

‘Sweet Blues Chilango’; y algunos covers, con sus buenos arreglos como en el tradicional: ‘Help Me’, piezas que 

generalmente no faltan en cualquier evento en el mundo. Fue un agradable inicio con Paco López guiando a la banda, 

que mitigó la sensación gélida del clima.  

 

Enseguida, el ambiente se siguió calentando con la participación de La Boca Negra Blues, banda queretana que en 

efecto, de la mano de sus fundadores: Carlos Morales "Charlie" y Luis Mejía, cumplió con las expectativas al 

ofrecernos de igual manera que el grupo abridor, piezas originales en combinación con algunos buenos covers que 

redondearon su actuación.  

 

La noche culminó con la veterana agrupación queretana: La Oca Banda de Blues, con el buen Roberto Ochoa al 

frente, y poniendo su canto y notas de la armónica en su repertorio lleno de buenas sorpresas, que acabó por darle 

calorcito a la noche que a manera que transcurría se convertía en más y más fría. Una jornada inicial que dejó un gran 

sabor de boca y con mucha expectativa para lo que llegaría los días siguientes.   

 
Sábado 4 de noviembre  

Las primeras actividades matutinas del festival, ahora transcurrieron con un sabroso calorcito. Primero la 

interesantísima conferencia de Juan Carlos Ramírez Campos: “Detrás del Escenario… Laudería”. El director de la 

Laudería ‘Alma Azul’ tocó temas relacionados a los intrumentos de cuerdas que utilizan los artistas y de sus 

accesorios para tenerlos en forma a fin de hacer sus presentaciones con calidad. Asimismo, presentó una guitarra 

elaborada en su taller y que fue rifada durante el transcurso de la tercera y última jornada del festival. 

 

Para el mediodía, entré en materia para presentar la ‘Exposición de Fotografías del Festival de Blues en Chicago 

2023’, en donde detallé el motivo de la importancia de Chicago, como la capital del blues eléctrico. A continuación, 

hice una detallada crónica de cómo es un día en el ‘Eric Clapton’s Crossroads Guitar Festival’, comentando lo acaecido 

en la reciente edición de septiembre de 2023. Ya para finalizar la actividad, se proyectaron un par de videos originales 

de este festival con Eric Clapton tocando en el set acústico (Tears in Heaven) y el otro en el eléctrico (Little Queen of 

Spades). 

 

La música hizo presencia por la tarde con el elegante guitarrista argentino, Román Rueda, que ofreció una selección 

de temas de blues y rock instrumental, acompañado de sendas pistas que le pusieron un aderezo muy especial al 

menú del día. La Verdad de Querétaro con el estimado Franciso Malagón “Panchito”, en el bajo y en la dirección 

musical de la banda que va conformando su propia autenticidad, participó de maravilla con el objetivo fijo de recorrer 

el camino del género con calidez y prestancia. Y a continuación, El Callejón Blues Band, la banda de blues con mayor 

historia y tradición en Querétaro, con Chema Cabrera dirigiendo al grupo, transitó por una interesante gama de 

estilos dentro del blues, entre buenos covers y mejores temas originales incluso extraídos de su primer disco: Julio de 

Génova (2001). 
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Después de cierto contratiempo técnico, de esos que suceden hasta en las mejores familias, La Rambla del Estado de 

México con Rafa García en el bajo y en esta ocasión sin sus guitarristas habituales, arrancaron su participación. Eso sí 

muy bien reforzados en las seis cuerdas por el fino guitarrista, Geordi Villeda y por el extrovertido maestro del 

saxofón: Charly Aranda. Blues hecho en México de calidad comprobada.  

 

Entonces, llegó el momento de ver al guitarrista, cantante y compositor estadounidense, Johnny Burgin, uno de los 

cinco artistas nominados en la categoría ‘Mejor Artista de Blues Tradicional’, en los afamados premios Blues Music 

Awards 2023 de la Blues Foundation. Acompañado por músicos con residencia en Querétaro: Roberto Hernández: 

batería; Jorge Reséndiz: bajo; y Aldo Peñaloza: guitarra; ofreció un sensacional recital muy aplaudido por el público, y 

que caminó por varios recovecos del Chicago Blues; entre temas instrumentales y cantados, también entre originales 

y algunos covers cuidadosamente seleccionados.  

 

Entre el variado set tuve una breve pero reconfortante participación en el piano, invitado por el propio Johnny para 

tocar con ellos: ‘Blues Falling’ y ‘California Blues’, resultando para mí una experiencia sin igual y sencillamente genial. 

 

Domingo 5 de noviembre  

La soleada mañana del último día del festival comenzó, con una genial clase de guitarra de Chicago Blues impartida 

por Johnny Burgin. Los entusiastas participantes recibieron de primera mano, tips y consejos prácticos para ejecutar 

el género con mayor acercamiento al estilo. Libre un poco de ciertos rasgos musicales que el rock, por ejemplo, le 

impregna al blues contemporáneo. Toda una buena oportunidad para aprenderlo de muy cerca de uno de sus 

principales exponentes de nivel internacional. 

 

Por la tarde, se inició la caravana musical con el dueto Sangremal Blues de Querétaro, conformado por Chema 

Cabrera y Armando Aguilar, quienes interpretaron algunos clásicos del blues a su particular estilo, así como un poco 

de su material original que va adquiriendo día con día una cierta identidad, con un poco de variantes de lo que 

ejecutan en su banda, El Callejón Blues Band. Desde Morelia, Michoacán, el distinguido grupo de Juan Carlos Cortés, 

realizó una memorable actuación con temas propios y algunos covers, y que desempeñó no solo una extraordinaria 

ejecución musical, sino también dio una cátedra de presencia escénica que indudablemente divirtió al público; 

además, con toda una grata revelación en el sax por parte de Edgar Mutt.  

 

El evento continuó viento en popa, ahora con la participación de Los Blueserables de San Luis Potosí, comandados 

por el apasionado multiinstrumentista, cantante y compositor: Roberto Rivelino. Una muy grata y fresca actuación de 

un blues muy particular con su toquecito de fusión, que por supuesto, hace recordar por momentos a la banda del 

maestro de Rivelino, José Cruz y su Real de Catorce. La Rumorosa Bluesband tejió, como es su costumbre, un 

encantador y poderoso set de rock & blues original, que sonó fuerte y vigoroso y en el que dejó plasmada su 

innegable calidad, incluso ya por encima de algunas “bandas legendarias”. Bien por esta agrupación, la otra 

extraordinaria anfitriona que sigue caminando con paso seguro y firme por la escena nacional. 

 

Pepe Andrade, maestro de ceremonias de los conciertos de esta 9ª edición del festival, anunció con mucha emoción 

y nostalgia a Follaje, la veterana banda de blues hecho en México de la capital del país, que lleva consigo la etiqueta 

de ser una de las más antiguas. Y en efecto con su estilo musical muy tradicional, amarrado y con sus artilugios en sus 

letras y choros, a veces divertidos durante el desarrollo de su actuación, dieron el cerrojazo de oro a esta brillante 

edición del festival, ante un público que se entregó a lo ofrecido en su set. 
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Colaboración Especial 
10° Festival de Blues y Jazz del Desierto - reseña 

 

José Luis García Fernández 

 

 
 
 
Después de un poco más de catorce horas de viaje en autobús desde la Ciudad de México, con un contratiempo 

incluido, llegamos a Saltillo, Coahuila para participar en la décima edición del Festival de Blues y Jazz del Desierto, y 

en efecto, con mucha expectativa con respecto a lo que se vería y escucharía a lo largo de los dos primeros días de las 

cuatro jornadas programadas. Sin embargo, antes de entrarle al relato de lleno, adelantaré una ineludible 

conclusión… ¡fue sensacional! 

 

El estupendo anfitrión George González, estuvo al tanto de nuestra llegada para de inmediato ponerse manos a la 

obra en la atención y para llevarnos al Foro Amapola sede del evento, pero por supuesto, después de una deliciosa 

comida en su casa que nos llenó de vitalidad para afrontar con muchas ganas la jornada musical que nos esperaba. El 

ambiente en la ciudad rodeada por altas montañas de la Sierra Madre Oriental, presentaba un clima londinense con 

neblina incluida, con el cielo gris que presagiaba lluvia y un frío que a ratos calaba hasta los huesos. (Fotos por José 

Luis ‘James’ García). 

 

Día 1: viernes 10 de noviembre 

Las hostilidades en el Foro Amapola iniciaron con el protocolo de bienvenida, Jorge González Vargas comenzó la 

presentación con unas emotivas palabras para todos los participantes, colaboradores y artistas que hicieron posible 

esta nueva edición, enseguida la dueña y administradora del Foro Artístico Cultural, Dona Wiseman siguió con la 

calurosa recepción. Después una sorpresa, me cedieron el micrófono y solo atiné a retribuir el magnífico gesto 

devolviendo el agradecimiento a nombre de los artistas participantes y reiterando que con los vínculos entre 

proyectos culturales independientes, se logran cosas importantes como lo es la realización de este admirable festival. 
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Las siguientes personalidades que expresaron sus bellas palabras con respecto a este arranque de la décima edición 

fueron las cantautoras: Fátima Soto (Espina y Jugo) y Raquel Esquivel (Sirena Blues), y también se agregó la 

entusiasta colaboradora, Daniela Medellín. Finalmente, la incansable pareja de coordinadores del Festival, Marisa 

Medellín y Jorge González, concluyó el protocolo también con emotivas frases para dar oficialmente paso a la 

caravana musical. 

 

David Mendoza fue el encargado de abrir las presentaciones musicales con su proyecto como solista acústico, 

interpretando una mezcla de trova, blues, y folk, que comenzó a calentar el escenario con sus temas originales. 

Bueno, es un decir que estuvo como solista, en esta ocasión, su pequeña hija lo acompañó en los coros de algunas 

canciones, y además hasta el más pequeño también hizo acto de presencia por ahí en alguna más.  

 

José Luis Molina nos entregó un buenísimo acto de literatura y música denominado: “La vida que suena”, 

acompañado por Adriana Molina en la voz y Héctor Zárate en la guitarra. Un ejemplo de esto es cuando 

interpretaron el tercero de nueve temas de su repertorio…  

 

“La alcoba donde el Blues mueve cortinas, es el lugar en el que ella se desliza a través de aquella tibia atmósfera 

todavía humeante, integrada por café, jugo de piña y yerbabuena. Pasando sus brazos en diagonal por el pecho de su 

amado, lo abraza por la espalda. Con su voz semejando la cascada tónica de un arpa en caída libre, le dice mordiendo 

el lóbulo de su oreja izquierda: ¿Ya te has dado cuenta de la clase de mujer que soy? Que suene… What Kind of 

Woman is This? Gracias Buddy Guy”.  

 

Y entonces, sonó una sublime interpretación acústica de este tema por parte del dueto conformado por Adriana y 

Héctor.  

 

A continuación, tocó nuestro turno, en donde conversé un poco de lo que es Cultura Blues, de la revista, sus 

alcances, de nuestra serie de discos compilados ‘Nacidos Bajo Un Buen Signo’, de Cultura Blues Radio y del tema que 

nos ocupó en este evento, del Festival de Blues en Chicago 2023. Se invitó al público a observar la Exposición 

Fotografica y la proyección de la primera parte del Video Documental de algunos artistas participantes, material que 

trasladamos desde la lejana Ciudad de México.  

 

Lobo Mexicano del Estado de México, fue el acto siguiente, primero con Christian Wolf como solista interpretando 

con gran entusiasmo material original extraído de su más reciente disco “Bajo el signo de la luna”. Pero para la 

segunda parte de su presentación, invitó a un par de artistas regiomontanos para conformar un poderoso trío, a 

Ernesto Arteaga en el bajo y al joven Eliseo Arteaga en la batería. Una banda que terminó por conformar un 

interesante ensamble de rock y blues. 

 

Con Héctor Zárate Experimentrío, el Jazz Manouche se hizo presente en el festival con una muy buena selección de 

temas interpretados magistralmente dentro del estilo musical también llamado Gypsy Jazz, mismo que se originó en 

Francia en los años 30. El clarinete y el par de guitarras y la voz sonaron exquisitos y nostálgicos creando un ambiente 

único en el Foro Cultural Amapola. 

 

Jorge Todd estupendo guitarrista y cantante, puso el granito de arena de rock blues junto a su banda, en una sesión 

poderosa e inevitable llena de emoción, también creando una atmósfera sin igual, además con los invitados 

especiales, en la voz y guitarra que interpretaron de una manera cruda, entre otras piezas, los clásicos Voodoo Chile y 

Rock Me Baby.  
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Con B.B.A.R.N. Combo de Monterrey se siguió con la intensa inercia del rock blues. Una experimentada banda que 

ofreció un amplio repertorio de piezas, con la característica especial de llenar el espíritu e inundar nuestro cuerpo y 

alma de las mejores notas azules combinadas con la potencia esencial del rock & roll. 

 

Sirena Blues de Monterrey, ahora residente del Estado de México, subió al escenario, con prestancia y garbo para 

entregarnos lo mejor de su repertorio original que ha quedado plasmado en su material discográfico: ‘Un Mar de 

Blues’ y  ‘Al Calor de la Noche’. Disfrutamos a una Raquel Esquivel notablemente emocionada que se brindó en su 

totalidad en una gran muestra de su talento artístico.  

 

Se acercaba la medianoche cuando tocó el turno del último acto del día: Montaño Blues Combo de la Ciudad de 

México, quien tocó una serie de piezas clásicas de blues creando una conexión inmediata con los escuchas, que a lo 

largo de la tarde noche se había llenado de energía por las actuaciones musicales de excelentes músicos y mejores 

amigos. Una muy buena presentación de Beto Montaño en la guitarra y voz, con Juan Luis Spiritu en el bajo y Manuel 

Coello en la batería, que culminó una larga jornada llena de gratas sorpresas. 

 

Día 2: sábado 11 de noviembre 

La segunda jornada del festival arrancó con un nuevo protocolo de bienvenida e iniciación, por parte de los directores 

del festival: Jorge González y Marisa Medellín, del maestro Marco A. Rangel, de la maestra Fátima Soto, del cordial 

Jesús Rivera y de mi parte a nombre de todos los que colaboramos en nuestro querido proyecto: Cultura Blues. 

 

David Tinoco y su proyecto Ruta 61 inició la música, con la interpretación de temas de blues, rock e incluso de rock en 

tu idioma, que fueron el repertorio versátil que David en guitarra y voz junto a su pequeña ofrecieron en una sesión 

de nostalgia y creatividad. Enseguida, fue nuestra nueva participación que contó con una breve explicación del 

porqué llevar material del Festival de Blues en Chicago 2023. Se invitó también a admirar nuevamente la Exposición 

de fotografías y la segunda parte de la proyección del Video documental. 

 

Una muy grata sorpresa continuó con las actuaciones en vivo: Alex Benavente de Durango, ofreció un recital de blues 

acústico original con letras en español muy bien cuidadas que expresan acertadamente lo que el artista siente y 

proyecta con su imagen netamente bluesera. El estilo de Alex transitó adecuadamente entre el Piedmont Blues, el 

Delta Blues, el folk y el country. Una mezcla muy interesante que habrá que seguir en el futuro. 

 

A continuación, el maestro Eliézer González nos brindó una espectacular participación con su estilo musical que 

transita entre la trova, lo rupestre, el rock y el blues, todo en acústico; aderezado con agradables textos escritos en 

décimas, un estilo literario que incluye composiciones poéticas escritas en una estrofa de diez versos, en general, 

octosílabos. Eliézer también es pieza importante en el colectivo que hace posible este festival… ¡nada más! 

 

La parte acústica del festival continuó con el genial guitarrista de blues Jorge Todd, ya el día anterior había dictado 

cátedra de su indiscutible calidad en la guitarra eléctrica y junto a su banda, en esta ocasión fue una actuación como 

solista con guitarra acústica, con la que Jorge volvió a disutirse unas benditas rolas cargadas de buen blues. Otro gran 

artista que habrá que seguir de cerca. 

 

Con la extraordinaria banda White Shark el escenario del Foro Cultural se llenó de artistas. Esta es una gran 

agrupación que incluyó una sección de metales con cuatro estupendos músicos. La banda contó con una clásica 

formación para interpretar su propuesta de blues rock clásico, de batería, bajo, teclados, guitarra y con la 

sobresaliente vocalista: Minha González, que cantó deliciosamente varios temas representativos de Janis Joplin. 
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El escenario aún vibraba con las ondas sónicas de White Shark, cuando apareció en escena la banda San Luis Blues 

del Estado de México, comandada por los guitarristas y vocalistas: Juan Luis Spiritu Labonne y Raúl Guerrero, quienes 

defendieron con entereza y calidad su propuesta de blues rock original en español. En el bajo se presentó el maestro 

Marco Antonio Rangel (Mitras Norte) y en la batería un talentoso joven Edgar Martínez, que conformó el cuarteto 

para esta edición. Fue un placer presenciar en vivo el proyecto musical de esta agrupación. 

 

Para el gran final tuvimos dos actos más, primero una muy grata sorpresa, el dueto: Espina y Jugo conformado por la 

talentosísima cantautora que reside en Ciudad Jiménez, Chihuahua: Fátima Soto (quien había participado en un par 

de rolas con la San Luis Blues en el set anterior), y por el estupendo guitarrista: Marco A. Rangel (Mitras Norte), 

quienes hicieron gala de su talento, incluso con una pieza original escrita especialmente para el festival. ¡Ah cómo 

hacen falta este tipo de letras bien cuidadas y con sentido en los proyectos de blues y rock en nuestro idioma!  

 

Fue entonces cuando el escenario se iluminó de rojo, en un tono incendiario que anunciaba la participación de la 

banda final, desde la Ciudad de México: La Diableros, que con potencia y fuerza bluesera interpretó varios temas 

originales en español de su repetorio y un cover al que no pudieron resistirse tocar. Daniel Miranda: guitarra y voz, 

David Martínez: bajo y coros, y Eduardo Ceceña: batería; hicieron los honores de cerrar con distinción la segunda de 

cuatro jornadas del festival. 

 

Vaya un profundo agradecimiento a George y Marisa por la invitación y sus atenciones, a Jesús Rivera por su 

hospitalidad, a Dona Wiseman, al ingeniero de sonido y al staff, por haber abierto este magnífico espacio del Foro 

Cultural Amapola para el desarrollo del evento, y al encargado del Hotel San Miguel por habernos acogido en su 

recinto, a todos los colaboradores por su incansable trabajo. Pero va un agradecimiento más para todos y cada uno 

de los compañeros artistas participantes, que con su talento y amistad llenaron mi alma y corazón de buenas vibras y 

que hiceron nuestra estancia en Saltillo, como algo inolvidable y con muchas ganas de regresar pronto. 
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Colaboración Especial 
 

Dennis Larkins: Arte sorprendente... Soundtrack 
 

Michael Limnios 
 

 
 

Después de graduarse en el ‘Kansas City Art Institute’ y establecer una carrera de pintura en Santa Fe, Nuevo México, 

Dennis Larkins también obtuvo reconocimiento en el San Francisco de los años 70, diseñando y pintando fondos 

monumentales para la serie de conciertos "Day on the Green" del legendario promotor de rock Bill Graham.  

 

Artistas desde Led Zeppelin hasta The Eagles y The Rolling Stones actuaron frente a los diseños monolíticos de 

Dennis, productos de una época experimental. Desde entonces, Dennis ha creado una gran y ecléctica obra, desde 

diseño gráfico e ilustración para Grateful Dead hasta diseños temáticos para Walt Disney Imagineering, Warner Bros., 

MCA/Universal y Sega GameWorks, por nombrar solo algunos.  

 

Además, a través de la visión personal de su carrera artística, Dennis explora el inconsciente colectivo con imágenes 

surrealistas retro-pop, combinando técnicas de pintura tradicionales con relieves esculpidos y tridimensionales para 

crear microcosmos inquietantemente inmersivos construidos en capas de metáfora. 

 

La entrevista con fotos © por Jamie Soja & Richard McCaffrey y Artworks © por Dennis Larkins 

¿Cuáles son algunas de las lecciones más importantes que has aprendido de tu experiencia? 
Dennis: Creo que probablemente la lección de vida más importante sería, en cierto modo, basada en una cita muy 

conocida de John Lennon, es decir, la vida es lo que sucede mientras estás ocupado haciendo otros planes, lo cual 

creo que es algo genial que decir. Porque eso ha sido más cierto para mí que no importa lo que pienso que es lo que 

pretendo hacer o lo que quiero hacer o lo que quiero lograr, otras cosas tienden a suceder que cambian el curso de 

todo eso y más a menudo que no para mejor, las cosas han anticipado de antemano que una vez que dije que sí y lo 

seguí, resultó ser incluso mejor en algunos aspectos de lo que podría haber pensado hacer en primer lugar. 
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¿Cuál es el impacto de la música y el arte de tu generación en las implicaciones socioculturales? 

Dennis: Basándose en haber vivido en una época muy especial y única del negocio de la música y en una especie de 

evolución cultural, los aspectos de la evolución de esa época todavía reverberan hoy. Pienso en algo más que en la 

nostalgia de las personas que estuvieron allí entonces y lo recuerdan, sino que el efecto que tuvo en el pensamiento 

cultural fue expandir el pensamiento desde cualquier lugar donde había estado antes de una manera, generalmente 

muy positiva. Y la música de la época no era sólo gran parte de su época. Y cuando piensas en los trastornos sociales 

de la época, ya sabes, a finales de los años 60, 70 y así sucesivamente.  

 

Estuve muy en sintonía con lo que estaba sucediendo en ese momento y que entusiasmó y energizó a toda una 

generación de jóvenes para el cambio social. Creo que ese aspecto creativo de la época, su vivacidad y su impacto 

fueron inspiradores para las generaciones futuras. Y sé que, como artista que se muestra en los mundos creativos, 

tanto en el mundo de las bellas artes como también en el negocio del entretenimiento, en cierto sentido, el trabajo 

que se realizó durante ese tiempo continúa influyendo en los más jóvenes. 

 

Quizás incluso si no es una influencia directa, la influencia de la energía de la época y el compromiso de toda una 

generación conscientemente para tratar de hacer avanzar el pensamiento y hacer avanzar su cultura de manera 

positiva sigue siendo una inspiración hoy en día. Por supuesto, no puedo hablar en nombre de los jóvenes de hoy, 

pero creo que todavía se puede considerar como una metodología para lograr cambios. Mi esperanza, por supuesto, 

es que los jóvenes, a través de su creación y de su música, etc., se centren de manera similar en lograr cambios en su 

momento para un futuro mejor. 

 

¿Qué caracteriza tu filosofía artística? ¿De dónde viene tu impulso creativo? 

Dennis: Creo que el impulso creativo para todos es una cualidad innata que todos compartimos porque es esencial 

simplemente estar aquí para crear nuestra realidad, creamos nuestros mundos, nuestra existencia, nuestra 

interactividad de manera colaborativa a medida que avanzamos desde adentro y luego lo expresamos. Y es un 

aspecto de toda creatividad artística enfocarla de una manera específica, ya seas pintor, músico, escritor, arquitecto, 

lo que sea, sea cual sea la forma que adopte. Pero creo que todo el mundo está hecho de esa chispa creativa y está 

buscando una manera de expresarla. 

 
A tus 80 años, ya eres un superviviente del rock and roll. ¿Qué es la felicidad para Dennis? ¿Cuál crees que es la 

clave para una vida bien vivida? 

Dennis: Creo que el ingrediente principal para vivir la vida al máximo es primero: aceptar lo que estás atrayendo 

hacia ti porque creo que atraemos el mundo que también estamos creando simultáneamente desde dentro. 

Entonces, se podría decir que es una especie de coincidencia, y reconocer ese tipo de responsabilidad creativa que 

surge de tu creación personal y cómo sale al mundo y se combina con el mundo que lo rodea y atrae energía similar o 

resonante de otros. 

 

A veces eso se presenta en formas sorprendentes, pero reconocer que este es el elemento de nuestra existencia y 

abrazarlo. Creo que en ese abrazo, ese reconocimiento positivo es realmente, en mi experiencia, la forma más 

elevada de creatividad porque en ese punto se convierte en una cocreación consciente con los demás.  

 

La desventaja de crear desde un lugar de separación, lo que significa que si no estás en relación con el mundo 

extendido con el que de otro modo tendrías la experiencia de co-crear, es probablemente el lugar más solitario para 

estar, un lugar de separación. Entonces, es en ese momento de co-creación con otros y el reconocimiento de que 

todos estamos juntos en esto, literalmente, hay una alegría en eso que creo que es el objetivo final.  
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Y para mí, tengo una larga carrera de co-creación con otros para crear cosas que no podrían haber sucedido de otra 

manera. Y especialmente como metáfora, particularmente en el negocio de la música, desde el momento en que 

estuve más activo en él, por ejemplo, trabajando para Bill Graham y creando las piezas gigantes para su gran 

concierto, “Day on the Green”, en el Estadio de Oakland durante los años 70. 

 

Fue un acto singular para mí en el sentido de que hubo casi una década en la que literalmente fueron mi lienzo y se 

me dio una oportunidad única de crear en una escala que muchos otros, ya sabes, ni siquiera tuvieron la oportunidad 

y yo entendí. También lo hice en su momento y fue un fenómeno asombroso, pero también entendí que se 

necesitaron muchas, muchas otras personas para unirse en diferentes niveles para crear este evento en el que mi 

obra de arte podría ser un punto focal de co-creación consciente con una alegría aún mayor que el simple momento 

de la creación artística en sí. 

 

 
 

¿Qué recuerdo del gran Bill Graham te hace sonreír? 

Dennis: Creo que los momentos que pasamos juntos es la parte más dulce, porque dependiendo del resultado, es 

decir, el efecto de mi trabajo y el de otros y la respuesta al mismo, fue variable, pero solo el tiempo o dirá. Hay una 

historia que me gusta contar sobre Bill, quien era famoso por ser una especie de existencialista. Se podría decir que 

era una persona del momento y respondía de una manera muy impactante a cualquier cosa con la que interactuaba, 

a veces para bien y otras para mal, sobre todo para bien debido a todas las diferentes cosas con las que podía crear. 

Pero en mi caso con él, tuvimos una buena racha a lo largo de los años, por lo que mi experiencia de que él 

reaccionara a mi trabajo fue en gran medida extremadamente positiva. 
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Pero a Bill le encantaba ese momento de la revelación, se podría decir, en el que normalmente yo hacía un diseño y él 

lo aprobaba y luego yo seguía trabajando con mi productora para crear aquel momento increíble. No quería ver nada 

hasta que estuviera listo y entonces le avisarían y vendría, en este caso, hasta el estadio. El escenario solía estar 

frente a las gradas y una gran entrada donde podías entrar por detrás y debajo y salir al campo hasta el otro lado.  

 

Entonces eso era algo que le gustaba hacer. Entraba sin mirar nada y llegaba hasta el otro lado del estadio. Y luego, 

en ese momento, ese momento existencial, él se daba vuelta para ver lo que había sido creado y amaba ese 

momento de revelación de lo que era y siempre exclamaba de una manera muy entusiasta y a mí me encantaba ese 

momento con él, porque había una pequeña anticipación de que con suerte le gustaría, se podría decir, siempre fue 

esta gran escena de júbilo por lo que se había creado. Y creo que ese es mi momento favorito con Bill Graham. 

 

¿Cuál es la historia detrás de tus inicios en el movimiento artístico Lowbrow? 

Dennis: Tuve una carrera muy larga en el negocio del entretenimiento y también una carrera aún más larga como 

pintor, pintor de bellas artes, que fue mi primer amor como artista. El negocio del entretenimiento casi sucedió por 

accidente. Se podría decir que es la cita de John Lennon, pero la seguí y construí una evolución muy larga trabajando 

en diferentes aspectos de la carrera del entretenimiento. Mucho después de la época del rock and roll en los años 70, 

en el negocio del entretenimiento en Los Ángeles, también había trabajado en mi carrera de pintura de ida y vuelta 

entre California y Santa Fe, Nuevo México, que es un lugar que amo y todavía vivo en el presente. Pero en ese 

tiempo, estaba de regreso en Los Ángeles buscando oportunidades y de alguna manera caí en el negocio de los 

parques temáticos. Se podría decir que tuve la oportunidad de diseñar para Walt Disney Imagineering, que es la 

empresa que hace todo el trabajo de diseño de los parques temáticos. 

 

Y ese fue el comienzo de una carrera muy larga en el diseño de parques temáticos y tiendas minoristas temáticas. Y 

eso tuvo prioridad durante esa época, pero al mismo tiempo, todavía quería dedicarme a mis pinturas. Y entonces, a 

través de algunas conexiones personales, me invitaron, se podría decir, a la escena artística underground de Los 

Ángeles, que es un lugar salvaje y loco, probablemente todavía hoy, pero ciertamente entonces esto habría sido a 

finales de los 90 o mediados de los 90. Pero ciertamente, entonces esto habría sido a finales de los 90 o mediados de 

los 90 y en el futuro. Entonces, comencé a presentarme básicamente en este tipo de programas emergentes que se 

realizaban. 

 

¿Cuál fue la parte más difícil al comenzar su libro, “Startling Art, Revealing the Art of Dennis Larkins” con su hijo, 

David Larkins? 

Dennis: Bueno, David escribió el libro, fue su primer trabajo publicado y estuve encantado de cocrearlo con él. 

Entonces, mi parte de la escritura probablemente estuvo más en el lado de la edición porque David eligió una forma 

muy excéntrica de contar la historia, que es básicamente a través de una narración a través de los ojos de algunos 

personajes bastante misteriosos, probablemente extraterrestres o de otro mundo que de alguna manera habían 

estado siguiendo mi carrera desde el principio y ahora había acumulado suficiente información para publicarlo como 

un libro. 

 

Así que ese es el tipo de presunción de la narrativa. Pensé que era una forma realmente creativa de contar la historia 

porque cuando estaba pensando en hacer el libro, no quería crear el tipo normal de libro sofocante de historia del 

arte. Quería algo mucho más entretenido y también de múltiples capas para que tuviera un factor visual 

sorprendente e incluso si nunca pasaras de mirar las imágenes, sería entretenido. Y luego los títulos de las imágenes, 

especialmente en la primera parte, son divertidos.  
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La forma en que lo hizo es como una correspondencia entre los misteriosos personajes y sus agentes de campo y las 

notas de ida y vuelta y demás. Así que es un libro temático y está temático desde un punto de vista muy oscuro y 

arcano y me gustó su enfoque porque tiene información, pero no debe tomarse tan literalmente y como una cita tan 

en serio que se estanque, ya sabes. Ya sabes, mi nuevo programa y luego está la narración en sí, que es divertida, la 

narrativa de ida y vuelta entre estos diferentes personajes. Entonces le doy todo el crédito a David por eso y es una 

persona muy creativa. Todavía es autor y editor en el negocio de los juegos de rol de mesa, lo que fue una transición 

perfecta para él y su creatividad. 

 

 
 

Por supuesto, una gran parte de tu obra de arte es sinónimo de Grateful Dead. ¿Por qué crees que la música de 

Grateful Dead sigue generando seguidores? 

Dennis: Por qué, creo que es una gran pregunta, y realmente no tengo idea, excepto que me he dado cuenta de que 

así es. Hace mucho tiempo, se podría, era solo parte de la escena. Se podría decir, bueno, no llegué a San Francisco a 

finales de los años 60, donde empezó todo eso. En realidad yo era artista en Santa Fe, pero las circunstancias 

personales evolucionaron de tal manera que aterricé en San Francisco básicamente buscando algo que hacer, ganar 

un poco de dinero para volver a casa. Una cosa y otra cayeron en mi regazo.  

 

Mi trabajo y yo nos convertimos en parte del telón de fondo del rock and roll local a principios de los años setenta 

para los espectáculos de rock de la ciudad y básicamente para la mayoría de las bandas de renombre, las bandas de 

San Francisco de la época, incluidos los Grateful Dead. Y luego esa carrera evolucionó hasta convertirme en el 

diseñador de escenario de Bill y hacer los grandes espectáculos de Day on the Green y también grandes giras para 

actos importantes durante los años 70. 
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Entonces, para mí fue realmente una cuestión de ser parte de eso y, por supuesto, me hice amigo de muchos de los 

carteles legendarios e icónicos de la época. En 1979, mi socio creativo en Bill Graham Presents, un tipo llamado Peter 

Barsotti, él y yo estábamos bastante ocupados haciendo cosas conceptuales para los grandes espectáculos. Luego 

haría el diseño, pintura y ejecución de todo ello. Era uno de los gerentes de Bill. Vino a mí con la oportunidad de 

hacer un cartel, un cartel de evento para un concierto de Grateful Dead. Y eso fue en 1980 en el Warfield Theatre de 

San Francisco. 

 

Y en ese programa, terminé haciendo no sólo el cartel y todos los gráficos para el programa, sino que también hice 

algunas piezas escénicas grandes y todas las decoraciones y fue algo muy importante y uh... de algún modo, tuvo 

mucho éxito y eso llevó al cartel complementario de su próximo evento y luego eso llevó a la portada del álbum. Así 

que fue una cosa tras otra… en ese momento mi experiencia realmente fue así, y decía, esto es divertido, esta es otra 

cosa genial que hacer. 

 

Y era sólo una de las muchas cosas que había estado haciendo durante muchos años. Realmente nunca había hecho 

los carteles y la portada de un álbum, pero estaba muy relacionado con lo que había estado haciendo para The 

Grateful Dead y otros durante varios años en ese momento. Ya sabes, en la puesta en escena es a muy gran escala, 

pero están involucrados los mismos procesos artísticos y fue una oportunidad para mí de expresarme en mi propio 

estilo y a mi manera, por lo que encaja completamente con la evolución, la evolución creativa de lo que había estado 

haciendo de todos modos y no pensé en ese momento que fuera a hacer un cartel de rock and roll o lo que sea, y 

ahora tengo una nueva carrera. 

 

No hubo nada de eso en absoluto. Era simplemente algo que hacer. Y después de terminar eso, volví a pintar 

decorados gigantes para Bill y demás. Y entonces, en su momento, fueron solo un par de proyectos. Lo que no sabía 

era que ese trabajo en ese mundo te hacía un lugar. Lo que sí sabía es que estaba muy agradecido por tener la 

oportunidad de trabajar con todos estos otros artistas legendarios e icónicos. Incluso entonces ya eran legendarios y 

algunos de ellos eran mis amigos, Rick Griffin y Stanley Mouse y otros, y en gran parte debido a los sets de rock and 

roll que hacía, a veces basados en las portadas de sus álbumes. 

 

Y entonces, estaba muy inmerso en el lenguaje visual de ese mundo, y fue una expresión natural hacerlo en ese 

formato. Entonces, no fue hasta mucho después que me di cuenta de que estas cosas, este trabajo que había hecho 

en realidad tenía vida propia en un mundo completamente diferente. En aquel momento no me habría considerado 

un imbécil per se. Aprecié lo que estaban haciendo, pero noté lo entusiastas que estaban sus fans. Creo que ninguno 

de nosotros sabía en ese momento cuánto tiempo duraría. Ahora estamos, no sé qué generación de cabezas muertas 

es ahora, pero es una tercera, cuarta, o quinta generación. 

 

Algunos jóvenes, a veces me invitan a estos shows para hacer un cartel o lo que sea para un evento, y todas estas 

bandas que tocan cosas de Grateful Dead y toda esta gente, algunos originales todavía están ahí, pero sobre todo 

toda una nueva generación de gente que de alguna manera está abrazando la música y abrazando la vibra y la 

estética de todo eso y demás, y no tengo una explicación para ello, sólo veo que ha sucedido y es algo bastante 

sorprendente. 

 

San Francisco Oracle de Alan Cohen, Paul Krasner, la revista Zapp, Bijou, Freak Brothers y muchos artistas de Dog 

Family, también fueron dibujantes de cómics. Qué importancia tuvieron los cómics underground, el arte 

contracultural en tu vida. ¿Cómo ha influido en tu visión del mundo? 
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Dennis: Cambiaron completamente mi visión del mundo cuando salí y se podría decir que accidentalmente caí en ese 

mundo y me convertí en parte de él. Una vez que comencé, y como mencioné al principio, estaba haciendo fondos 

ampliados para portadas de álbumes, y así fue como aprendí el oficio del diseño gráfico y la ilustración. Quiero decir, 

es casi un viejo mundo, ya sabes, que los artistas solían ir a los museos y copiar y demás. 

 

Estaba trabajando como artista escénico en la Ópera de San Francisco, lo cual es otra historia y una especie de 

formación artística importante en sí misma. Pero también me había convertido en el hombre al que acudía Bill 

Graham. Entonces, estaba actuando por las noches y los fines de semana, haciendo rock and roll y haciendo algunos 

de estos fondos. Parte del arte de ser un artista escénico es ser un buen copista, se podría decir, poder ver realmente 

cómo otro artista hizo lo que hizo y poder duplicar el proceso para terminar con el mismo resultado final. 

 

Y eso significa poder mirar hacia abajo a través de una obra de arte y ver cómo está construida y luego construirla al 

revés, se podría decir. Entonces, excepto en este caso, lo estaba haciendo a unos 30 pies, en lugar de 12 pulgadas o 

algo así. Entonces, olvidé tu pregunta, pero la entendí. Entonces, de lo que me di cuenta cuando estaba trabajando 

con el arte de estos otros artistas, incluso entonces me di cuenta del enorme impacto que ese trabajo estaba 

teniendo en la cultura joven de la época. No sabía por qué ni las implicaciones de ello ni lo que fuera. Simplemente 

sabía que estaba tan en sintonía con su época y eso se aplica también a los cómics underground y todo lo relacionado 

con la música de la época y, por supuesto, la moda y todo eso, e incluso se podía ver durante esa época. Impactó en 

el mundo convencional a través de la publicidad, la moda y los programas de televisión de la época, fue el mayor 

impacto de la contracultura. 

 

Pero en el contexto de ese momento y de ese tipo de grupo de artistas, yo pasé por la escuela de arte y me 

consideraba un artista plástico, pero me di cuenta de que el arte de esa época y de ese momento, que incluye todas 

esas formas que de las que hablamos, estaba teniendo un impacto mucho mayor en la cultura general que cualquier 

cosa del mundo de las bellas artes. Sí, sí. Tu obra de arte es una mezcla entre un pasado y un futuro. 

 

Creo que me he dado cuenta de otra cosa, especialmente después de pasar, ya sabes, mi mayor etapa con el rock and 

roll y luego regresar, fui de un lado a otro entre el negocio del entretenimiento y mi carrera artística. Pero es como si 

no pudieras dejar de ver algo que has visto, no puedes desaprender algo, no puedes dejar de experimentar algo. Y lo 

que había experimentado artísticamente durante ese período de tiempo tuvo un impacto enorme en mi trabajo 

personal y también a través de cierta evolución personal lo que entendí que estaba sucediendo. 

 

 

 
 

 

https://www.unstarvingmusician.com/
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Planeta Blues 
 

Christone “Kingfish” Ingram: El Coloso del Blues  
Michael Limnios 

 

 

 
 

 

Christone “Kingfish” Ingram: El Coloso del Blues: Sangre joven en un alma vieja de Blues 

Agradecimientos especiales: Marc Lipkin (Alligator Records) / Fotos © por Colin Hart) 

 

El viaje de Ingram comenzó en la ciudad de Clarksdale, en el condado de Coahoma, Mississippi, a sólo 10 millas 

(aproximadamente 16 km) de la legendaria encrucijada de las autopistas 61 y 49.  

 

Nació en una familia de cantantes y músicos, se enamoró de la música desde niño, inicialmente tocando la batería. y 

luego el bajo. Siendo muy joven, consiguió su primera guitarra y rápidamente se empapó de la música de Robert 

Johnson a Lightnin' Hopkins, de B.B. King a Muddy Waters, de Jimi Hendrix a Prince.  

 

Tomando algunas clases en el Museo del Delta Blues, aprendió la historia del blues y los conceptos básicos de cómo 

tocarlo. Bajo la tutela de Richard “Daddy Rich” Crisman y el fallecido Bill “Howl-N-Madd” Perry, no sólo desarrolló su 

propio sonido y estilo de interpretación, sino que también se ganó el apodo de “Kingfish”, cortesía del Sr. Perry. 

 

Ahora, su nuevo álbum ‘Live In London (2023, Alligator Records)’ captura el por qué del éxito de Kingfish. Es una 

instantánea en el escenario del joven cantante, compositor y guitarrista creando magia musical en tiempo real, 

dejando a sus oyentes hechizados y siempre con ganas de más. ‘Live In London’, es en efecto, el asombroso tercer 

álbum de Christone “Kingfish” Ingram, de 24 años y ganador del premio Grammy. 
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¿Qué es lo que más extrañas de la música del pasado? 

Christone: Bueno, yo diría que nunca ha habido nada que me haya perdido, lo que puedo decir es que hay más 

personas a las que no les gusta el blues en lo que respecta al aspecto histórico. Eso es lo que puedo decir que 

extraño, en cuanto a extrañar algo de la música, no la extraño mucho. 

 

Live in London, un álbum en vivo en Europa. Eres un músico muy querido y popular en Europa. ¿Encuentras alguna 

diferencia entre el público estadounidense y el europeo? 

Christone: Definitivamente. Aquí en los Estados Unidos, el blues es algo así como, ya sabes, solo música de hoy, solo 

para escuchar. En cuanto a las escenas en Europa, siento que lo aprecian un poco más, porque siento que lo 

entienden más hoy en día que la mayoría aquí en los Estados Unidos. 

 

¿Qué momento cambió más tu vida, tu vida musical? 

Christone: Bueno, he tenido muchos momentos clave en mi carrera, pero para mí, nuestro segundo disco, “662”, que 

recientemente ganó un Grammy, quiero decir hace uno o dos años. Eso realmente me impulsó, eso definitivamente 

cambió mucho mi vida. 

 

¿De dónde viene tu impulso creativo para escribir letras? 

Christone: Prácticamente de la vida misma. Porque eso es todo lo que es el blues, la vida. Tu historia, estás contando 

tus problemas, lo que estás pasando. Entonces sí, de mi vida. 

 

Hablemos del blues, ¿qué te ha dejado de aprendizaje el blues? ¿Qué significa el blues para ti? 

Christone: Bueno, tengo que aprovechar la respuesta reciente, la vida misma es lo que significa el blues, el blues 

siempre ha significado la vida para mí, ¿sabes? De ahí saqué el blues, de donde lo toco o lo siento. Estoy poniendo 

cosas de mi vida en las notas, cosas que siento. 

 

Eres un artista de Alligator Records. ¿Qué importancia tiene un sello discográfico para el artista? 

Christone: Yo diría que las discográficas te ayudan y tienen los medios para llevarte a un público más amplio. Pero yo 

diría que en estos días probablemente no sea necesaria una compañía discográfica, pero si por casualidad obtienes 

una, ese es el beneficio. Ser capaz de alcanzar un nivel completamente diferente, que no puedes lograr por tu cuenta. 

 

Gospel, blues, jazz, hip hop. ¿Cuáles son las líneas que conectan el legado de la música negra americana, de la 

música afroestadounidense? 

Christone: Lo diría de nuevo, y no quiero sonar como un disco rayado. Cuando B.B. King contaba su historia, se puede 

tener la misma sensación al escuchar a Kendrick Lamar. Ya sabes, se trata de contar una historia. Para mí, el hip hop 

es el blues de hoy, porque simplemente cuenta historias. Eso es lo más importante para mí, cuando se trata de blues, 

contar tu historia, es tu vida. 

 

¿Cuál es la historia detrás de tu apodo “Kingfish”? 

Christone: Cuando mi mentor, que falleció recientemente, estaba en Mississippi, que por cierto se llamaba Bill “Howl-

N-Madd" Perry. Solía hablarme sobre los niños del Delta Blues que tocaban, y que tenían, apodos y él me puso 

"Kingfish", que surgió de la comedia "Amos 'n' Andy". No me gustó al principio, pero cuando la gente empezó a 

llamarme así, se me quedó grabado. Ahí es donde proviene el nombre. 

 

Naciste en Clarksdale, Mississippi, la patria del blues. ¿Cuáles son las razones que hicieron de este estado, 

Mississippi, el centro de surgimiento y experimentación del blues? 
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Christone: Creo que tiene que ver con la cultura, ya sabes, muchos chicos de blues famosos nacieron en Mississippi, 

aparcerías y todo eso. Ya sabes, estaba destinado a ser así. Se convirtió en el semillero del blues, porque todos estos 

tipos se originaron aquí, nacieron aquí, antes de emigrar. Y eso seguro fue para toda la región Sur. 

 

¿Qué es la felicidad para Kingfish, cuál crees que es la clave para una vida bien vivida? 

Christone: ¡Ah, hombre, para mí siempre ha sido la buena música! Ya sea blues, gospel, R&B, rap, jazz o lo que sea. 

Esa es la felicidad para mí. 

 

 
 

 

Hagamos un viaje en una máquina del tiempo, ¿a dónde querrías ir? 

Christone: Bueno, para ser honesto, no me gustaría retroceder en el tiempo hasta los años 60 de esa manera (risas). 

Probablemente volvería a cuando comencé a tocar, algunas de las cosas que sé ahora, desearía haberlas sabido en 

aquel entonces. Ahí es donde yo iría. 

 

Eres un joven músico, una joven estrella del blues. ¿Es más fácil escribir y tocar blues a medida que envejeces? 

¿Encuentras alguna diferencia desde el principio hasta la actualidad? 

Christone: Definitivamente hay una diferencia. Cuando era más joven, claro que decían, el blues se vive a medida que 

se envejece. Cuando era más joven, tenía cosas sobre las que escribir en mi vida, pero no como ahora.  
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Tengo un poco más de experiencia en la vida, aunque todavía soy joven, he pasado por muchas cosas. Ahora es más 

fácil porque tengo más experiencia. 

 

¿Cuál ha sido el mejor consejo que alguien te haya dado? 

Christone: Para mí, algunos consejos de Keb Mo: “Sé siempre único, intenta destacarte de lo que está sucediendo en 

este momento. Puedes ser tu mejor yo. Sé único y toma influencias de todo, en lugar de ser un pony de un solo truco. 

Sé diverso”. 

 

¿Cuál es el equilibrio en la música entre las habilidades técnicas y las emociones del alma? 

Christone: No soy el guitarrista más técnico, pero sé lo suficiente como para maniobrar cambios de acordes y todo 

eso. Creo que para mí es mejor tener eso como una herramienta para aprender, pero tocar lo que sientes es lo mejor. 

Ser capaz de sentir, pero también tener las herramientas técnicas en el bolso para llevarte de A a B. 

 

¿Te sientes más cómodo en el escenario o en las sesiones de estudio? 

Christone: Definitivamente es en el escenario para mí. Cuando estoy en el estudio, siempre me veo obligado a ser un 

poco más reservado, ya sabes, cuando toco un solo y todo eso. Pero en el escenario es donde realmente puedo 

abrirme y dejarme ir. 

 

¿Cuáles son tus esperanzas y cuáles tus temores para el futuro de la música? 

Christone: Por mi parte, espero que la gente deje de creer en el mito de que a los jóvenes afroestadounidenses no les 

gusta la música de blues. Espero que personas como yo y toda una escuela de otros artistas puedan cambiar ese 

mito.  

 

En cuanto a los temores, me temo que para esta generación este tipo de música será olvidada como una cuestión de 

la cultura afroestadounidense, en lugar de simplemente un género musical. Con suerte, con todos estos artistas 

afroestadounidenses apareciendo, y otros artistas también, mostrando su aprecio por el blues, esto seguramente 

sucederá. 

 

Eres un guitarrista de blues eléctrico. ¿Tocas algo de blues acústico de raíces? 

Christone: Sí, tengo canciones acústicas en mis dos álbumes y también una canción acústica en este álbum en vivo. 

Antes de dedicarme a lo eléctrico, primero aprendí el estilo acústico. 

 

¿Qué te atrapa del sonido de la guitarra?, ¿no tocas la batería, la armónica o el bajo? ¿Por qué empezaste a tocar la 

guitarra y no algún otro instrumento? 

Christone: De hecho, toco otros instrumentos. Empecé a tocar la batería cuando era niño en la iglesia y antes de 

pasar a la guitarra, tocaba el bajo. Para mí la guitarra siempre ha sido mi instrumento principal, porque puedo sentir 

más con la guitarra, puedo decir más con la guitarra. Cuando era bajista, era más bien un músico básico. Esto mismo 

cuando era baterista. Con la guitarra siento que puedo decir más y mostrarme más. 

 

¿Cómo quieres que tu música, o bien, cómo quieres que Kingfish le llegué a la gente? 

Christone: Sólo quiero darle a la gente algo que puedan sentir. Esa ha sido la base de lo que hago, darle a la audiencia 

algo que puedan sentir en lugar de ser completamente técnico. Darle al oyente algo para que pueda regresar a casa y 

sentirse diferente. 
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Has conocido a varios grandes músicos y personalidades, músicos nuevos y, por supuesto, viejos. ¿con quién de 

ellos has tenido la experiencia más importante? 

Christone: Para mí, con el legendario Buddy Guy y estar bajo su protección, ese fue una. Yo diría que con Keb' Mo, ha 

sido genial. Con Tom Hambridge, y con un par de otros cuates como Eric Gales, Robert William Cray. ¡Seguro que esos 

son los principales! 

 

¿Cuál es el impacto de la música blues en las implicaciones socioculturales? Espirituales, derechos humanos, 

derechos civiles… 

Christone: Bueno, sí. Para mí el blues fue originalmente y siempre ha sido música de protesta. Sabes, esto es de lo 

que hablé antes, todo lo que estamos pasando ahora es la tristeza de hoy. Entonces, tenemos que hablar de eso, de 

toda esa guerra innecesaria, de todos estos desarmados siendo perjudicados por personas con autoridad, gente 

corrupta del gobierno. Todo eso es el blues de hoy, tenemos que hablar de eso. 

 

¿Hay algún recuerdo divertido que te gustaría compartir con nosotros? ¿Algún recuerdo de la carretera o del 

estudio que te haga reír? 

Christone: Una vez hice un show tributo a B. B. King con Buddy Guy y tenían allí a todos estos grandes guitarristas, 

Derek Trucks, Robert Cray y John Scofield. Al final, iban a hacer un gran éxito, donde tendrían a todos los guitarristas 

en el escenario, y pensé que había suficientes guitarristas. Así que pensé en subir al escenario y cantar.  
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La primera persona con la que me topo es con Buddy Guy y me mira con su mirada de loco y me dice: “Hombre, 

¿dónde está tu guitarra?” y le digo, “está ahí atrás” y él dice: “Tu guitarra es como tu tarjeta American Express”... 

Nunca salgas de casa sin ella”. Y me regaló una sonrisa. 

 

Y para mi última pregunta, algunas palabras de John Coltrane, que una vez dijo: “Mi música es la expresión 

espiritual de lo que soy”. ¿Cómo entiendes el espíritu, la música y el significado de me gusta? 

Christone: Siento que la música nos da respuestas que no podemos transmitir simplemente con palabras. Entonces, 

definitivamente estoy de acuerdo con eso. La música siempre ha sido una experiencia espiritual; me lo tomo muy en 

serio y para mí siempre se ha tratado de sentir. Definitivamente puedo estar de acuerdo con eso. 
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Por los Caminos del Blues 
 

36º King Biscuit Blues Festival 2023 - 1 
 

Lorena Jastreb 
 

 
 
 
Primera parte 
Una vez escuché que el arte de escuchar va más allá de las palabras, que es sentir, comprender, conectar con el otro 

ser. Es a través de la lente de mi cámara de fotos que pude escuchar hasta la última nota de cada canción de los más 

de cientos de músicos que pude cubrir, como también el susurro, las miradas y gestos de la gente, los aplausos, los 

aromas de las comidas, la hospitalidad sureña, la energía de las luces, la humedad de la lluvia y el frío de las noches 

con todo mi corazón en el 36° King Biscuit Blues Festival en Helena, Arkansas, Estados Unidos entre el 4 y el 7 de 

octubre de 2023. 

 

Pienso en voz alta y sentí que en este viaje, más allá de que mis energías físicas estaban por debajo de mi normalidad 

y eso lo notaba en cada día de cobertura, me permití escuchar y conocer muchos más músicos en vivo, sumándolos a 

mi lente, y también, agradezco poder reencontrarme con tantos queridos músicos en estos caminos rodantes de los 

Blues. 

 

Día 1: míercoles 4 de octubre 

Este fue el día de pre calentar el escenario mayor. Marcia Ball, increíble pianista y cantante fue quien abrió el festival 

y que cautivó a los presentes en el Main Stage, escenario principal del festival. Este día, el festival realizó un día 

tributo a Marcia Ball, por su trayectoria en la música y la industria de la TV. Luego, pasadas las 6 pm siguió Bubba 

Sullivan Memorial, recordando al querido Berbon "Bubba" Sullivan, (quien murió a los 81 años el 19 de agosto de 

2021, y quien fue uno de los fundadores del King Biscuit Blues Festival) presentando todos los shows en el escenario 

principal.  
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En este Memorial participaron músicos increíbles, como un gran jam ajustado a cada uno de ellos. La base fue la 

Sterling Billingsley Band, invitando a César Valdomir desde Argentina, en armónicas y voz, Josh Parks, en guitarras y 

voz desde Arizona, Ilana Katz Katz en violín desde Boston, Rae Simone desde Boston en voz, Heather Crosse desde 

Clarksdale en bajo y voz, Bob Corritore en armónica y voz; entre los más de treinta músicos que participaron cerrando 

la primera noche, misma que me dejó un gustito dulce de camaradería entre músicos. Lo que sucedería en los días 

subsiguientes en varios de los shows. 

 

 

Día 2: jueves 5 de octubre 

Debo comenzar a ajustarme porque la grilla oficial (programación oficial) es más larga. Son 12 horas de shows pero 

todo sucede en un único escenario, el Sonny Boy Main Stage, con excepción del Front Porch Stage, donde el jam de 

blues estuvo en manos del músico: Brotha Ric Patton. 

 

(Primero estuvo Captain Jack Watson). Sí, al público le gustó, el acto de un día anterior y este estaba en grilla (en la 

programación), la Sterling Billingsley Band con Josh Parks en guitarras y voz, César Valdomir en armónicas y voz, 

Ilana Katz Katz en violín y Heather Crosse en bajo y voz, entre los músicos invitados.  

 

Lil’ Ed & The Blues Imperials, Kenny Neal con Billy Branch y Ruthie Foster Band, en este orden, formaron parte de la 

tarde y noche en el cierre de la segunda jornada del festival. Me quedó un sabor dulce, sentimiento de alegría y 

felicidad ya que no solo pude vivenciar cada una de sus presentaciones con increíble profesionalismo, también vi 

camaradería entre ellos con invitaciones de unos con otros. 

 

Como con Lil’ Ed tocando la guitarra de Kenny Neal con Billy Branch en armónicas, Billy Branch invitado de Ruthie 

Foster en dos temas de su show y hasta el baterista de la banda de Kenny Neal, suplantó a Brannen Temple, baterista 

de Ruthie Foster quien por demoras en un vuelo llegó para completar el show. Este día, sumé a mi lente a John 

Németh & The Love Light Orchestra desde Memphis con diez músicos en escena y con Anson Funderburgh de 

invitado en guitarra…  

 

¡Sonido increíble de orquesta en vivo! 
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 De Colección  
The Dig 3 - Damn The Rent 

José Luis García Fernández 

 

 
 
 

Mi estimado amigo Kevin Johnson de Proud Papa Promotions & Publicity, nos hizo llegar este extraordinario material 

del novedoso y gran trío: The Dig 3 conformado por: Andrew Duncanson: voz y guitarras; Ronnie Shellist: armónica y 

Gerry Hundt: percusiones, bajo VI, guitarra, armónica, mandolina y órgano. 

 

Damn The Rent: la rutina, el vértigo y la gloria de The Dig 3 

 

Estos músicos de la banda tienen una verdadera habilidad para alcanzar el nirvana del blues... en el fondo de las 

entrañas. Allí abajo, donde la música de la vieja escuela, la fuerza contundente, los ritmos tajantes y los decibeles 

sucios golpean la idea misma de un pavoneo grandilocuente. Allí abajo, retumbando en lealtad al dogma del blues de: 

bajar la altitud para mejorar la actitud. Allí abajo, donde los rudos de Chicago como el manco Big John Wrencher, el 

maestro del grindmaster Big Smokey Smothers y el tornado de 12 dedos que era Hound Dog Taylor solían hacer su 

magia. En pocas palabras: muy abajo, donde el blues primario siempre hace todo lo posible. 

 

Su debut discográfico homónimo de 2022, fue clasificado en el puesto número 3 como Mejor Álbum de Blues de ese 

año por la revista MOJO, haciendo girar la bola de la demolición. Los temas: “Double Cross”, “Reposado Rock” y, por 

supuesto, “Tell Me the Place” estuvieron entre las piezas que sacudieron la choza. La distorsión del tiempo de una 

hora de duración: reunió el poder de tres viejas almas perfectamente estridentes, cuyas credenciales abrieron un 

pasillo para dejar que el espíritu emocionantemente salvaje del pasado blues de Chicago rugiera en el presente. Los 

Dig 3 estuvieron aquí en términos muy claros… relacionarse con él. 
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Este disco nuevo ahora continua su camino de relevo a partir de ahí. Duncanson todavía te agarra por el cuello con 

cada letra que ladra encima de corpulentos ritmos de "haz lo que digo" que te indican hacia dónde ir mientras te 

dictan a qué velocidad hacerlo. Y todo lo que se escucha fue grabado en vivo en el estudio, sin ningún tipo de 

manipulación, esencialmente en un día. Blues puro y crudo, tal como lo concibió la naturaleza. 

 

Los doce temas originales se abren en abanico: 01. Take A Ride; 02. All The Love That I Got; 03. Big Water; 04. Dip My 

Toe; 05. Chuck & Willie; 06. Coconut Curry Dance; 07. Gold Tooth; 08. Blanco Boogaloo; 09. Red-Tailed Hawks; 10. Old 

Dog; 11. Southern Fantasy (Dig 3 BIG Version); 12. All The Love That I Got (Dig 3 BIG Version). 

 

De inmediato con un gran ritmo alegre y contagioso arranca el álbum con Take a Ride. All the Love That I Got se 

adentra en un auténtico territorio soul, haciendo recordar a Percy Sledge, Otis Reeding o Marvin Gaye. Un espeso 

ritmo al estilo de John Lee Hooker hace que Big Water, chapotee de un lado a otro con sus profundos oleajes de la 

armónica. A continuación, la demoledora Dip My Toe, una de mis favoritas del disco, nos hace resoplar. 

 

Sin embargo, Chuck & Willie no se queda atrás, es un subidón de endorfinas instrumental, provocado por un solo de 

guitarra y un órgano que hace volteretas. Tampoco se puede dejar de bailar escuchando Coconut Curry Dance. Gold 

Tooth navega con la brisa que sale de la mandolina bluesera de Hundt y se aviva al estilo del capo de Maxwell Street, 

Johnny Young. Blanco Boogaloo, sigue el efecto de la danza debido a su perversa provocación para mover la cadera. 

 

Red-Tailed Hawks es un delicioso boogie para lucimiento de la armónica y del ritmo hipnótico que provoca este trío 

de cómplices de la buena música. Old Dog lanza al trío desde el aire hacia una esquina de la década de 1930, con un 

kazoo zumbando por encima de sus seis pies. Southern Fantasy regresa del álbum The Dig 3 como un bonus track, 

sorprendentemente renacido como disco-funk, mostrando el alcance de lo que es posible con The Dig 3 BIG. Al final, 

otra versión de All The Love That I Got con esta formación que incluye a Lauren Dukes en coros; Aaron Whittier en el 

bajo y a Rick King en la batería y percusiones. 

 

The Dig 3 - Damn The Rent - Spotify 

 

 

 
Foto por © Lola Reynaerts 

  

https://open.spotify.com/intl-es/album/3t7UrbPqTGpoafNUXxJtW7?si=cL53PEdNRfikgILQj0t7ow
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MAC Radio Promo comparte 
 

Jhett Black - Babel 
 

José Luis García Fernández 
 

 
 

En este mes de diciembre tenemos la reseña de un interesante álbum, de los varios que Michelle Castiglia de MAC 

Radio Promo nos ha compartido: Jhett Black: Babel. 

 

Jhett Black - Babel (Rumblestump Records 2023) 

Ritmos con el pie y estridentes guitarras slide se entrelazan con baladas y raíces gospel emocionantes. El sonido 

gótico sureño de Jhett Black se basa en años de experiencia en giras con la banda de folk rock underground 

‘Gleewood’, y en su pasión por la música de raíces estadounidenses. Entre su auto aprendizaje para tocar la guitarra 

detrás del gallinero de un rancho de Nuevo México y un mar interminable de bares de mala muerte, el blues 

encontró su camino en el corazón del joven y y lo ubica de regreso en la interpretación apasionada de un alma mayor. 

 

Jhett Black ganó el segundo lugar en el International Blues Challenge en Memphis, TN, 2022, en la categoría solo/dúo. 

Su EP de producción propia, Roots, llegó a las listas de blues del ‘Roots Music Report’ como número uno durante 

cuatro semanas y en el top 10 durante más de veinte semanas. El compositor de fama internacional se basa en 

influencias profundas como la de Lead Belly y Howlin’ Wolf, mientras ilustra baladas con guiños líricos a narradores 

natos como: Johnny Cash y Nick Cave. 

 

El nuevo álbum de Jhett Black, Babel, ofrece ciertas perspectivas del blues proyectado en los tonos de una oscura 

noche de verano en Nuevo México. Este músico tiene como origen Nuevo México y ahora reside en Chattanooga, 

Tennessee, su música es indudablemente creativa y original. Comienza con su voz de barítono y luego se 

complementa con tonos difusos en una guitarra resonador con un estilo de composición oscuro pero no con tintes de 

desesperación. 
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En este sentido, Jhett ha dicho… “me gusta usar un lienzo oscuro con un gran toque de luz en la esquina para 

recordarnos la esperanza que tenemos disponible”.  

 

Hay once canciones en la grabación de las cuales diez son originales y una es una versión fascinante de la canción, 

Going Down de Freddy King: 01. Roll Out; 02. Mamma Told Me Not To; 03. Eve; 04. Babel; 05. Gold; 06. Wayward 

Son; 07. Eulogy; 08. 12 Bar Blues Again; 09. Devil Ain’t An Only Child; 10. Sonic Tonic; 11. Going Down. 

 

En esta colección de canciones originales hay temas emocionantes como: Roll Out, Mamma Told Me Not To, 12 Bar 

Blues Again y Sonic Tonic. Hay piezas oscuras e incluso hipnóticas con algunos argumentos bíblicos como: Eve, Babel, 

Wayward Son y Devil Ain’t An Only Child. Y por último, temas más lentos que cambian notablemente el ritmo como 

Eulogy y Gold. 

 

Calificación: 8.5 Bueno 

 

Jhett Black – Babel - Spotify 

 

 

 
 

De Frank Roszak Promotions 

Emma Wilson – Memphis Calling 
 

José Luis García Fernández 
 

 
 
 
Emma Wilson – Memphis Calling (Bear Family Records 2023) 

https://open.spotify.com/intl-es/album/79NN4HU73se4uM2LlBLgWR?si=rsrL_nYiTMi283x64b3iyg
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La sensacional cantante británica de Rhythm & Blues: Emma Wilson, lanza su nuevo disco titulado Memphis Calling, 

un precioso álbum de nueve temas protagonizado por los miembros originales de HI Rhythm Section y el baterista 

Steve Potts (Booker T & the MG's), grabado en los ‘Sam Phillips Record Studios’ en Memphis, Teneesee. 

 

En enero de 2023 Emma visitó su compañía distribuidora ‘Select-O-Hits' en Memphis y se reunió con el propietario  

Johnny Phillips, quien estaba emocionado de compartirle que su familia ahora era dueña de los ‘Sam Phillips Record 

Studios’ y que había recientemente adquirido la consola de grabación original de los estudios STAX, y que Emma 

debería grabar ahí su nuevo álbum. 

 

Al respecto Wilson expresó… “Esta era una oportunidad que no podía dejar pasar, así que en junio regresé a 

Memphis. El productor Scott Bomar trajo al estudio a músicos legendarios de esa ciudad. La sesión de grabación fue 

muy emocionante, empapada de Rhythm & Blues. Cantar apoyada por esa increíble banda... en los Sam Phillips 

Record Studios, fue una experiencia mágica. En este material quiero representar a una moderna mujer inglesa, 

profundamente influenciada por la música de Memphis, aportando su propio carácter británico, y haciendo un álbum 

con un sonido contemporáneo único y creo que lo hemos logrado”. 

 

Músicos participantes: Emma Wilson: voz; Charles Hodges: Hammond B3; Leroy Hodges: bajo; Steve Potts: batería; 

Archie “Hubbie” Turner: piano eléctrico, piano, Wurlitzer; Joe Restivo: guitarras; Kirk Smothers: sax tenor y barítono; 

Marc Franklin: trompet; Don Bryant: coros (5). 

 

Lista de canciones: 01. A Small Word (Emma Wilson/Gary Burr); 02. Water (Steve Cropper/Eddie Floyd); 03. Watching 

You Leave (Emma Wilson/Gary Burr); 04. I Still Love You (Willie Mitchell); 05. What Kind Of Love (Scott Bomar/Don 

Bryant); 06. I’ll See You In The Morning (Emma Wilson/Terry Reid); 07. Drug (Emma Wilson/Scott Bomar); 08. Hoochie 

Coochie Mama (Willie Dixon); 09. Since I Fell For You (Buddy Johnson). 

 

Calificación: 8.0 Bueno 

 

Emma Wilson – Memphis Calling – Spotify 

 

 

 
 
 

https://open.spotify.com/intl-es/album/7pY8nZLUP6ktK8cFtV2MKI?si=a6v5-bdpQQGl87xJXxGsjg
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De Blind Raccoon 
 

Alex López – Looking For a Change 
 

José Luis García Fernández 
 

 
 

 
Tenemos en este fin de año, la reseña de un álbum de los muchos que Betsie Brown de Blind Raccoon amablemente 

nos ha enviado para compartir con ustedes, Looking For a Change de Alex López. 

 

Alex López – Looking For a Change (Maremil Music - 2023) 

En junio de 2021, hacíamos la reseña de su anterior álbum y comentábamos… “Alex Lopez es un elogiado guitarrista, 

un compositor prolífico y un artista emergente reconocido por sus electrizantes presentaciones en vivo. Los críticos 

han dicho que es ‘capaz de revitalizar el blues para una nueva generación’ y rápidamente está tomando las riendas de 

la escena del blues/rock. 

 

Nacido en el corazón del Rock & Roll, Cleveland Ohio, Alex comenzó a tocar teclados antes de inspirarse en las bandas 

británicas de blues rock para dominar la guitarra. Influenciado por grandes como: Eric Clapton, Jimmy Page y Jimi 

Hendrix. Pasó su juventud actuando en clubes y grabando canciones originales en pequeños estudios mientras pulía 

sus habilidades para escribir canciones. Desde que se mudó a Florida para asistir a la Universidad, estuvo años como 

vocalista y guitarrista principal de la popular banda de rock, ‘Reminiscion’, antes de comenzar por su cuenta’.  

 

Y en efecto, el cantante, compositor y guitarrista de Sunshine State, Alex López, regresa a sus raíces con su séptimo 

álbum, Looking For A Change. El guitarrista decíamos creció en Cleveland, Ohio, sede del Salón de la Fama del Rock 'n' 

Roll, y estuvo fuertemente influenciado por la invasión británica y los ídolos de la guitarra de finales de los 60 y 

principios de los 70. Para la nueva colección de diez pistas, López redujo la producción a un modo básico de power 

trio, grabando con la baterista: Kana Leimbach y el bajista: Steve Roberts. 
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Los nueve nuevos temas originales y un inspirado cover, resaltan los mejores elementos de Page, Clapton, Beck, 

Hendrix y todos esos guerreros que crearon el arquetipo del ‘Power Trio’: 01. Train; 02. Whiskey Covered Woman; 03. 

Blues They Rock; 04. Looking For A Change; 05. Spanish Blues; 06. Tell Me; 07. Wild As The Wind; 08. She; 09. Night 

Closing In; 10. Politician. 

 

Una pieza de guitarra con riffs fantásticos es Train, que abre el álbum con una explosión de afecto desenfrenado y 

amor. La celebración del rock blues de los 70 continúa con Whiskey Covered Woman, inspirada, sin duda, en Led 

Zeppelin, mientras López lanza más notas estilo Jimmy Page y líneas rítmicas frente a grandes tambores a la Bonzo 

por Kana Leimbach. Enseguida, Alex expresa su amor por la música a la que ha dedicado su vida en el tema Blues They 

Rock.  

 

La canción principal, Looking For A Change, es otro tributo a los New Yardbirds y fácilmente podría haber sido una 

canción perdida de Zeppelin, ya que cada nota es una recreación perfecta de su estilo innovador que ha influido en 

generaciones. de músicos. El dulce y vibrante Spanish Blues, relata una cita romántica en un lugar exótico y la noción 

de lo que podría haber sido antes de una dramática salida de rock latino. López suaviza las asperezas de los doce 

compases en Tell Me, pero su mordaz historia de angustia permanece en el centro del blues profundo.  

 

El fresco ritmo funk de Wild As The Wind, es un vehículo convincente para la lección autobiográfica sobre la 

motivación. El trío intercambia figuras rítmicas que emulan el andar de una mujer con curvas en el seductor tema 

rock funk She, antes de que López profundice en su núcleo emocional en la sensual y poderosa balada Night Closing 

In”. Uno de los temas más queridos del súper grupo Cream, el clásico de 1968 Politician, cierra el set con el trío 

enfrentándose a los irónicos discursos de Jack Bruce con fuego y astucia, manteniendo sus comentarios sarcásticos 

frescos y oportunos como siempre.  

 

Calificación: 8.5 Muy Bueno 

 

Alex López – Looking For a Change - Spotify 

 

 

 

 
 

https://open.spotify.com/intl-es/album/6UB5LZCgRsr0V4jZw9mBXS?si=tg6Xr-WNR6CNTG2ned7fXg
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+ Covers 
Joe Bonamassa – Blues Deluxe Vol. 2 

 

José Luis García Fernández 

 

 
 
 

Joe Bonamassa – Blues Deluxe Vol. 2 (KTBA Records 2023) 

 

Veinte años después del lanzamiento de su exitoso álbum 'Blues Deluxe', que celebró lo que el gobierno 

estadounidense había declarado como “El Año del Blues” con una mezcla de temas originales y versiones de 

canciones clásicas, el extraordinario guitarrista Joe Bonamassa hace un balance de hasta dónde han llegado él y el 

género con su nuevo cd ‘Blues Deluxe Vol. 2’, que ha estado disponible desde el pasado 6 de octubre a través de J&R 

Adventures.  

 

Con diez temas, dos nuevos originales y ocho nuevas versiones que abarcan algunos de los nombres más importantes 

del blues, desde Bobby “Blue” Bland y Fleetwood Mac de Peter Green hasta Albert King, el álbum encuentra a 

Bonamassa regresando a sus raíces y dando nueva vida a pistas clásicas que lo han encaminado a su propio arte. Los 

músicos que acompañan a Bonamassa en este disco son… Reese Wynans (teclados), Calvin Turner (bajo), Lamar 

Carter (batería), Kirk Fletcher (guitarra) y Josh Smith (guitarra).   

 

Lista de canciones: 01. Twenty-Four Hour Blues (Bobby “Blue” Bland); 02. It’s Hard But It’s Fair (Bobby Parker); 03. 

Well, I Done Got Over It (Guitar Slim); 04. I Want to Shout About It (Ronnie Earle & The Broadcasters); 05. Win-O (Pee 

Wee Crayton); 06. Hope You Realize It [Goodbye Again] (original de Joe Bonamassa & Tom Hambridge); 07. Lazy 

Poker Blues (Fleetwood Mac); 08. You Sure Drive a Hard Bargain (Albert King); 09. The Truth Hurts Feat (Kirk Fletcher 

y Josh Smith, originalmente publicada por Kenny Neal); 10. Is It Safe To Go Home (original de Josh Smith). 
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“Si hace 20 años me hubieran dicho que mi carrera duraría lo suficiente como para ver el 20° aniversario de este 

pequeño disco llamado ‘Blues Deluxe’, estoy seguro de que me habría reído”, reflexiona Bonamassa. “Blues Deluxe fue 

mi última oportunidad después de que dos grandes sellos discográficos y mi agente de giras me abandonaran. Fue 

entonces cuando mi manager, Roy Weisman, tuvo su primer momento de “vamos dentro”. Regresamos al estudio y 

grabamos. Un disco que, con suerte, definiría la dirección de cualquier carrera futura que alguien pudiera tener”. 

 

“En Blues Deluxe vol. 2, le pedí a mi gran amigo Josh Smith que produjera un disco que acompañara la edición de 

aniversario del primer álbum y, con suerte, demostrara un poco cómo he progresado en los últimos 20 años”, añade 

Bonamassa. “El contraste entre un hombre orgulloso de 26 años y un hombre establecido de 46 es considerable. ¿Aún 

arde el fuego como antes? ¿Sigo tocando con hambre? ¿Soy lo suficientemente bueno como para rendir homenaje a 

mis ídolos una vez más? La respuesta está en algún lugar de este álbum”. 

 

“Cuando Joe me pidió que produjera Blues Deluxe Vol. 2, supe inmediatamente lo que quería lograr”, añade Smith. 

“Quería que los fans escucharan a un Joe completamente natural y relajado, al que escucho cuando simplemente 

vacilamos tocando la guitarra. Realmente estaba en el momento y se sentía completamente apoyado y sé que 

realmente, lo comprendió todo”. 

 

“Parte de mi enfoque hacia estas nuevas grabaciones fue que quería ver si había madurado musicalmente a lo largo 

de los años y si había mejorado como intérprete”, dice Bonamassa. “Estoy feliz de poder decir que soy mucho mejor 

cantante que hace 20 años; aunque todavía no me considero un 'cantante' legítimo, ahora puedo interpretar una 

melodía un poco mejor que antes, mucho mejor que en aquel momento". 

Calificación: 9.0 Muy Bueno 

 

Joe Bonamassa – Blues Deluxe Vol. 2 – Spotify 

 

https://open.spotify.com/intl-es/album/0PliVtWtF3rmnJsXT8AjlP?si=UvKV7EIWR6WUd2WP1oevow
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El Blues Tuvo Un Hijo 
 

Ghalia Volt - Shout Sister Shout! 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 
 
Ghalia Volt - Shout Sister Shout!  (Ruf Records – 2023) 
Con una fórmula exitosa de descaro, coraje y rock & roll, la artista de blues belga Ghalia Volt (Ghalia Vauthier) se hizo 

de un nombre por primera vez en Bruselas al frente del grupo de R&B, ‘Ghalia & the Naphtalines’ antes de su álbum 

debut como solista en 2017, Let the Demons Out (lanzado bajo el nombre de Ghalia & Mama's Boys). 

 

Este material, la ayudó a establecerse en Estados Unidos. Viajó a a ese país y se sumergió en la escena del blues 

regional para, ahora sí, lanza su disco debut como solista del 2019, Mississippi Blend, con luminarias regionales como 

Cody Dickinson, Watermelon Slim y Cedric Burnside. Su segundo trabajo discográfico, One Woman Band, en el que 

cantó, tocó la guitarra slide, utilizó el bombo y la tarola con los pies, etc., apareció en Ruf Records en 2021.  

 

Para el 2022, realizó una gira como parte del showcase en vivo del sello, con Katie Henry y Will Jacobs; este disco fue 

lanzado con el nombre de Blues Caravan 2022. Ahora, en octubre de 2023, ha lanzado su tercer álbum, Shout Sister 

Shout. Veamos que hay al respecto…  

 

Joshua Tree, California. Un lugar donde se hace la mitología del rock 'n' roll, para bien o para mal. Fue bajo esos 

mismos cielos relucientes que el cuerpo robado de Gram Parsons fue incendiado. Donde U2 anunció su apuesta por 

la infamia mundial. Y como nos recuerda Ghalia Volt, hace exactamente treinta años, fue aquí donde el casi mítico 

productor y conspirador de Queens of The Stone Age, David Catching, fundó el legendario estudio Rancho de La Luna 

que traería a su puerta una corriente de músicos polvorientos, como polillas a una vela. 
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“¡Ir al desierto a grabar Shout Sister Shout! Con David”, dice la aclamada cantautora belga sobre su más reciente 

álbum que suma su propia huella a la leyenda del Rancho de La Luna, “fue algo único”. 

 

Han pasado seis años desde que Volt abandonó el circuito de música callejera de su Bruselas natal por el embriagador 

ritmo de Nueva Orleans, donde hizo sus primeras ondas como la vivaz líder de los héroes locales Mama's Boys. Esa 

conexión, como decíamos, llevó al aclamado álbum debut de Volt, Let The Demons Out y al siguiente paso de Volt, a 

la zona montañosa de Coldwater, Mississippi, para sesiones con Cody Dickinson del estado sureño, además con 

Watermelon Slim y Cedric Burnside, para el álbum Mississippi Blend de 2019. En ese álbum, Henry Yates (NME, Classic 

Rock, The Guardian) llamó a Volt como “una estrella nata” y entró en el Top 3 del Billboard Blues Chart en tres 

ocasiones distintas. 

 

Ni siquiera el covid pudo detenerla, con la feroz multiinstrumentista escribiendo canciones para su proyecto One 

Woman Band en un viaje en tren Amtrak de un mes de duración que atravesó Estados Unidos, antes de cargar su 

camioneta para presentaciones en solitario. “One Woman Band me abrió muchas puertas, me permitió tocar en los 

escenarios más grandes hasta el momento”, dice. “¡Pero Shout Sister Shout! es mi mejor material hasta ahora”. 

 

Lista de canciones: 01. Every Cloud; 02. Changes; 03. Can’t Afford To Die; 04. Insomnia; 05. Shout Sister Shout; 06. No 

Happy Home; 07. She’s Holdin’ You Back; 08. Can’t Have It All; 09. Hell Is Not Gonna Deal With You; 10. Hop On A 

Ride; 11. Dog Ya Around; 12. Po’ Boy John. 

 

Every Cloud, comienza como la banda sonora de una road movie, su fraseo sobresaliente y su grito de batalla son 

interrumpidos por un extraordinario órgano digno de Ray Manzarek de The Doors. Changes, continúa con prestancia 

el camino sónico iniciado anteriormente. Can’t Afford To Die, combina su propulsor ritmo rockabilly con una letra 

aleccionadora. Insomnia, es todo un viaje, su psicodelia a fuego lento se arremolina sin cesar en las bocinas.  

 

Con su ritmo adictivo y su voz fantasmal de gospel alternativo, la canción principal, Shout Sister Shout, exige ser 

escuchada. "Es una canción que anima a las mujeres a hablar en voz alta por lo que se merecen", afirma Ghalia. No 

Happy Home, el insistente slide acompaña al ritmo machacante y frenético, en este lamento por no tener un hogar 

feliz. She’s Holdin’ You Back, un buen shuffle con sus obligados perfectos marca el camino de esta sencilla y 

carismática canción. Can’t Have It All, es un sabrosísimo blues para continuar con las buenas rolas en el álbum.  

 

En el hirviente tema Hell Is Not Gonna Deal With You, encontramos a Ghalia escupiendo veneno en el micrófono y al 

baterista de estudio Danny Frankel prácticamente haciendo agujeros en su kit. Hop On A Ride, pero qué bien suena 

esta rolita alegre y con mucho ritmo, que sin duda te hará bailar. Dog Ya Around, un poco de calma para disfrutar los 

instrumentos, la voz y la canción en sí. Finalmente, Po' Boy John, es todo un delirio rocanrolero con Volt imaginando 

la historia desde el fondo de un guitarra vieja. 

 

Ghalia Volt ha hecho el álbum de su carrera y asimismo las canciones que encenderán lugares en todo el mundo. “En 

este momento”, dice, “estoy lista para volver a formar parte de una banda, tocar estas nuevas canciones en vivo y 

correr por todo el escenario…” 

 

Ghalia Volt - Shout Sister Shout! - Spotify 
 
 
 

https://open.spotify.com/intl-es/album/61g4P1ENxXExSTigFuLiLC?si=GJss-5eqTGGQZC6240d4_w
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En Vivo 
 

Tomislav Goluban - Crazy Hill Live  
José Luis García Fernández 

 

 
 

 

Tomislav Goluban - Crazy Hill Live (2023) 

Tomislav “Little Pigeon” Goluban, nació el 16 de diciembre de 1976. Es un armonicista y cantante croata de blues, 

líder de su propia banda, educador de blues, DJ de radio, organizador de festivales y artista discográfico. Ha estado 

activo en el mundo del blues durante más de 20 años y es considerado uno de los mejores armonicistas de blues. Y 

ahora, muestra plenamente sus cualidades en su más reciente disco en vivo: Crazy Hill Live. Acompañado por Hrvoje 

Funda: guitarra y voz; Vid Kotarski: guitarra, beatbox y voz; Tomislav Kusar: bajo; y Dragutin Hojsak: batería.  

 

Lista de temas: 01. Extra Boom; 02. Disappear For Good; 03. Searchin’ For My Baby; 04. Forhill’s Boogie; 05. Kaj God 

Blues; 06. Train Beat; 07. Brzi Vlak; 08. Fun Starts Here; 09. Do The Right Thing; 10. Mr. B.; 11. Hayloft Blues. 

 

No faltan variantes en este álbum. El tema inicial, Extra Boom, por ejemplo, es una mezcla instrumental lánguida y 

vibrante con la armónica poderosa y aullante de Tomislav en el papel principal. Luego sigue Disappear For Good, con 

un cálido shuffle, en el que Tomislav hace gemir atmosféricamente su armónica. En esta canción parece que la voz de 

Tomislav suena agradable, oscura y vivida.  

 

Searchin' For My Baby, tiene un ritmo alegre y gozoso con un trabajo de guitarra ardiente y la armónica vibrante de 

Tomislav. Forhill's Boogie es un rock brutalmente deslumbrante con una armónica fuerte y rugiente. Train Beat 

comienza lenta y se desarrolla como una locomotora de vapor en pleno apogeo. Tiene un impresionante solo de 

Tomislav con acompañamiento beatbox de Vid Kotarski.  
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Fun Starts Here es un blues lento e íntimo, le sigue Do The Right Thing, una canción que flota con un ritmo 

contundente al estilo de Bo Diddley. Después del íntimamente flotante Mr. B. Tomislav y su banda cierran el álbum 

con una potente actuación de rock blues con Hayloft Blues.  

 

¡Este nuevo álbum en vivo de Tomislav Goluban demuestra una vez más que es un grande del blues europeo! 

 
Tomislav Goluban - Crazy Hill Live - Spotify 

 
 

 
 

Aquí, Allá y Todas Partes 
 

De aquí, de allá, y todas partes XVII 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 
De aquí, de allá, y todas partes XVII: The Jesus Bolt (Inglaterra), y Martins Aneiros Band (España) 

Para este capítulo de fin de año de la columna, nos han enviado representantes de un par de duetos de Inglaterra y 

de España, dos materiales discográficos de reciente publicación para darlos a conocer, veamos… 

 
The Jesus Bolt – Machine Gun Nest (Bristol, Inglaterra) 

Machine Gun Nest es el segundo álbum del dueto, The Jesus Bolt, con sede en Bristol. Una ciudad del suroeste de 

Inglaterra por la que cruza el río Avon y que cuenta con una próspera historia marítima. Una mezcla verdaderamente 

ecléctica de géneros y texturas, desde surf rock hasta folk modal pasando por punk en compás de 6/8. Ricas armonías 

con estridentes falsetes, una cacofonía de guitarras entrelazadas con órganos, clavicordios, drones de juguete para 

niños y pianos que caen por las escaleras. Golpes de motorik con suaves percusiones hechas a mano, todo ello 

grabado con temas líricos nítidos y enormemente variados. 

 

https://open.spotify.com/intl-es/album/3LpriLHLBRAwXfDeSy3rt9?si=GXQvx42wQgecv3eUG35F_w
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The Jesus Bolt - Essoldo In Lights 

https://youtu.be/ysJ6Ea_nfWs 

 

The Jesus Bolt son Gerard Starkie y Hazel Winter. La pareja ha estado escribiendo y tocando lo que ‘Louder Than War’ 

(sitio web y una revista de música y cultura que se centra en noticias, reseñas y artículos sobre artes alternativas) 

describe como “Blues alternativo, skiffle folk y art pop bohemio” desde 2018.  

 

La primera banda de Starkie, ‘Witness’, lanzó dos álbumes aclamados por la crítica en 1999 y 2001 en Island Records 

antes de hacer dos álbumes como solista. Después de un período de 10 años como guitarrista en la institución de art 

rock de Bristol, ‘The Blue Aeroplanes’, Starkie renunció en 2017, poco antes de formar The Jesus Bolt.  

 

Hazel Winter, descrita por ‘Q Magazine’ como "la primera dama del blues de guitarra noir del West Country" y 

‘Louder Than War’ como "... una genia de la baja fidelidad poseída intermitentemente por los espíritus de Victoria 

Wood e Ian Dury", también cumplió condena como guitarrista en ‘The Blue Airplanes’ durante su era Beatsongs de 

principios de los 90, dejando la banda 15 años antes de que Starkie se uniera. Luego hizo una serie de álbumes, 

videos, "Bleak Blogs" y un libro de poesía " I’m Scared Of The Pig On The City Farm" en diciembre de 2018. 

 
La pareja originalmente trabajó junta para hacer acompañamientos musicales para los poemas de Hazel, para 

promocionar su libro antes de pasar instintivamente a concentrarse en escribir canciones. Siguieron 2 EP, ‘Error And 

Industry’ de 2018 y ‘That Unwanted Present’ de 2019 antes de lanzar su álbum debut ‘The Kid Got Electric’ en 2021. 

 

Lista de canciones: 01. Machine Gun Nest; 02. Permanent Record; 03. Punk Photo; 04. Zoom Funeral; 05. Wrong Kind 

Of Kind; 06. Something Sent Or Arriving; 07. Sleeping Dogs; 08. Arthur Miller Says; 09. Roughly The Dream; 10. 

Essoldo In Lights; 11. Hail Marys. 

 

The Jesus Bolt – Machine Gun Nest - Spotify 

 

 

 

 

 

Martins Aneiros Band - Rain (Galicia, España) 

Existen muchos músicos con acento propio, inconfundibles a la primera escucha, coherentes, sabedores de que lo 

genuino siempre lleva al éxito. El éxito de ser quien son. Ajenos al ruido de fondo, al canto de sirenas, esencialmente 

enfocados en compartir el triunfo de ser quien son junto a otros músicos que comparten exactamente esa misma 

filosofía. Si hay algo que caracteriza la carrera musical de Victor Aneiros además de su más que evidente talento 

artístico, es su determinación y coherencia a la hora de enfocar cada paso que ha dado.  

 

Desde sus inicios, ocho discos editados y cientos de actuaciones a lo largo de toda la geografía, este guitarrista y 

compositor gallego ha logrado encumbrarse como una de las figuras de referencia por derecho propio, dotando a su 

carrera de un acento inconfundible y coronando dicha trayectoria con la puesta en marcha de este nuevo proyecto 

junto a la cantante: Paula Martins, una artista que cuenta con una impresionante puesta en escena además de una 

extraordinaria versatilidad vocal.  

 

 

https://youtu.be/ysJ6Ea_nfWs
https://open.spotify.com/intl-es/album/5ysu4PkNVF8Ux0KDTZKzUi?si=bqq8-xFsRMq2bS2qUG41Dg
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Colaboradora habitual de Aneiros desde 2008 en su álbum, Héroe Secreto, en la versión musicada del himno a la 

emigración gallega “Unha noite na eira do trigo” y en diversas actuaciones en los últimos tiempos. Para la onsecución 

de este primer disco la formación la completan, Marcos Sánchez: batería; Fran Rey: teclados; Victor Gacio: (bajo); y 

Alejandro Masafret: bajo. 

 

Grabado en Estudio Bajo Cero por Victor Gacio, Rain cuenta con una producción muy cuidada a cargo del propio 

Aneiros, quien otorga a la grabación el espiritu orgánico y directo exigible en este estilo. Un disco donde se 

complementan de manera perfecta tanto las composiciones firmadas por el comobo Martins/Aneiros, como las 

versiones de otros artistas, oscilando en los terrenos del Blues contemporáneo transitando por la música soul, el funk 

o el rock. 

 

Lista de canciones: 01. Boring Gentleman; 02. I Can’t Do That; 03. Rain; 04. You’re Liar; 05. Blues is My Business; 06. 

Healthy Lifestyle; 07. Hey Bartender; 08. Just To Love Me; 09. Knock On Wood; 10. Don’t Put Your Hands On Me.  

 

Martins Aneiros Band – Rain 

https://youtu.be/Pi01eCR1aqU 

 

Ya desde el primer corte, Boring Gentleman, a medio camino del blues y el rock; y al revisar a ritmo de funk al 

cantante, guitarrista y compositor de Chicago Mike Wheeler en I Can´t Do That. Tanto el medio tiempo Rain, como 

You Are a Liar, ambas con Victor Gacio al bajo, vuelven a estar firmadas por el dueto, incorporando el energético 

espiritu de Etta James en el clásico Blues is My Business. Martins Aneiros Band vuelven a encontrar el equilibrio 

compositivo perfecto en Healthy Lifestyle con Fran Rey en los teclados y la incomparable ejecución de guitarra por 

parte de Victor Aneiros.  

 

El aval vocal propuesto por Martins así como la impecable acometida rítmica por parte de Marcos Sánchez a la 

bateria y Alejandro Masafret al bajo elevan la vieja esencia del Jump Blues a otra dimensión en Hey Bartender. Just To 

Love You personifica en buena medida el concepto general de un proyecto que reivindica un sonido propio y 

personal. El catálogo de influencias y gratas sorpresas que este trabajo despliega a lo largo de sus surcos se 

materializan con Knock On Wood, compuesto originalmente por Cropper/Floyd y en Don´T Put Your Hands On Me del 

armonicista norteamericano Rick Estrin. 

 

Rain es un trabajo ideado desde la lógica de lo genuino haciendo uso de estilos como el Blues, soul, rock o funk. 

Martins Aneiros Band es una banda compuesta por esa clase de músicos de acento propio, coherentes, de esos que 

saben que el éxito radica siempre en ser uno mismo. 

 

Martins Aneiros Band – Rain - Spotify 

 

 
 

 
 

https://youtu.be/Pi01eCR1aqU
https://open.spotify.com/intl-es/album/5lVAJqbRrMoZq153CTv7B2?si=x6wr9Z3YSjKYzNvqKvV-lw


Página | 98                                                CULTURA BLUES. LA REVISTA ELECTRÓNICA                         Número 151 | diciembre 2023 

 

 
 

Lado B 
 

Alberta Hunter, pasión por el Blues y la enfermería 
 

Juan Carlos Oblea 

 

 
 
 
La ciudad de Memphis, Tennessee, fue la tierra natal de Alberta Hunter, quien naciera un 1º de abril de 1895. Hija de 

Charles Hunter, un chofer de pullman y Laura Peterson, una sirvienta, que se casó posteriormente con otro hombre. 

Existen versiones de que no se llevaba bien con su padrastro, motivo por el cual Alberta convence a un profesor para 

que la lleve a la ciudad de Chicago y decide escaparse de su casa a los 11 años, en donde se fué a vivir con una amiga 

de su madre y comienza a trabajar en una pensión por un sueldo de 6 dólares a la semana. 

 

Logra una oportunidad de canto en 1911 en Dago Franks, un burdel, con la ayuda de trabajadoras sexuales. La gente 

comenzó a notar su talento y en 1914 tuvo como mentor al pianista de jazz, Tony Jackson. A medida que crecía su 

reputación, también lo hacían sus oportunidades, pues comienza también a trabajar en diversos clubes de jazz y blues 

de la época. Uno de ellos fue el Panamá Club, en donde se cuenta que Hunter se tuvo que vestir como adulto para 

que le dieran la oportunidad de cantar y en 1917 tiene la oportunidad de actuar en el Dreamland Café, ganando 35 

dolares a la semana, donde tuvo la oportunidad de alternar con la pianista, Lil Hardin, quien fuera más tarde esposa 

de Louis Armstrong y con la King Oliver Band. 

 

Mientras vivía en Chicago, Hunter se casó con Willard Saxby Townsend en 1919, pero los dos se separaron meses 

después. Hunter siempre sostuvo que ella y Townsend nunca consumaron el matrimonio y que ella no se volvió a 

casar. Tuvo una relación intermitente con Lottie Tyler, la sobrina del comediante Bert Williams. Tyler viajó a Europa 

con Hunter a finales de la década de 1920 y las dos permanecieron cercanas hasta la muerte de Tyler. Hunter 

mantuvo en secreto su relación romántica con Tyler y otras mujeres, y nunca reconoció públicamente que era 

lesbiana 
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Posteriormente a su divorcio, en 1923 se muda a la ciudad de Nueva York, en donde incursionó en el circuito del 

vodevil. La influencia de Hunter era distinta a las otras cantantes de jazz y de blues que actuaban en el vodevil de 

aquella época, toda vez que su estilo era más de cabaret y se caracterizaba por la improvisación de letras agregando 

giros melódicos y textuales.  

  

El sello Black Swan, uno de los entonces llamados race records, le grabó en 1921 cuatro canciones con el líder de 

orquesta y pianista, Fletcher Henderson. En 1922 el sello Paramount le grabó 35 canciones incluyendo su primer 

canción original “Down Hearted Blues”, hecho que catapultó su carrera al punto de poder actuar en un musical 

llamado “How Come?”, donde la estrella principal era Bessie Smith, y a quien sustituyó de manera exitosa. 

 

Ya para el año de 1927 Alberta Hunter era una estrella de clubes y de teatro, y comienza a hacer giras por Europa en 

donde en el año de 1928 consigue un papel principal de Queenie en la producción londinense de Show Boat con Paul 

Robeson. Un tiempo después regresa a Nueva York y hace algunas presentaciones en esa ciudad y en Chicago, sin 

embargo, regresa a Europa en 1933, pues los artistas negros estaban mejor cotizados en aquella región. En 1935 

trabajó en una película llamada ‘Radio Parade’, en cuya participación como dato curioso, es la única parte de la 

película grabada a color. 

 

Durante gran parte de la década de los 30, se queda en Europa hasta el estallido de la segunda guerra mundial. En 

1938 regresó a Nueva York e incursiona brevemente en la radio NBC, año en que el gobierno de los Estados Unidos 

comunicó la noticia de que se declararía la segunda guerra mundial en Europa. Su devoción por el servicio a los 

demás la llevó a tomar la decisión de alistarse como voluntaria para entretener a las tropas de una unidad de la 

Organización de Servicio Unido, con quien encabezó una gira por Europa, Japón y Corea en 1945. Su última actuación 

en la USO fue para el general Dwight D. Eisenhower en junio de 1945. 

  

Al finalizar la guerra, Hunter hace algunas presentaciones en Inglaterra, hace giras por Canadá y tiene diversas 

residencias en Chicago, en donde se retira de la actuación el en año de 1955 después de la muerte de su madre. 

Posteriormente retomó su carrera artística haciendo algunas apariciones en las producciones “Mamba´s Daughters” y 

“Mrs. Patterson”, y en 1961 Chris Albertson la convenció para participar en una serie de grabaciones para el sello 

Riverside titulado “Chicago, The Living Legends”, haciendo un álbum de nombre”Alberta Hunter with Lovie Austin & 

Her Blue Serenaders”.  

 

Falsificando documentos y mintiendo sobre su edad, Hunter se convirtió en enfermera. Primero como voluntaria en 

el Hospital de Enfermedades Conjuntas en Harlem, luego como enfermera práctica en el Hospital Goldwater en 

Roosevelt Island en la ciudad de Nueva York. Para poder jubilarse, Hunter comenzó la carrera de enfermera práctica 

inscribiéndose a un programa de formación de tres años en la YMCA, donde le ofrecieron un trabajo en donde pudo 

completar 20 años de servicio a los 82 años, mintiendo sobre su edad, toda vez que la edad obligatoria para jubilarse 

era a los 70 años.  

  

Al llenar el formulario argumentó que buscaba trabajo arduamente por que se vio obligada a jubilarse, y todo 

indicaba que era una excelente enfermera práctica y siempre tuvo una buena relación con sus pacientes. Asimismo, 

vuelve a la escena musical en 1977, a los 80 años, apareciendo en programas de radio y televisión y cantando en 

clubes en Nueva York, París, Londres y Brasil y en 1978 compuso e interpretó la banda sonora de la película 

“Remember My Name” de Robert Altman. 
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A los ochenta y dos años y aún activa en la escena musical cantando en el bar “Cookery Club”, en Greewich, Village, 

en Nueva York, Alberta Hunter fallece el 17 de octubre de 1984. En el año de 2011 Alberta Hunter es incluida al Salón 

de la Fama del Blues y en el año de 2015, le incluyen en el Salón de la Fama de la Música de Memphis. 

 

Frank C. Taylor comentó en la biografía de Hunter: “A partir de un trasfondo de pobreza, discriminación y poca 

educación formal, se impulsó a sí misma en las décadas de 1910 y 1920 a la cima del mundo del entretenimiento, 

actuando en el Dreamland Café de Chicago, en Broadway, en el Drury Lane de Londres, y en sofisticados cabarets 

desde El Cairo hasta Copenhague”. 

 

De estilo vigoroso y rítmicamente contagioso, a Alberta Hunter no le bastó con conquistar el público de los salones de 

cabaret y de vodevil de Chicago y Nueva York, sino que también brincó a otro continente en busca de la conquista del 

público europeo, sin duda, fue una cantante fuera de serie. 
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Tributo 
 

Willie “The Touch” Hayes (1950–2023) 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 

 

Willie Hayes nació el 20 de agosto de 1950 en Clarksdale, Arkansas y creció en Chicago, Illinois. Willie se convirtió en 

baterista profesional cuando era adolescente. Perfeccionó su talento con su dedicación y pronto se convirtió en un 

artista de renombre en la comunidad del blues. Sus aptitudes le valieron muchos elogios, incluido un premio Grammy 

y un lugar en el prestigioso Salón de la Fama del Blues de Chicago. Realizó giras por el mundo con una lista de artistas 

de blues importantes como: Buddy Guy, Junior Wells, Luther Allison, Koko Taylor, y Lurrie Bell, entre muchos otros. 

Falleció el pasado 5 de noviembre en Chicago a la edad de 73 años. 

 

En parte de su obituario se lee lo siguiente… “El fallecimiento de Willie “The Touch” Hayes deja un vacío en el mundo 

del blues de Chicago que será difícil de llenar. Su legado sigue vivo en las grabaciones, presentaciones en vivo y los 

recuerdos de quienes tuvieron la suerte de cruzarse en su camino. Era más que un baterista, era un verdadero artista y 

un amigo de todos los que lo conocieron. El talento de Willie como baterista era incomparable, su humildad era 

inspiradora y su amabilidad era un faro de luz en un mundo que a menudo puede verse ensombrecido por el ego y la 

competencia. Al despedirnos de “The Touch”, recordamos no solo la música sino también al hombre detrás de la 

batería. 

 

Tus ritmos seguirán resonando en los corazones y las almas de los amantes del blues durante las generaciones 

venideras. La comunidad del Chicago Blues y los entusiastas de la música de todo el mundo se entristecieron 

profundamente al enterarse del fallecimiento de este personaje, un baterista legendario cuyos ritmos alimentaron los 

corazones de innumerables artistas y fanáticos.  
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Al rendirle tributo a este talento excepcional, recordamos no sólo sus notables contribuciones al mundo del blues sino 

también su cálida personalidad y su inquebrantable dedicación a su oficio. Willie Hayes, conocido por sus 

incomparables habilidades con la batería y su entrañable personalidad, será extrañado mucho por todos los que 

tuvieron el privilegio de conocerlo. 

 

Chicago siempre ha sido sinónimo de blues. Es el lugar de nacimiento del sonido del blues electrificado que transformó 

el género, y la Ciudad de los Vientos ha sido un caldero de cultivo para innumerables leyendas del blues a lo largo de 

los años. En el corazón de esta vibrante escena de blues, Willie “The Touch” Hayes dejó su huella como uno de los 

bateristas más venerados. Su carrera abarcó varias décadas, durante las cuales tocó junto a una impresionante 

variedad de grandes del blues. Su estilo único y sus precisas habilidades con la batería lo convirtieron en un músico 

muy solicitado en el mundo del blues de Chicago. 

 

Desde el legendario Muddy Waters hasta el incomparable Buddy Guy, la batería de Willie añadió un toque distintivo a 

las actuaciones de todos los iconos del blues con los que colaboró. Su presencia detrás de la batería fue nada menos 

que electrizante, una fuerza impulsora que impulsó la música a nuevas alturas. Si bien fue sin duda un músico 

magistral, quienes tuvieron el privilegio de conocerlo también darán fe de su calidez y amabilidad.  

 

En una industria a menudo conocida por su competitividad y egos, Willie fue siempre un verdadero caballero. Era 

conocido por su humildad y su voluntad de orientar y apoyar a músicos más jóvenes que aspiraban a seguir sus pasos. 

Su accesibilidad y naturaleza afable le granjearon el cariño de sus fans, compañeros músicos y profesionales de la 

industria por igual”. 

 

Particularmente, lo vi actuar en el Festival de Blues en Chicago en dos ocasiones. La primera fue durante la brillante 

presentación de Lurrie Bell en el escenario alterno: Front Porch Stage el 8 de junio de 2019, y una vez más en la Carpa 

del Rosa’s Lounge acompañando a la banda en turno el 11 de junio de 2022. Como lo muestra este testimonio 

fotográfico que acompaña el texto. 

 

¡Descansa en paz, Willie Hayes! 
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Huella Azul 
Entrevista con Adrián Bosques 

 

María Luisa Méndez 
 

 
 
 
Adrián Bosques es un joven guitarrista con un amplio recorrido en la escena musical de la Ciudad de México, toca 

blues, rock y géneros afines; y además cumple como docente del instrumento compartiendo su pasión y 

habilidades con sus alumnos de diferentes edades. 

 

¿Cómo te autodefines como persona y como músico? 

Adrián: Mi personalidad ha ido cambiando con los años transcurridos entre el blues, los terremotos y la locura diaria. 

Los años no pasan en balde decía mi abuelita y con el tiempo me he vuelto mas duro conmigo mismo, pero también 

mas amoroso y determinado.  

 

¿Como ha sido tu trayectoria en los últimos siete años, después de La Blues Band?   

Adrián: La Blues Band era un proyecto que absorbía mucho esfuerzo y tiempo, debo confesar que al principio tuve 

una cierta incertidumbre, después me di cuenta de que había dejado de tocar y hacer cosas que me encantaban. 

Regresé a estudiar, tomar cursos de producción y a tocar mucha música con gente increíble. 

 

¿Cuáles son los proyectos musicales en los que participas actualmente? 

Adrián: Tengo el gusto de colaborar con: Healing Harm (Death Metal), Girls Go Ska (Ska), Radio Blues (Blues), Nay 

Stanfield (Jazz, Blues, Folk), Nacho Quirarte (Rock), Los Nadie (Progresivo).  

 

¿De dónde viene tu impulso creativo? 

Adrián: Actualmente trato de encontrar esa creatividad en todas partes. Aprecio mucho las cosas pequeñas y grandes 

de la vida, creo que la creatividad es el afán de compartirle algo al Universo. 
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¿Cómo describirías tu estilo y filosofía musical? 

Adrián: Sigo trabajando en condensar todas las cosas que me gustan en un solo sonido. Me gusta pensar que los 

músicos somos un canal para que los sonidos que están flotando en el aire se conviertan en música.  

 

¿Cómo deseas que tu música afecte al público? 

Adrián: Creo que todo el arte contribuye a que nazcan nuevas formas de ver la vida. Si de repente por mis guitarrazos 

alguien quiere tocar… la misión se cumplió. 

 

¿Tienes alguna anécdota divertida que quieras platicarnos sobre alguna de tus presentaciones? 

Adrián: Ahora me da risa pero me ha pasado de todo. Que me desconecten el amplificador en plena tocada, llegar y 

que no haya nada para tocar. En fin… son cosas que las escenas de música independiente tienen que sufrir 

continuamente y creo que vamos en buen camino a profesionalizarnos, pero faltan muchos pasos aún.  

 

¿Como han sido estos 10 años como músico profesional? 

Adrián: Desde que toqué mi primer canción completa y recibí el primer aplauso supe que dedicaría mi vida a la 

música y a la guitarra. El paso del tiempo es muy subjetivo y en estos años he aprendido y logrado muchas cosas, 

pero me gustaría seguir aprendiendo y creando música por mucho más tiempo.  

 

¿En cuáles grabaciones has contribuido y con quién? 

Adrián: He tenido la fortuna de grabar y ser músico de sesión para muchos artistas entre ellos: Cheick Tidiane Seck, 

La Blues Band, Girls Go Ska, Nay Stanfield, Nacho Quirarte, Immasoul, y Andrés Torán, entre muchos otros.  

 

Platícanos también de los Jam de Blues en el Jazzatlán Capital. ¿Cómo consideras, en estos Jams, a los músicos que 

participan y el público para el que tocan? 

Adrián: Se han vuelto tradición entre la familia bluesera de la CDMX, han ido casi todos y siempre se disfruta 

compartir el escenario con amigos que llevan mucho y poco tiempo en esto. Al final nos encanta y compartimos el 

gusto por el blues.  

 

¿Cuál sería una de las lecciones más importantes que has aprendido de tu experiencia en la música? 

Adrián: Que el tiempo siempre es el correcto y debes aprender a escuchar lo que sucede a tu alrededor.  

 

Compártenos tus proyectos a corto y mediano plazo. ¿Dónde podemos saber de ti y tus presentaciones? 

Adrián: Por lo pronto todos los fines de mes hay Jam de Blues en Jazzatlán Capital y también en mi redes pongo todos 

los conciertos que daré. Pueden encontrarme como Adrián Bosques en Instagram o Facebook. El próximo año por fin 

lanzaré mi disco solista, es algo que me emociona mucho y pronto cobrará vida.  

 

Da un mensaje a los fans mexicanos de blues y rock, además a los interesados en aprender la guitarra en estos 

géneros.  

Adrián: La música sigue viva por el ciclo de los que la crean y los que la escuchan. Sigamos fomentando apoyar a 

nuestros artistas, empezando por los más cercanos comprando sus discos o compartiendo su trabajo. Agradezco a 

Cultura Blues por todas las atenciones y el espacio para compartir estas palabras. 

 

Fotos por ©Rafael Arriaga Zazueta 
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En Video 
The Beatles: Now And Then 

José Luis García Fernández 
 

 
 
 
Siempre que sale nuevo material relacionado a The Beatles, he pensado que será lo último, esto me sucedió a finales 

de noviembre del año pasado (2022) cuando Disney+ estrenó la docuserie: Get Back. Sin embargo, un año después 

aparece la que ha sido llamada ‘la última canción de los Beatles’: Now An Then, rompiéndome nuevamente esa idea. 

 

Now And Then, se lanzó en todo el mundo el pasado jueves 2 de noviembre por Apple Corps Ltd./Capitol/UMe. El 

video musical que acompaña a la canción, dirigido por el cineasta Peter Jackson, ha estado disponible desde el 3 de 

noviembre en Disney+. Al igual que un cortometraje dirigido por Oliver Murray. 

 

The Beatles - Now And Then 

https://youtu.be/Opxhh9Oh3rg 

  

Acerca de este video, Peter Jackson ha dicho: "Queríamos que el video musical hiciera llorar, pero generar emoción 

usando sólo imágenes de archivo es algo complicado. Afortunadamente, el simple poder de esta hermosa canción hizo 

mucho de nuestro trabajo. Estoy realmente orgulloso de lo que hicimos y lo apreciaré en los años venideros". 

 

El agitado viaje de Now And Then, se desarrolló a lo largo de cinco décadas y es producto de conversaciones y 

colaboraciones entre los Beatles que viven al día de hoy. Paul, George y Ringo trabajaron por primera vez en el demo 

de John Lennon, mitificado durante mucho tiempo, en febrero de 1995, como parte del proyecto The Beatles 

Anthology, pero quedó inconcluso, en parte debido a los desafíos tecnológicos imposibles que implicaba trabajar con 

la voz que John había grabado en cinta en la década de 1970. 

 

https://youtu.be/Opxhh9Oh3rg
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Durante años parecía que la canción nunca podría completarse. Pero en 2022 hubo un golpe de suerte. Un sistema de 

software desarrollado por Peter Jackson y su equipo, utilizado durante la producción de la serie documental "The 

Beatles: Get Back", finalmente abrió el camino para aislar la voz de John de su parte de piano.  

 

Como resultado, la grabación original pudo cobrar vida y trabajarse de nuevo con contribuciones de los cuatro 

Beatles. Esta notable historia de arqueología musical refleja la infinita curiosidad creativa y la fascinación compartida 

de los Beatles por la tecnología. Marca la finalización de la última grabación que John, Paul, George y Ringo harían 

juntos y celebra el legado de la banda más destacada e influyente en la historia de la música popular. 

 

Adicionalmente, se ha estrenado un documental de 12 minutos, escrito y dirigido por Oliver Murray, que cuenta la 

historia detrás de Now And Then, con imágenes exclusivas y comentarios de Paul, Ringo, George, Sean Ono Lennon y 

Peter Jackson.  

 

The Beatles - Now And Then - The Last Beatles Song 

https://youtu.be/APJAQoSCwuA 

 

Hablando del cortometraje, Oliver Murray dice: "El legado de Los Beatles sentó una de las bases más importantes de 

la cultura juvenil moderna. Es un gran honor tener la responsabilidad de contar esta historia. Hay muchas emociones 

diferentes para las personas, ya que todos tenemos una relación muy personal con el trabajo de la banda. 'Now And 

Then' es una historia de arqueología musical y un vínculo fraternal entre cuatro chicos que le dieron al mundo uno de 

los espectáculos más populares de la historia". 

 

¡No se los pierdan! 

 

 

 
 

 

https://youtu.be/APJAQoSCwuA
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Alligator Records presenta 
 

 

La Colección Navideña Alligator 
José Luis García Fernández 

 

 
 
 

Capítulo 18: The Alligator Christmas Collection (Alligator Records – 1992)  

Esta es, sin duda, una excelente colección de temas navideños muy blueseros y algunos clásicos con grandes músicos, 

publicado en el sello allá por el año de 1992; y más recientemente en un LP de vinyl en color rojo…  

 

¡No dude en disfrutarlo de principio a fin, en esta temporada de amor y paz! 

  

Lista de canciones: 01. Merry Merry Christmas (Koko Taylor); 02. Christmas Time In The Country (Kenny Neal); 03. I'm 

Your Santa (Lil' Ed and The Blues Imperials); 04. Deck The Halls With Boogie Woogie (Katie Webster); 05. Please Let 

Me Be Your Santa Claus (William Clarke); 06. Santa Claus Wants Some Lovin' (Tinsley Ellis); 07. Boogie Woogie Santa 

Claus (Charles Brown); 08. Lonesome Christmas (Son Seals); 09. Christmas On The Bayou (Lonnie Brooks); 10. Santa 

Claus (Little Charlie and The Nightcats); 11. The Little Drummer Boy (Elvin Bishop); 12. One Parent Christmas 

(Saffire—The Uppity Blues Women); 13. Christmas (Clarence "Gatemouth" Brown); 14. Silent Night (Charlie 

Musselwhite). 

 

La lista de músicos en cada una de las piezas es excepcional, comprobemos este hecho… Merry Merry Christmas: 

Koko Taylor, voz; Criss Johnson, guitarra; Calvin Louden, guitarra; Jeremiah Riley, órgano; Jerry Murphy, bajo; Frank 

Alexander, batería. Christmas Time In The Country: Kenny Neal, armónica, guitarra y voz; Lucky Peterson, teclados; 

Noel Neal, bajo; Ken Johnson, batería. I'm Your Santa: Lil' Ed Williams, guitarra y voz; Mike Garrett, guitarra; James 

"Pookie" Young, bajo; Kelly Littleton, batería.  
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Deck The Halls With Boogie Woogie: Katie Webster, piano y voz; Ameen Abdur-Rashied, cascabeles. Please Let Me Be 

Your Santa Claus: William Clarke, armónica y voz; Greg Verginio, guitarra; Fred Kaplan, piano; Flaco Medina, bajo 

acústico; Bob Newham, batería. Santa Claus Wants Some Lovin': Tinsley Ellis, guitarra y voz; Mike Boyette, órgano; 

James Ferguson, bajo; David Sims, batería.  

 

Boogie Woogie Santa Claus: Charles Brown, piano y voz ; Bully Butler, guitarra; Harold Ousley, sax tenor; Earl May, 

bajo acústico; Kenny Washington, batería. Lonesome Christmas: Son Seals, guitarra y voz; Sidney James Wingfield, 

órgano; Johnny B. Gayden, bajo; Ray "Killer" Allison, batería. Christmas On The Bayou: Lonnie Brooks, guitarra y voz; 

Ronnie Baker Brooks, guitarra; Tom Giblin, piano; Stan Chambers, bajo; Kevin Mitchell, batería. Santa Claus: Little 

Charlie Baty, guitarra; Rick Estrin, armónica y voz; Jay Peterson, bajo; Dobie Strange, batería.  

 

The Little Drummer Boy: Elvin Bishop, guitarra y voz; Randy Forrester, piano; Evan Palmerston, bajo; Larry Van, 

batería; Ray Arvizu, sax alto; Ed Earley, trombón.One Parent Christmas: Ann Rabson, piano; Gaye Adegbalola, guitarra 

y voz; Earlene Lewis, bajo acústico. Christmas: Clarence "Gatemouth" Brown, guitarra y voz; Ron Harris, guitarra 

rítmica; Bob Hoban, teclados; Harold Floyd, bajo; Chuckee Burke, batería. Silent Night: Charlie Musselwhite, 

armónica; Stu Blank, piano.  

 

The Alligator Christmas Collection - Spotify 

 

 

 

 

 
 

 

https://open.spotify.com/intl-es/album/2SOkbpUI8lCMFfysGGvnCk?si=xk982EoeTASAxs4wEwnzYQ
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Delmark Records presenta 
 

The Sackville All Star Christmas Record 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 

Capítulo 43: The Sackville All Star Christmas Record 

The Sackville All Star Christmas Record es un disco atemporal, compuesto por una maravillosa mezcla de villancicos 

tradicionales que se remontan al siglo XVI (“Silent Night”, “Good King Wencelas” y “We Three Kings”), canciones sin 

connotación religiosa pero aún emblemáticas. de la temporada navideña (“Rudolph the Red Nosed Reindeer”, “White 

Christmas”), canciones contemporáneas popularizadas tan recientemente como a mediados del siglo XX (“Winter 

Wonderland”, “Santa Claus is Coming to Town”) y canciones de jazz con cualquier tipo de referencia navideña (“At 

the Christmas Ball”, popularizado por primera vez por Bessie Smith). 

 

Lista de temas: 01. Santa Claus Is Coming To Town; 02. We Three Kings; 03. At The Christmas Ball; 04. Winter 

Wonderland; 05. Go Tell It On The Mountain; 06. Good King Wenceslas; 07. Santa Claus Came In The Spring; 08. Silent 

Night; 09. Let It Snow; 10. Old Time Religion. Los músicos son: Jim Galloway, sax soprano; Ralph Sutton, piano; Milt 

Hinton, bajo; y Gus Johnson, batería. ¡Un álbum navideño para todas las estaciones! 

 

Ralph Sutton es uno de los mejores pianistas de jazz clásico de todos los tiempos. Milt Hinton se hizo famoso por 

tocar el bajo y ser el músico de jazz con más grabaciones, apareciendo en más de 1,000 sesiones. Gus Johnson 

también apareció en muchas sesiones, tocando la batería detrás de Coleman Hawkins, Count Basie y muchos más. 

Nacido en Escocia en 1936, Jim Galloway es el más joven de la banda y ha estado activo en la escena del jazz 

canadiense desde mediados de los años 60. Esta grabación de 1986 es uno de los álbumes navideños de jazz más 

vendidos y populares. Y por una buena razón: ¡estos músicos son verdaderamente TODOS ESTRELLAS!  

 

The Sackville All Star Christmas Record - Spotify 

https://open.spotify.com/intl-es/album/7t4h43KcDLNnWxAdZf8qKN?si=Gm4xS4g7R6-t3DVnNFpFEQ
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Antologías 
 

Jingle All The Way 
 

José Luis García Fernández 

 

 
 

 

Jingle All The Way (Blue Heart Records – 2023)  

¡Feliz Navidad nena! ¿Qué mejor manera de lograrlo que con música adecuada a la ocasión? Especialmente si se trata 

de música alegre, brillante y recién seleccionada para la temporada por Blue Heart Records, que ofrece su propia 

versión de una Navidad azul con su álbum navideño debut, Jingle All The Way, una recopilación de los artistas de 

Blue Heart y Nola Blue Records. 

 

Lista De Temas: 01. Silver Bells (Texas Horns & Ange Kogutz); 02. I Want Some Christmas Cheer (Benny Turner); 03. 

Santa Baby (Lil’ Red & The Rooster); 04. I Saw Mommy Kissing Santa Claus (Teresa James & The Rhythm Tramps); 05. I 

Was A Bad Boy This Year (Rick Vito); 06. Slim Down Santa (Jim Koeppel); 07. Christmas (Clarence Spady); 08. Santa 

Claus Go Straight To The Ghetto (Bobby Gentilo); 09. Amazingo Grace II (Tomislav Goluban); 10. Nick's Place (Mark 

Cameron); 11. Merry Christmas Baby (Laura Tate); 12. Peace And Good Will (Vaneese Thomas); 13. I'll Be Home For 

Christmas (Peter Veteska & Blues Train); 14. River (Tiffany Pollack & Eric Johanson); 15. Even Santa Gets The Blues 

(Teaxs Horns & Teresa James).  

 

The Texas Horns abren esta brillante colección de piezas con un conjunto de metales muy afilados y un alegre coro 

vocal, actualizando la tradicional y solemne Silver Bells. Benny Turner hace una enternecedora súplica en el blues I 

Want Some Christmas Cheer, mientras lucha por visitar a la persona que ama: “Tengo que ver a mi nena, que está en 

Chicago…”.  
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El viejo tema navideño Santa Baby, recibe una sensual actualización con Lil’ Red & the Rooster, y el igualmente clásico 

I Saw Mommy Kissing Santa Claus juega en un ambiente al estilo de Nueva Orleans con Teresa James & The Rhythm 

Tramps. Rick Vito lanza un tema rockero apoyado por la guitarra, I Was A Bad Boy This Year, ya que “todo ese rock le 

hizo un agujero en la media”. Jim Koeppel ofrece consejos caprichosos en Slim Down Santa, sugiriendo que “esperen 

un poco o necesitarán otra noche de Navidad con renos” e insinuando lo que una traviesa Sra. Claus tiene en mente.  

 

Clarence Spady ofrece una tonada funk para la temporada en la pieza Navidad. Bobby Gentilo se pavonea con Santa 

Claus Go Straight to the Ghetto original de James Brown, y el bluesman croata Tomislav Goluban crea una 

deslumbrante versión instrumental con armónica de Amazing Grace. Mark Cameron hace un juego de palabras en 

Nick's Place, con una visión propia de todo el arduo trabajo en "un lugar al que llaman el polo...". 

 

Ningún álbum navideño de blues debería estar sin una versión del clásico de Johnny Moore Merry Christmas Baby, y 

Laura Tate no nos desilusiona, con una versión R&B emotiva y condimentada con sax. Vaneese Thomas sigue con su 

propia súplica enérgica en la canción Peace and Good Will. Peter Veteska y un acompañamiento de piano ofrecen la 

melancólica y sentimental I’ll Be Home For Christmas.  

 

Tiffany Pollack con el apoyo de Eric Johanson, revive la hermosa lírica y melodía de River, en una lectura encantadora 

de la rara canción de Joni Mitchell. El tema final encuentra a Teresa James respaldada por los Texas Horns en un 

suave y socialmente consciente tema " Even Santa Gets The Blues ", donde "Hay tiempos difíciles dondequiera que 

vayas, incluso Santa tiene el Blues...". 

 

Entonces, como Santa sabe si te has portado bien o mal,  

es mejor ser bueno y escuchar esta colección especial de música navideña. 

¡Es la mejor manera de pasar una Feliz Navidad! 

 

Calificación: 9.0 Muy Bueno 

 

 Jingle All The Way - Spotify 

 

 

 

https://open.spotify.com/intl-es/album/2cY4xh5lKRS62gIeVOwbrX?si=e400qZxLRx2NfKr-ZiVuLQ
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La Poesía Tiene Su Norma 
¿Quién llamará esta Navidad? 

 

Norma Yim “La Poeta Irreverente” 
 

 
 
 

Sentimientos encontrados, hoy deja esta Navidad. 

A veces quiero reír y de pronto llorar. 

Sentimientos encontrados, otro año que se va. 

Experiencias y vivencias, que debo dejar atrás. 

 

Sentimientos encontrados. 

Este fin de año puedo llamar a ese que de mí, ni se ha de acordar. 

 

Pero para que le voy a estropear su cena, 

si le puedo estropear la noche entera, 

cuando le diga que lo amo y alguien más de eso se va a enterar. 

Cuando en la madrugada mi llamada vaya a sonar. 

 

Igual y a mí me puede llamar ese,  

sí, ese otro que hoy no puedo ni soportar. 

Ese que ya se le olvidó sus groserías y cómo me hacía enojar. 

 

Hasta creo que lo mejor es darle un presente,  

un regalo de Navidad le voy a enviar. 

Y ojalá lo abra frente a su gente para que lo puedan criticar, 

de la sorpresa… que le voy a mandar. 
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Quizá también pueda llamar a aquel 

 que ya no le funcionó otra relación y ahora yo soy su mejor opción. 

 

Toda una experiencia esta época siempre ha de dejar. 

 

Así que, prende tu árbol de Navidad, 

que alguien puede llamar. 

Con tu familia cena y usa la mejor ropa, 

como si estuvieras en Europa. 

 

Saca las copas para brindar, 

 O saca lo que tengas que sacar, 

hay que celebrar. 

 

Así que no olvides poner a Dios en tu nacimiento, 

deja atrás el sufrimiento, 

sonríe y vive, disfruta, 

que estás en el planeta que no se comprende… su realidad. 

 

Sentimientos encontrados, 

otro año que se va. 

 

¡Te deseo que pases Feliz Navidad! 

y que este próximo año nuevo sea de 

¡alegría, salud y felicidad! 

 

 

Texto musicalizado con un fragmento del tema: Dec 25th del álbum: Christmas Blues Coffee Shop. 
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Recomendaciones 
Novedades diciembre 2023 

 

José Luis García Fernández 
 
 

 
 

 

En la última edición del año de diciembre de 2023, recomendamos 16 grabaciones, con una buena selección de 

eminente blues contemporáneo, tradicional y géneros afines.  

 

¡Nuevo y fresco blues para mejorar nuestras percepciones y expectativas musicales! 

 

 

 

 

 

 

 
Guy Belanger 

 
Robert “Top” Thomas 

 
Jhett Black 

 
Dom Martin 
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Lista musical 151 - diciembre 2023 

 

 

 

 

   

 
Anthony Rosano & The 

Conqueroos 

 
Layla Zoe 

 

 
Poppa Chubby 

 
Jörge Danielsen 

 
The Rick Ray Band 

 
Ira Walker 

 
Chris Beard  

 
Big Frank/Mike Smith 

 
Al Basile 

 
Nick Wade 

 
Cassius King & The 

Downtown Rulers 

 
Richard Rozze 

https://open.spotify.com/playlist/0wj3H3d0Cw2DMpmJYN7gdZ?si=ec2e8d7fdea14cbf
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Hábitos Nocturnos 
Guillaume Nouaux & The Stride Piano Kings 

 

José Andrade Urbina 

 

 
 

Saludos a todos nuestros lectores de Cultura Blues, ya estamos en otra cita con la música que tanto nos gusta y que 

es el Blues. En esta ocasión este ritmo nos lleva hasta ese país europeo famoso por su cultura, museos, monumentos 

y su gran fama dentro de la industria vinícola, dicen que no hay nada como un buen vino francés, y es hasta una bella 

localidad llamada, Arcachon, famosa por ser un centro turístico del suroeste de Francia, situada junto al mar, famosa 

por sus playas y casino. 

 

En esta localidad es donde nace el músico que ahora recomiendo y su nombre es… Guillaume Nouaux reconocido 

baterista de jazz. Así es, ahora nos vamos a introducir en el jazz, este género primo hermano del blues. Nacido a 

finales del siglo XIX en los Estados Unidos, que se expandió de forma global a lo largo del siglo XX.  

 

La identidad del jazz es compleja, entre los muchos intentos por describir el complejo fenómeno del jazz, el crítico y 

estudioso alemán, Joachim Emst Berenat, en su obra clásica “El Jazz de Nueva Orleans al Jazz Rock”, señala tres 

elementos básicos que distinguen al jazz, de la música clásica europea: 1. Una cualidad rítmica especial conocida 

como swing. 2. El papel de la improvisación. 3. Un sonido y un fraseo que reflejan la personalidad de los músicos 

ejecutantes. A lo largo de la historia, el jazz ha pasado de ser una simple música de baile popular, a una forma de arte 

reconocida en todo el mundo. 

 

Guillaume Nouaux es un baterista, autor y director de jazz francés, nacido el 30 de julio de 1976 en Arcachón Francia, 

ganador del premio de la Academia de Jazz y del premio Hot Club de Francia por varios de sus discos, ha actuado en 

numerosos escenarios y festivales de jazz por todo el mundo. A la edad de 6 años empieza a estudiar la batería en la 

escuela de música “La Laste de Buch”, y estando en esa escuela se hizo merecedor de diversos reconocimientos. 
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En 1994 ya siendo un apasionado del jazz, y junto con otros amigos, funda la ‘New Fisher Band’, su repertorio eran los 

clásicos estándares de la música del sonido jazz de Nueva Orleans, y empieza a actuar en clubs de jazz y festivales de 

la región, en 1996 graba su primer disco al lado de su banda. En 1998 crea su propio grupo, la ‘Creole Pinasse Hot’, 

con ellos graba dos discos, y se cambia de residencia trasladándose a Paris, donde las diferentes bandas de jazz le 

solicitan de sus conocimientos dentro de la batería de jazz. 

 

A partir de la década del 2000 actuó en los clubs de jazz parisinos y participó en numerosas giras por Europa, Estados 

Unidos, Asia, África, y América del Sur. En los Estados Unidos hizo varias giras y grabó discos para el sello Jazzology 

Records. En 2006 y 2007, con su quinteto de jazz realizó giras por Europa, en el 2007 Guillaume fue nombrado 

“Artista Revelación del Año” por la revista Jazz. 

 

El critico musical Jacques Abaucaya lo describe de esta manera, “tiene todo lo que tiene un gran músico, técnica, 

energía, inventiva, swing, las cualidades que rara vez se encuentran en un baterista”. En el 2019 graba el disco que 

ahora recomiendo, Guillaume Nouaux & The Stride Piano Kings, que sale a la venta en el 2020, el cual recibe 

numerosas y buenas críticas en Europa, Estados Unidos, Japón, Rusia, y Australia. La prensa cultural y musical 

francesa le concedieron las más altas distinciones. 

 

El cd con quince temas, abre con Harlem Strut, de inmediato el piano sorprende por su velocidad y nos lleva por los 

senderos del jazz de Nueva Orleans en un bello dixiland. Drop Me Off In Harlem, el swing se mezcla con el jazz para 

hacer un tema con mucho ritmo. I Wish I Were Twins, el piano hace una entrada suave, lenta, y da paso a un potente 

y rápido jazz. Willow Weep For Me, es un muy buen jazz blues. Runnin’ Wild, nuevamente el jazz con mucho ritmo 

que nos conduce a recordar aquel ambiente musical del Teatro Apolo.  

 

Jitterbug Waltz, este es un vals con mucho sabor a jazz. Cherokee, la batería nos regala un solo muy bueno y el piano 

que no se queda atrás. Why Did You Tell Me, I Love You, una balada jazz amorosa con un piano de ensueño. Handful 

Of Kings, nuevamente el jazz de Nueva Orleans se escucha y ese ritmo de dixie por el piano hace que se muevan los 

pies. Overnight, en este jazz escuchamos cambios de ritmo que hacen muy bien los músicos y que nosotros 

disfrutamos al escucharlos. Mop Mop, este es un tema instrumental con solo batería de Guillaume.  

 

Tea For Two, el swing en pleno, el piano se deja llevar por el ritmo que le marca la batería. When I Grow Too Old To 

Dream, un jazz con mucho swing, que nuevamente hacen mover mis pies al ritmo, inevitablemente. The Lady Is A 

Tramp, en este jazz nuevamente la batería nos da un solo estupendo, para que después el piano nos demuestre lo 

rítmico del jazz. Over The Rainbow, para cerrar el cd, una estupenda balada blues, con el ritmo marcado por la batería 

y el piano devorando magistralmente las notas, hacen un tema fenomenal. 

 

Este es un cd para disfrutar en la intimidad, batería y piano son suficientes para hacerlo muy bueno. Claro que 

además, escuchamos a siete estupendos pianistas, de ahí el nombre de los ‘Reyes del Piano’. Pocas veces hablamos 

de un baterista, en este caso Guillaume nos muestra con esta grabación el porque se le considera uno de los mejores 

bateristas dentro del jazz blues en Europa. 

 

Por lo pronto Hábitos Nocturnos les desea que pasen una feliz y tranquila Navidad al lado de su familia. Y como 

siempre, pásenla bonito, nos leemos en la siguiente edición. 

 

Guillaume Nouaux & The Stride Piano Kings - Spotify 

 

https://open.spotify.com/intl-es/album/7ryfJoxHTGnyLbF8nWod9b?si=uvJAJZsOQiWDG0mkh1RwAA
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